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Евгения РУДИНА

Семейная драма знаменитых 
актеров продолжается 
уже несколько лет.

Требование Павла Прилучного сни-
зить сумму алиментов на детей, которые 
он выплачивает бывший жене Агате Му-
цениеце, удовлетворено Мосгорсудом. 
Согласно решению суда, 37-летний актер 
будет перечислять выплаты в том размере, 
в котором они с экс-супругой договори-
лись после развода - по 100 тыс. руб. на 
каждого ребенка.

Суд встал  
на сторону Павла 
Прилучного
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Какую страну построил 
Путин за 25 лет

Читайте на стр. 4 - 5 ‣
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Ровно четверть 
века назад 
Владимир 
Владимирович  
стал 
президентом.

Евгений БЕЛЯКОВ

Повышать выплаты 
теперь будут  
в феврале  
и апреле.

С 2026 года Россия перей-
дет на двухэтапную индекса-
цию пенсий. С 1 февраля их 
будут повышать на размер 
инфляции предыдущего года, 
а с 1 апреля - с учетом роста 
доходов Социального фонда. 
Об этом рассказал премьер 
Михаил Мишустин на вы-
ступлении в Госдуме.

Это не новация, а возвра-
щение к старой практике. 
До 2016 года индексация 
так и происходила. Правда, 
апрельская прибавка была 
небольшой - в среднем 1 - 
2%. Но это позволяло обго-
нять рост цен.

Потом власти решили, 
что лучше повышать пенсии 
один раз с 1 января, но вы-
ше ожидаемой инфляции.

Когда рост цен был пред-
сказуемым, эта схема рабо-
тала. Но в последние годы 
давала сбой. К примеру, в 
середине 2022 года пенсио-

нерам сделали досрочную 
прибавку из-за резкого ро-
ста цен. А с 1 января это-
го года пенсии подняли на 
7,3%, но инфляция за 2024-й 
оказалась выше - 9,5%. При-
шлось проводить индекса-
цию задним числом, а недо-
стающую часть пенсионерам 
компенсировали в феврале.

В итоге в правительстве 
решили, что повышать пен-
сии удобнее дважды в год. 
И первую прибавку делать с 
февраля, чтобы к этому мо-
менту прошлогодняя инфля-
ция уже была подсчитана.

Газета нашего города ★ Иркутск

Пенсии поднимут 
в два счета
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Александр МИХАЙЛОВ:
Я верю и верую в Россию
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ЗДОРОВЬЕ
Клещи уже на охоте: 
чего ждать 
от кровососов 
в 2025 году

ОБЩЕСТВО
В России появилась 
памятка 
по противодействию 
травле в школах

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 28.03.2025 

Андрей ЗОБОВ

Глава Оренбуржья 
Денис Паслер возглавил 
Свердловскую 
область. А его место 
занял премьер ДНР 
Евгений Солнцев.

КЛЮЧЕВОЙ 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Большая губернаторская 
рокировка произошла в среду 
поздно вечером. Новых глав 
регионов Владимир Путин 
принял по очереди. Первым 
был губернатор Оренбург-
ской области Денис Паслер.

- Денис Владимирович, хо-
чу предложить и попросить 
вас вернуться в родные ме-
ста, - обратился к нему глава 
государства.

Путин говорит о корнях 
Паслера - четыре года он ра-
ботал вместе с предыдущим 
губернатором Куйвашевым, 
возглавляя правительство 
Свердловской области.

- Область большая, про-
мышленно развитая, Екате-
ринбург развивается, - согла-
сился тот. - Но и вопросов 
немало - десятилетиями не 
решается вопрос метро, есть 
и ряд других тем. Но, если 

вы позволите, я хотел 
бы немножко подгото-
виться. И потом попро-
ситься к вам на встречу, 
чтобы детально рас-
сказать, за помощью 
обратиться.

Буквально через не-
сколько минут на сай-
те президента появил-
ся приказ о назначении 
Паслера главой Сверд-
ловской области.

ИЗ ДОНЕЦКА 
В ОРЕНБУРГ

Следующим гостем 
в президентском каби-
нете стал глава прави-
тельства ДНР Евгений 
Солнцев. Путин спросил 
у него, как обстоят дела в ре-
гионе.

- За три года восстанови-
ли 19 337 объектов, из них 
3407 многоквартирных до-
мов. Продолжаем восстанов-
ление объектов социальных, 
культуры - уже 752 объекта. 
Из них 247 школ, восстано-
вили 167 садиков, больни-
цы, дороги… - отрапортовал 
Солнцев.

- Во-первых, хочу вас 
поблагодарить за то, что 
сделано было в Донецкой 

Республике, - ответил прези-
дент. - Хочу вам предложить 
новое место работы - возгла-
вить Оренбургскую область.

Солнцев поблагодарил за 
доверие:

- Естественно, я согласен. 
Для меня регион незнако-
мый, надо пару месяцев объ-
ективно оценить ситуацию. 
От себя лично скажу: все, что 
я умею, и весь свой трудовой 
опыт я положу на благо лю-
дей, тех, которые там  живут, 
в развитие Оренбургской об-
ласти, - пообещал он.

Картина дня: в верхах

 � ДАЕШЬ МОЛОДЕЖЬ

Путин и «первые»

Самый молодой премьер
Денис ПАСЛЕР, 46 лет.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Владимир Путин больше часа беседовал с участниками наблюдательного совета 
Движения Первых. В заседании участвовали и губернаторы, и активные родители, 

и сами подростки. И неспроста - молодежь наравне со взрослыми управляет 
проектом. Ребята сами придумывают и игры, и социально важные проекты. 

Большая 
пересменка

Андрей ЗОБОВ

Президент провел среду в компании 
российской молодежи из Движения Первых.

Встретился с подрастающим поколением президент в Национальном 
центре «Россия». Сначала экскурсоводы, самому молодому из которых 
было всего 12, провели главу государства по выставкам, а потом Путин 
провел заседание наблюдательного совета молодежного Движения 
Первых. Да-да, в управлении государственным проектом принимают 
участие и взрослые, и сами подростки! И это дает результаты.

- В рядах движения сегодня 11 миллионов человек. Это уже при-
личная «армия» целая! - улыбнулся российский лидер.

Планируется, что через пять лет каждый второй школьник будет 
«первым». С детьми и подростками работают и профессионалы, и ро-
дители, а теперь и участники спецоперации. Далеко ходить не будем: 
новый глава движения Артур Орлов награжден «Золотой Звездой» 
Героя России.

- Очень важно, что ветераны боевых действий стоят рядом в вос-
питании детей и подростков, - подчеркнул президент.

Молодежь (возраст участников - от 6 до 25 лет) в благодарность 
за заботу отдает государству сторицей: ребята помогают следить за 
памятниками, ухаживают за воинскими мемориалами и захоронениями. 
А по праздникам даже несут почетный караул.

- Такое личное участие, погружение в события военных лет помо-
гает сберечь живую ткань исторической памяти о подвиге нашего 
народа, - поблагодарил ребят Путин.

Из прорабов в губернаторы
Евгений СОЛНЦЕВ, 44 года.

Родился в Воронеже, окончил Архитектурно-строительный институт. 
Работал мастером, а потом прорабом. Почти вся его карьера связана со 
структурами РЖД. Там он тоже занимался строительством, занимался 
в том числе и реконструкцией БАМа. Какое-то время работал в «Рос-
космосе» и был помощником министра строительства и ЖКХ России.

В июне 2022-го стал зампредом правительства Донецкой Народной 
Республики, приехав, как говорят местные жители, «в самое тяжелое 
время». Курировал строительство. За год он дорос до премьер-министра 
региона.

ЧЕМ ЕЩЕ ЗАНИМАЮТСЯ «ПЕРВЫЕ»
�  Ребята ходят в походы и параллельно изучают русские тра-

диции. Например, учатся варить чай в самоваре на костре.

�  Проводят большие фестивали: рисуют для них атрибутику, 

пишут программу, готовят выступления. Ну а потом празднуют!

�  Школьники из разных регионов с помощью телемостов рас-

сказывают друг другу о малой родине, национальностях, тра-

дициях. Потом эта дружба уже переходит в социальные сети.

�  Путешествуют с наставниками. Например, на экскурсии в Мо-

скву или вместе ездят в летние лагеря.
�  Помогают собирать гуманитарную помощь, делают сухой душ 

для бойцов на передовой, льют блиндажные свечи своими 

руками, пишут письма и рисуют.
� Помогают семьям бойцов хранить память о своих героях.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Он родился в Се-
вероуральске. Окон-
чил Уральский госу-
дарственный горный 
университет, а потом 
вернулся на малую 
родину. Карьеру на-
чал с завода, где за 
два года дорос до ди-
ректора и ушел в газо-
вую отрасль. В 2005-м 

возглавил крупнейшую газораспределительную 
компанию Свердловской области.

В политике с 2008 года. Был депутатом нижней 
палаты парламента и Заксобрания.

В 34 года Денис Паслер стал самым молодым 
премьером региона. Заработал хорошую репута-
цию - ему ставят в заслугу максимальное погру-
жение в дела муниципалитетов, решение проблем 
в сфере ЖКХ и развитие сельского хозяйства.

В 2019 году Путин предложил Паслеру воз-
главить Оренбургскую область. За шесть лет его 
работы областной бюджет вырос вдвое, были 
перезапущены 100 
региональных пред-
приятий.
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Светлана КЛИМЕНТОВА, мать 18 детей, 
Ростовская область:

- Я помню, что было 25 лет назад. Ужасное голодное время. 
Мама работала на хладокомбинате, и ей выдавали зарплату 
мороженым, а папе на заводе - подшипниками. Мы все росли 
очень худыми... С приходом Путина государство повернулось 
к семье. У нас у ребятишек хорошие детские пособия, пре-
красный отдых в лагерях, можно реально поднять детей.

Леонид РОШАЛЬ, «Детский доктор мира», 
президент НИИ неотложной 
детской хирургии, Герой Труда России:

- Отвечу просто: не все, что сделал для России Ельцин, мне 
по душе, и у меня есть вопросы к нему. Но то, что он нашел 
Путина, привел его в кабинет и сказал: вот, рулите Росси-
ей! - я ему за это все прощаю. При Путине Россия за-жи-ла!

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- По переменам в стране можно наговорить на целую дис-
сертацию. А главное - был предотвращен распад России, а то 
некоторые регионы чуть ли не собственные деньги печатать 
начали и принимать свои «местные конституции».

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер РФ:
- Россия стала подлинно суверенным государством с вы-

сокоразвитой промышленностью. Люди поверили в то, что 
у них есть будущее. А то мы метались то в Европу, то в США. 
Мы - континент, мы - Россия, и это главное достижение Пути-
на. Ну и еще высочайшее доверие лидеру России, за 80%.

Елена ВЯЛЬБЕ, олимпийская чемпионка, 
президент Федерации лыжных гонок РФ:

- И в спорте мы встали с колен. Более подтянутой Россия, 
может быть, не стала, но лыжи любит больше, чем раньше.

Александр САПОЖНИКОВ, ветеран СВО, 
участник программы «Время героев», Чита:

- Я побывал и на чеченской войне, и на передовой СВО. Могу 
сравнить… Сегодня нашим Вооруженным силам нет равных. 
А то, что происходит на СВО, по сути дела, на гибридной 
войне, показало, что это был правильный путь. И мы победим!

Андрей НИКИТИН, замминистра транспорта РФ, 
экс-губернатор Новгородской области:

- Возвращение Крыма и Новороссии. Русская православная 
церковь (РПЦ) и Русская православная церковь за рубежом 
(РПЦЗ), разделенные в результате революции 1917 года 
и Гражданской войны, 17 мая 2007 года объединились. 

Какими были и какими стали 
за эти годы российские города, дороги, 

заводы и наша жизнь > стр. 4 - 5.
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Одна из самых ярких страниц президентства 
Владимира Путина, которая точно 
будет вписана в учебники истории, 

конечно, возвращение Крыма.

26 марта - четверть века, 
как Владимир Путин в первый раз 
стал президентом. Наш вопрос:

Какая главная перемена 
произошла за эти 25 лет?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена КРИВЯКИНА

Премьер 
Михаил Мишустин 
представил 
ежегодный отчет 
правительства 
в Госдуме. 
Глава Кабмина 
напомнил, 
каких результатов 
удалось добиться 
в прошлом году, 
и рассказал 
о задачах 
на 2025-й.

ВВП: 200 ТРЛН 
РУБЛЕЙ (+4,1%)

Несмотря 
на санк-
ции, на-
ша эконо-
мика идет 

вверх бы-
стрее европейской. 
По словам Мишусти-
на, отрыв - в шесть 
раз!

- Уже второй год 
подряд наша эконо-
мика движется темпа-
ми, которые превос-
ходят среднемировые. 
Россия входит в чет-
верку крупнейших 
экономик мира по па-
ритету покупательной 
способности, - отме-
тил Мишустин.

Такие успехи пре-
мьер объяснил ро-
стом внутреннего 
спроса в стране. По 
мнению главы Каб-
мина, экономика Рос-
сии становится более 
технологичной и ди-
версифицированной.

ВВП по итогам 2024 
года вырос на 4,1% 
и впервые преодолел 
отметку в 200 трлн ру-
блей. С 2020 года на-
ша экономика вырос-
ла практически вдвое.

В числе главных за-
дач Мишустин назвал 
устранение кадрово-
го дефицита и рост 
производительности 
труда.

ДОХОДЫ БЮДЖЕТА: 
36,7 ТРЛН РУБЛЕЙ 
(+26%)

Премьер 
о т м е т и л , 
что доходы 
федераль-
ного бюд-

жета за прошлый год 
выросли более чем на 
четверть.

- Рост доходов - это 
заслуга Силуанова 
(глава Минфина. - 
Ред.), - заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Во-
лодин. - Раньше мы его 
не хвалили, а теперь 
аплодируем!

В зале раздались 
жидкие хлопки.

- Можно и получ-
ше хлопать. Вон ком-
мунисты не хлопают, 
но это понятно. Если 
коммунисты не хвалят 
Силуанова, значит, он 
все делает правильно. 
А вот если коммунисты 
начнут хвалить Силуа-
нова, то это лакмусо-
вая бумажка! Значит, 
они близки к своей 

цели - приходу к вла-
сти! - рассмешил зал 
Володин.

Володин также по-
хвалил вице-премьера 
Дмитрия Григоренко 
за хороший контакт 
с парламентариями 
и главу МВД Владимира 
Колокольцева за то, что 
он добился увеличения 
зарплат полицейских. 

РЕАЛЬНЫЕ ДОХОДЫ 
НАСЕЛЕНИЯ: +8,5%

Мишустин 
напомнил, 
что рост ре-
альных до-

ходов населе-
ния в 2024-м составил 
почти 8,5%. Реальные 
доходы - это наши за-
работки за вычетом 
инфляции и обязатель-
ных платежей (ипотека, 
«коммуналка» и т. п.).

Уточним, что сред-
няя зарплата по стра-
не в прошлом году 
составила 87 952 руб-
ля (окончательные 
данные Росстата). За 

год цифра выросла на 
17,5%. 

БЕДНОСТЬ: 7,2%
Важнейши-
ми задачами 
правительства 
премьер на-

звал поддержку 
семей с детьми, а также 
снижение бедности. За 
чертой бедности сегод-
ня в России живут 7,2% 
россиян - это рекордно 
низкая цифра. И она 
опустится еще ниже. 
По планам, к 2030 году 
бедных в стране будет 
не больше 6%.

Бедными в России 
считаются люди с до-
ходами ниже прожи-
точного минимума. 
В 2024 году в целом по 
стране этот минимум 
(порог бедности) со-
ставлял около 15,5 ты-
сячи рублей, в 2025-
м - уже 17,7 тысячи 
рублей. У регионов мо-
гут быть свои прожи-
точные минимумы, но 
не ниже федерального.

Экономика - вверх, 
бедность - вниз
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Выступление Мишустина в Госдуме с ответами на вопросы 
депутатов длилось больше четырех часов.

…о здравоохранении
Мишустин отметил, что показа-

тель младенческой смертности се-
годня самый низкий за всю историю 
России и СССР. Практически все 
новорожденные проходят расши-
ренный неонатальный скрининг на 
40 патологий.

Активно проводится диспансери-
зация. В прошлом году профилак-
тические осмотры прошли 109 млн 
человек.

- Регулярная диспансеризация по-
зволяет вовремя выявлять хрониче-
ские и приобретенные недуги. В их 
числе онкология, болезни сердца 
и сосудов, сахарный диабет, гепа-
тит. Борьбу с ними усилили. Созда-
вая необходимую инфраструктуру, 
а также расширив льготное, то есть 
бесплатное для человека, лекар-

ственное обеспечение при таких 
диагнозах, - отметил Мишустин.

…о поддержке семей
С момента запуска программы 

маткапитала семьи получили око-
ло 14,5 млн сертификатов, а сама 
программа продлена до 2030 года.

Максимальный размер выплаты по 
беременности и родам приблизился 
к 800 тысячам рублей, а пособие по 
уходу за ребенком теперь сохраняет-
ся даже при досрочном возвращении 
к трудовой деятельности - ранее, чем 
малышу исполнится полтора года.

…о росте цен
Коснулся Мишустин и инфляции. 

В  прошлом году она составила 
9,5%, и одним из факторов роста 
цен премьер назвал наценки по-
средников.

- Понятно, что товар нужно кра-

сиво упаковать, доставить до поку-
пателя, но стоимость этих услуг не 
должна выходить за рамки разумно-
го, - заявил Мишустин.

В пример он привел рыбу, цена 
которой вырастает в 3,5 раза за 
то время, что она доходит от моря 
до прилавков. Мишустин отметил 
роль Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) в борьбе с ростом 
цен. По его словам, ФАС выявила 
необоснованный рост наценок на 
ряд товаров - до 50%.

 
…о повышении пенсий

Премьер также напомнил, что 
с 1 апреля на 14,5% увеличатся 
социальные пенсии (их платят рос-
сиянам, которым не хватает стажа 
или баллов для страховой пенсии). 
С нынешнего года возобновлена 
индексация страховых пенсий ра-
ботающим пенсионерам.  

Что еще сказал премьер…КСТАТИ
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Андрей ЗОБОВ

Какими были и какими стали за эти 
четверть века российские города, до-
роги, заводы и жизнь наших граждан, 
границы самой страны и что об этом 
напишут в школьных учебниках?

А ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ?

Время Путина началось со сред-
них зарплат по стране в 57 долларов, 
а пенсий - в 17 долларов, которые еще 
и задерживали на месяцы.

Огромная Россия только что с по-
зором подписала хасавюртовский мир 
со своим же небольшим регионом, 
проиграв ему войну - первую чечен-
скую. Мало того, банды из Чечни 
пошли на захват Дагестана.

Да и многие другие республики 
играли в сепаратизм на грани выхо-
да из страны, не веря, что она может 
их усмирить.

В городах цвели рынки-барахолки, 
в деревнях - пьянство, а по дорогам 
в яминах страшно было ездить.

Так что изменил Путин?

СШИВАНИЕ РОССИИ
Ни одно государство в XXI веке 

не расширяло свои территории. Все 
лишь теряли. Только Путин смог раз-
двинуть границы. Причем возвращая 
свое, исконно историческое. Хотя 
изначально России и готовили судь-
бу Сербии с отторгнутыми от нее 
Косово (Северным Кавказом) и за-
чисткой Сербской Краины (Украи-
ны). Но Путин переломил этот ход 
событий. Сначала добился победы 
в Чечне, сделав эту республику об-
разцом лояльности и послевоенного 
восстановления.

Потом сшил федеральными окру-
гами и комиссарами-полпредами все 
регионы. Никто уже не помышлял 
о выходе из страны. Наоборот.

Вернулся Крым - «жемчужина Рос-
сийской короны» со времен Екате-
рины II.

А затем - и Донбасс с Малороссией.
Территория России приросла 135 

тысячами квадратных километров. 
И это не вечная мерзлота, а южные 
«курортные» земли. Плюс Азовское 

море стало полностью нашим, вну-
тренним «русским морем».

НАКОРМИТЬ
Советскому Союзу приходилось по-

купать хлеб в Канаде и США. Ельцин-
ской России - кормиться гуманитар-
кой, «ножками Буша».

Сегодня люди и пашни те же, а стра-
на вместо тощих 54 миллионов тонн 

зерна, которые собирали в 1999-м, 
берет на круг по 125 миллионов тонн - 
в 2024-м. Россия стала крупнейшим 
экспортером зерна в мире! В послед-
ний раз такое было до революции. Да 
и кур мы теперь не завозим, а сами 
продаем за рубеж.

ИЗ БЕДНОСТИ - 
В ЛЮДИ

Россия поднялась с 10-го места 
в мире по ВВП* (многие, конечно, 
до сих пор шутят про совпадение этой 
аббревиатуры с инициалами прези-
дента) на 4-е. Мощнее экономика 
только у гигантов - Китая, США 
и Индии.

Но даже не в этом дело. Рейтинги 
на хлеб не намажешь. Главное - как 
стал жить народ.

С 1999 года средние зарплаты в Рос-
сии выросли в 15 раз. Пенсии - в 13. 
Курс рубля здесь ни при чем - считали 
мы, для честности, в долларах. По-
нятно, что хочется больше, и Путин 
прекрасно знает, что есть куда дви-
гаться дальше. 

Еще лет 20 назад мы ездили пого-
ловно на «Жигулях» и подержанных 

иномарках, а теперь - все больше на 
кроссоверах, в основном отечествен-
ных. Обеспеченность семей автомо-
билями выросла в 2,5 раза. Опять же 
многое делается для дальнейшего 
развития. 

При Путине народ впервые узнал, 
что такое ипотека. Да еще льготная. 
В Советском Союзе на человека при-
ходилось 14 кв. метров жилья. Сегод-
ня  в 2 раза больше - 28 метров! Страна 
так мощно не застраивалась со времен 
хрущевок. Только теперь хрущевки 
сносят по реновации, а строят совсем 
другого класса жилье.

БОЛЬШОЙ БУМ 
И БАМ

Из двух вечных проблем России 
с дорогами точно есть прогресс. 
С 1999 года протяженность автотрасс 
увеличилась втрое (!): с 584 тысяч ки-
лометров до 1,8 миллиона. Впервые 
стало можно проехать на машине от 
Питера до Владивостока. Стыдно ска-
зать, но сквозного шоссе через всю 
страну не существовало, оно просто 
кончалось где-то за Байкалом... По-
явились платные скоростные трассы 
между крупнейшими городами, ко-
торых тоже никогда раньше не было.

И, что удивительно, Байкало-
Амурскую магистраль, которую СССР 
возводил как всесоюзную и ударную 
комсомольскую стройку века, Россия 
сейчас расширяет и «удваивает» без 
лишнего шума и пыли. Как само со-
бой разумеющееся. За 12 лет пропуск-
ная способность БАМа увеличилась 
с 36 до 180 миллионов тонн!

Мостов-гигантов (длиннее 1,5 км) 
при Путине построено столько, 
сколько не строилось за все преды-
дущее существование страны (было 
9, стало 35). Один мост в Крым чего 
стоит! А мосты на остров Русский, 
через Финский залив по дамбе вокруг 
Санкт-Петербурга, через Амурский 
залив, через Волгу сразу три - в Улья-

 1999 год  2025 год (некоторые  
   показатели за 2024 год)
• Средняя зарплата  1523 рубля ($57)  87 952 рубля ($858)
• Средняя пенсия  449 рублей ($17)  23 244 рубля ($226)
 • Продолжительность  65 лет  73,4 года
жизни
 • Безработица  13%  2,4%
• Младенческая 16,9 (на 1000   4
смертность новорожденных)
• Автомобилей  130  322
на 1000 человек
• Построено жилья  32 млн кв. метров  107 млн кв. метров
• ВВП   4,8 трлн рублей  200 трлн рублей
• Инфляция  36,5%  7 - 8% (прогноз на 2025-й) Д
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За месяц до своих первых президентских выборов, в феврале 2000-го, Владимир Путин приходил 
в «Комсомолку» на разговор с читателями. Здесь была его самая первая «Прямая линия». Слева на фото - 

легендарный главред «КП» Владимир Сунгоркин, справа - политобозреватель Александр Гамов.

 Какую страну     построил Путин
25 лет назад, 

26 марта 2000 года, 
Владимир Путин впервые был 
избран Президентом России.
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Роботы думают, что будущее 
за ними. А мы знаем - 

оно за нашими детьми, их после 
ввода маткапитала в России 

родилось на 4 миллиона больше!

* По паритету покупательной 
способности.
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новске, Саратове и Волгограде, через 
Обь, Дон, Каму и Ангару - всех не 
перечислишь.

ВЕЛИКИЕ ПРОЕКТЫ
Знаете, сколько в России за путин-

ские годы построено портов? Только 
крупные - Приморск, Усть-Луга, Оля, 
Козьмино, Сабетта, Тамань, Сочи-
Имеретинский, Новороссийская 
военно-морская база.

А газопроводы «Сила Сибири», Ту-
рецкий и «Северные потоки»? Они 
обеспечивали России такое влия-
ние на мировых рынках, что Западу 
пришлось устраивать крупнейшую 
в истории диверсию - подрывать «Се-
верный поток - 2».

А новые ворота к звездам - космо-
дром Восточный?

Спутниковая система ГЛОНАСС.
Северный морской путь через Ар-

ктику - с единственным в мире атом-
ным ледокольным флотом! В СССР 
построили 6 таких кораблей, при Пу-
тине - 7 (5 спущены на воду, еще 2 - на 
стапелях).

10 новых научных центров, самый 
известный - «Сириус». Под Дубной 
открыт сверхпроводящий коллайдер 
NICA - прорыв для наших физиков.

Построено новое метро в Казани. 
А в Москве новые станции подземки 
уже пекутся как пирожки - за 25 лет 
их открыто 147 штук.

Скажете: ну что за «великий про-
ект» - станция метро. А для людей 
она поважней адронного коллайдера.

ЦИФРОВОЕ ГОСУДАРСТВО
Другую беду России - очереди к чи-

новникам за справками - удалось ре-
шить почти полностью. Большинство 
документов теперь хранятся в цифро-
вом формате. Появились «Госуслуги», 
на которых в два клика, не вставая 
с дивана, можно оплатить дорожный 
штраф или детский кружок, уточнить 
размер пенсии и налогов! Есть МФЦ, 
где тоже все в одном окне.

По цифровизации государственных 
услуг Россия признана первой в мире.

Даже поразительно. Можем же.

ОЛИМПИАДА
Высшей точкой расцвета СССР 

считается Олимпиада-1980 в Мо-
скве. Не всем странам под силу про-
водить такие события. Но при Путине 
Россия смогла получить и роскошно 
провести сразу два мировых спортив-
ных праздника - Олимпиаду в Сочи 
и чемпионат мира по футболу! Наро-
ду достались не только зрелища, но 
и новые стадионы, аэропорты, отели. 
Город Сочи вообще получил вторую 
жизнь.

ОФИЦЕРЫ И РАКЕТЫ
В 90-е армию сокращали и полоска-

ли в газетах, офицеры увольнялись 
из-за копеечных зарплат. Сегодня 
армия - самый почитаемый институт 
в обществе, на втором месте - цер-
ковь. Это о многом говорит.

СВО показала, что у нас не только 
лучшие солдаты и офицеры. У нас еще 
и лучшие ракеты, одно наличие кото-
рых останавливает НАТО от участия 
в конфликте на Украине. «Орешник» 
явно остудил головы на Западе. Там 
отлично знают, что при Путине у Рос-
сии появился целый арсенал таких 
гиперзвуковых «изделий».

РУБЛИ И ДЕТИ
Путин ввел материнский капитал, 

который, по мнению демографов, дал 
стране дополнительно 4 миллиона 
детей. Эксперты даже так их и назы-
вают - «дети материнского капитала».

Современные перинатальные цен-
тры построены практически во всех 
регионах, снизив младенческую 
смертность в России в 4 раза! Она 
одна из самых низких в мире. 

А еще люди в России стали жить 
в среднем на 8 лет дольше. Может, 
это, кстати, и есть самое-самое глав-
ное достижение путинской эпохи.

Мост в Крым пытались 
построить и цари, 

и Сталин. Не получалось. 
А при Путине возвели 
не просто мегамост 
из Тамани в Керчь, 

а красоту удивительную. 
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На чемпионат мира по футболу в Россию приехали болельщики 
со всего мира. И увидели, какими стали наши города: яркими, удобными 
и современными, как на этом фото. Аргентинцы на Никольской в Москве.

 Какую страну     построил Путин

Наши люди в Голливуде
 � СТОП-КАДР

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

Появились фото актера 
Джуда Лоу в образе 
Владимира Путина.

Пару месяцев назад стало извест-
но, что британский актер Джуд Лоу 
сыграет молодого Владимира Пути-
на в фильме по книге итальянско-
го писателя Джулиано да Эмполи 
«Кремлевский волшебник». И вот 
появились первые фото со съемок, 
которые проходят в Латвии.

На кадрах, которые разлетелись 
в соцсетях, фигурирует Лоу в окру-
жении мужчин в строгих пальто и 
актеров в образах арабских шей-
хов. Многие пользователи отме-
чают внешнее сходство артиста с 
Президентом России. «Издалека 
просто копия!», «Выражение лица 

один в один», «Актер такого уров-
ня способен выдавать сложные ро-
ли», - пишут комментаторы.

Джуд Лоу, который прославил-
ся ролями Ватсона в «Шерлоке 
Холмсе» (12+) и папы римского в 
«Молодом папе» (18+), ранее при-
знавался, что роль Путина очень 
непроста для него: «Работа над 
этим фильмом очень похожа на 
восхождение на Эверест. Я стою 
у подножия горы и смотрю вверх, 
думая: «О боже, что я делаю?»

Что известно 
про фильм 
«Кремлевский 
волшебник» - 
читайте на сайте KP.RU

Действие картины развернется 
в 90-е годы. Джуд Лоу (в круге) играет 

сотрудника КГБ Владимира Путина.
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Какая главная перемена 
произошла с Россией 

за эти 25 лет
 по мнению читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

26 марта пришла страшная но-
вость - погибла военкор Перво-
го канала Анна Прокофьева. Она 
выполняла задание редакции 
в Белгородской области - трагедия 
произошла в окрестностях посел-
ка Демидовка Краснояружского 
района. Это сейчас одна из самых 
горячих точек.

«Съемочная группа подорвалась 
на вражеской мине, - сообщила 
пресс-служба Первого канала. - 
Находившийся с Анной оператор 
Дмитрий Волков ранен».

Анне было 35 лет, совсем скоро 
у нее был бы день рождения. Де-
вушка окончила РУДН, свободно 
владела испанским и долго рабо-
тала в испанской редакции «Рос-
сия сегодня». СВО перевернула ее 
жизнь: девушка стала волонтером, 
а с 2023-го уже вела репортажи 
с передовой на Первом канале.

Телезрители запомнили Анну 
красивой и невероятно смелой. 
Она работала на самом перед-
ке... Вела телеграм-канал «Жур-
налистка Z». Последнее сообще-
ние она оставила 25 марта. Это 
было фото - Анна в полевой фор-
ме на сделанном из пенька стуле. 
И подпись: «Где-то на границе со 
страной 404» (так в соцсетях на-
зывают Украину).

Редакция «Комсомолки» выра-
жает искренние соболезнования 
близким Анны и ее коллегам.

Однокурсница 
Анны Прокофьевой 
Лина Андрейченко 
рассказала «КП» 
о своей подруге.

- Она была очень тихим 
и скромным человеком, - еле 
сдерживая слезы, говорит подру-
га Анны Прокофьевой радиожур-
налист, арабист и преподаватель 
РУДН Лина Андрейченко. - В это 
трудно поверить, но у нее было 
немного друзей. Когда мы бы-
ли студентками, Аня твердила: 
«Никогда не буду работать на ТВ. 
Не могу видеть себя на экране! 
Камеру ненавижу». Видите, как 
все поменялось.

ДЕВУШКА 
В ХАКИ

Когда Анна Прокофьева учи-
лась на журналиста, она фанатела 
от Кубы.

- Мы были уверены, что она 
свяжет с этим жизнь, - рассказы-
вает Лина. - При этом она была 
патриоткой. Каждое 9 Мая брала 
охапку цветов, раздавала ветера-
нам. Два ее деда воевали, и для 
нее этот факт был очень важен. 

Невозможно было представить, 
что у такой красивой и легкой 
девушки в душе так много любви 
к Родине.

У Анны на канале Sputnik 
Mundo был свой проект: она сни-
мала видео российской военной 
техники. Эту программу очень 
любили в Латинской Америке.

- Представляете, красотка 
в штанах цвета хаки лазает по 
танкам и самолетам, летает на 
вертолетах и рассказывает об 
этом на испанском, - продолжает 
Лина Андрейченко. - Но когда 
началась СВО, Аня физически 
не могла сидеть в редакции. Про-
сила отправить ее военкором. От-
казали. Побоялись посылать на 
передовую девушку.

ГОТОВА БЫЛА НА КОНТРАКТ
И тогда Аня уволилась - в нику-

да. Начала собирать гуманитарку 
для наших военных. То на дроны, 
то на носки... А потом садилась за 
руль и везла это в Донецк и Лу-
ганск. Подружилась со многими 
военными.

- Первый канал заметил ее, 
позвал работать военкором, - 
Лина делает паузу и вздыхает. - 
В 2023-м она сделала массу ре-
портажей. А потом... Президент 
сказал, что надо бы вытаскивать 
женщин-военкоров с передовой. 

Ну и Аню отозвали. Она пере-
живала. И что вы думаете - по-
шла учиться на оператора дро-
нов. Хотела заключить контракт 
с Минобороны. Тогда ее вызва-
ло руководство канала и долго 
с ней спорило, но Аня настояла 
на своем.

«НЕВЕРОЯТНО ТОБОЙ 
ГОРЖУСЬ»

В итоге Анна снова работала 
на передовой. Откуда-то из-под 
Харькова выкладывала фото - 
в бронежилете, в разгрузке.

- А на градуснике было 37 по 
Цельсию, - продолжает Лина. - 
Я тогда написала: «Анька, при-
езжай к нам в Крым, хоть в мо-
ре освежишься». И она впервые 
в жизни побывала в Крыму, го-
ворила: «Буду теперь каждое лето 
приезжать»... Она тогда привезла 
с собой и бронежилет, и каску. 
И мой 5-летний ребенок в это 
наряжался и гордо расхаживал.

Сама Анна была не замужем 
и не успела завести детей... По-
следний раз Лина общалась 
с подругой две недели назад.

- Тогда освободили Суджу, - 
говорит Лина. - У Ани вышел ре-
портаж, как над ней дрон летал. 
Я ей написала: «Анька, у меня 
сердце замирает. Но я невероят-
но тобой горжусь!»

МНЕНИЕ 
НЕПОСТОРОННЕГО

Цена 
честного 
рассказа - 
жизнь

В этой профессии ты не можешь знать заранее, 
вернешься ли.

На Аню я обратил внимание по сюжету из Запорожья. 
Красивая молодая девушка, которой больше бы подо-
шел модный подиум, общалась с нашими спецназовцами 
в лесополосе. В соседней посадке вдруг знакомо затре-
щало - начали детонировать кассетные боеприпасы. Такое 
невозможно снять специально. Или в тылу. Для этого надо 
добраться на самый-самый передний край. А это задача не 
из банальных.

Я стал следить за ее репортажами в Телеграме. И оказа-
лось, что та съемка была не случайной. Просто Ане всегда 
надо было добраться до самой горячей точки. Будь то леса 
вокруг Работина или позиции близ Демидовки в Белгород-
ской области, где в эти дни противник пытается создать себе 
плацдарм. Был период, когда девчонок-репортеров попро-
сили не ездить на СВО. Аня перебралась тогда в Белгород, 
который нещадно крыли из реактивных систем залпового 
огня. И снова - среди первых. Потом возвращение на фронт, 
Донбасс, Волчанск, Суджа…

ФЕДОРЧАК, ПАНОВ, СИРКЕЛИ...
Мы ходили одними фронтовыми дорогами, но познако-

миться не довелось. Встретились только на похоронах 
военкора «Известий» Семена Еремина. У гроба друга 
она произнесла пронзительную речь…

Всего пару дней назад в Кременной, на Луганщине, погиб 
еще один журналист этого издания - Александр Федор-
чак. Вместе с ним после удара «Хаймарса» ушли оператор 
телеканала «Звезда» Андрей Панов и водитель съе-
мочной группы Александр Сиркели. Корреспондент 
Никита Гольдин с тяжелыми ранениями госпитализирован.

Оператор Ани Прокофьевой Дмитрий Волков до-
ставлен в курскую больницу. Сюда же накануне привезли 
раненого военкора ТАСС Мишу Скуратова. Сюда же 
в августе прошлого года доставили попавшего под дроны 
Женю Поддубного…

ПРАВИЛА ИЗМЕНИЛИСЬ
Со стороны может показаться, что идет целенаправленная 

охота на российских репортеров. Но я не сторонник таких 
теорий. Хотя все мы есть на сайте украинских нациков «Ми-
ротворец», а наши фото на игральных картах публиковали 
еще в 2014-м, раздавая колоды на блокпостах ВСУ. Охота 
идет, но подлая, в тылу. А на поле боя сложно предугадать, 
что на мину наедет «буханка» с журналистами. Или что в объ-
ективе камеры дрона окажется человек с фотоаппаратом. 
Просто бои изменились кардинально. Как для военных, 
так и для тех, кто о них рассказывает по-настоящему, из 
тех же передовых окопов, с тех же «дорог смерти», с того 
же уровня риска для жизни. Его невозможно исключить 
в этой профессии. И минимизировать все сложнее. Мы 
стали больше ходить пешком, в сумерках, пользоваться 
дрон-детекторами, РЭБ и дробовиками.

Но подрывы на артериях логистики - это теперь рутина. 
Как и дроны на оптоволокне, от которых не спасет РЭБ. 
Сколько их, остовов таких «буханок», лежит вдоль обо-
чин на Соледар, Снагость или Куриловку. По всем этим 
дорогам ежедневно ездят военные. И мы - с ними, пре-
красно понимая, что это лотерея. И часть профессии, 
когда ты выбираешь реальный боевой репортаж, а не 
отблеск боев в тылу. Первый часто менее выразителен. 
Зато более честен.

РЕПОРТЕРЫ ПРАВДЫ
Есть пафосный тезис, что ни один репортаж не стоит 

жизни. Правда в том, что заранее ты не можешь знать цену 
еще не снятого репортажа. Но самое бессмысленное, что 
можно было бы сделать сейчас, - это запретить военкорам 
ездить на фронт. Это бы значило, что и гибель наших кол-
лег была бессмысленна. Зачем куда-то ездить, если есть 
блогеры, пишущие с безопасного дивана.

Но когда схлынет инфопена, в истории российской фрон-
товой журналистики останутся те, кто «добывал винтовку 
в бою», как Аня Прокофьева. А все остальное - лишь гига-
байты одинаковых и бессмысленных постов в Телеграме.
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Это фото стало последним, опубликованным самой Аней 
Прокофьевой в соцсетях: минута отдыха между репортажами.

Военный журналист Первого канала Анна Прокофьева погибла 
в белгородском приграничье.

 � РАССКАЗ ПОДРУГИ

Хотела идти на фронт 
добровольцем

Последние 
новости 
про СВО, свежие 
репортажи 
и видео - в спецразделе 
на сайте KP.RU

Последний 
репортаж 
Анны

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Одной из фишек ИКЕА 
были культовые плюше-
вые игрушки Blahaj («Синяя 
акула»). Три года назад на 
фоне легкой паники после 
ухода шведов они резко по-
дорожали  - акул, которые 
еще недавно стоили в ма-
газинах 1500 рублей, про-
давали на сайтах объявле-
ний в разы дороже, кто-то 
ставил и вовсе фантасти-
ческие цены в несколько 
миллионов. Затем ажиотаж 
вроде спал. Но не цены.

Оригинальная акула в 
России обойдется сейчас 
в несколько раз дороже, 
чем в Европе. Так, офи-
циальная цена на сайте 
ИКЕА  - 27,99 евро (2550 
рублей) за 100-сантиметро-
вую игрушку, но дешевле, 
чем за 5000 - 7000 рублей, 
у нас вы ее не купите. На-
пример, самую дешевую 
акулу несколько дней на-
зад мне удалось найти на 

Яндекс-Маркете за 7915 
рублей. И не верьте пред-
ложениям, где указана це-
на 1000 или 2000 рублей 
(такие тоже встречаются). 
На картинке маркетплейса 
могут разместить фото ори-
гинала, но пришлют другую, 
просто похожую. И будет, 
как в анекдоте про елочные 
игрушки, которые покупа-
тель посчитал бракованны-
ми, потому что «не радуют».

Владимир МАЗЕНКО

В России по-прежнему 
можно купить товары ИКЕА, 
хотя компания ушла 
из страны три года назад.

А Я ЕДУ, А Я ЕДУ ЗА АКУЛОЙ
«Не нужен нам бургер заморский и 

Zara вообще не нужна!» - заявили рос-
сияне во время недавнего соцопро-
са, который провела «Комсомолка». 
Как выяснилось, 71% опрошенных 
не скучают по ушедшим иностран-
ным компаниям. Adidas, Decathlon, 
McDonald’s и некоторые другие 
бренды вызывают лишь локальные 
вспышки ностальгии - по каждому 
из них тоскует максимум 3% россиян.

Другое дело - ИКЕА! По шведскому 
бренду скучает каждый седьмой. Оно 
и неудивительно - поход в ИКЕА в 
свое время был разновидностью се-
мейного досуга. Жители Тамбова или 
Воронежа (в этих городах ИКЕА не 
было) могли поехать в Ростов-на-
Дону или Москву только для того, 
чтобы побродить денек по атмосфер-
ному гипермаркету, поесть фрика-
делек и уехать оттуда с набором ста-
канов и зубастой плюшевой акулой.

Свой путь из России ИКЕА начала 
три года назад: в марте 2022-го швед-
ский бренд объявил о закрытии мага-
зинов и онлайн-распродаже остатков 
товара. Но окончательного прощания 
с ИКЕА у нас не вышло. Ее товары 
по-прежнему обильно представлены 
в России. Владеющая супермарке-
тами «Чижик» компания Х5 Group 
и вовсе зарегистрировала торговый 
знак «Чижикеа», под которым торгует 
товарами в скандинавском стиле. В 
компании объясняли это тем, что со-
трудничают с производителями, ко-
торые делали продукцию для ИКЕА.

Так откуда сейчас берется на нашем 
рынке икеевская продукция и где ее 
можно купить? Давайте выяснять.

СДЕЛАНО В РОССИИ
Помимо четырех собственных за-

водов у ИКЕА в нашей стране было 
порядка 30 компаниий-партнеров, 
где делали матрасы, мебель, текстиль 
и т. д. Все они продолжают работать и 

выпускать ту же - или похожую - про-
дукцию.

- Практически вся мебель, пред-
ставленная в российских ИКЕА, 
производилась отечественными фа-
бриками. Уход бренда оказал лишь 
временный негативный эффект на 
производителей, поскольку они ис-
кали новые каналы сбыта продукции. 
Бывшие подрядчики ИКЕА смогли 
быстро адаптироваться к ситуации 
и продолжить производство мебели, 
практически идентичной прежней, - 
рассказал «КП» президент Ассоциа-
ции предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей отрасли России, 
гендиректор Первой мебельной фа-
брики Александр Шестаков.

Вот только торговать под брендом 
ИКЕА российские предприятия не 
имеют права. Поэтому товары про-
даются под другими названиями.
Ассортимент

Самый широкий - от подстаканников до 
матрасов (см. «Знакомые все лица»). 
Но если вам нужна именно продукция, 

которая производилась для ИКЕА, при-
дется покопаться в каталогах. Потому 
что названия товаров, как уже сказано, 
изменились. Но некоторые производители 
делают тонкие намеки, оставляя в наиме-
нованиях скандинавские мотивы.

СТАРЫЕ ЗАПАСЫ
В 2022-м дальновидные бизнесме-

ны оптом выкупали товары ИКЕА. Их
до сих пор можно найти на маркет-
плейсах (Яндекс.Маркет, Wildberries, 
Ozon) и сайтах объявлений.
Ассортимент

Ограничен остатками 2022 года, и в 
основном это мелкие товары (посуда, 
текстиль, аксессуары). Причем ассорти-
мент постепенно сокращается, а цены 
на оставшийся товар растут. Так, пару 
лет назад я покупал на маркетплейсах 
подставки для смартфона по 150 рублей 
за штуку (незаменимая вещь для мелких 
презентов друзьям), а сейчас они стоят 
уже по 500 рэ.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ

Немало организаций наладили 
поставки продукции ИКЕА из-за 
границы. Эти товары попадают на 
маркетплейсы или продаются на спе-
циализированных сайтах (найти их 
можно по поисковым фразам типа 
«купить ИКЕА в России»).

За оригинал придется переплатить. 

Например, светиль-
ник Havsdun на 
одном из сайтов 
предлагают за 
7600 рублей, а в 
ИКЕА за грани-

цей он стоит 40 евро 
(3630 рублей).

Ассортимент
В перечень Минпромторга для парал-

лельного импорта попали не все икеев-
ские товары - мебели и постельного белья 
там нет. Поэтому ассортимент ограничен 
мелочевкой - светильниками, контейнера-
ми, посудой…

Впрочем, корреспонденты «КП» на-
ходили на сайтах столы, стулья и даже 
шкафы «от ИКЕА». Но при внимательном 
изучении у некоторых обнаруживались 
уточнения типа «от бывших поставщиков 
ИКЕА», а товар мог заметно отличаться от 
оригинальной продукции. Поэтому будьте 
внимательны.

ПОСРЕДНИКИ 
В СОСЕДНИХ СТРАНАХ

По сути, тот же параллельный им-
порт, но приобретает для вас товар не 
российский, а зарубежный посред-
ник. Он покупает товары в местных 
магазинах ИКЕА и заказывает их до-
ставку в Россию через транспортные 
компании или высылает по почте. 
Такие предложения можно найти на 
сайтах объявлений или в Telegram.

Минус схемы - риск нарваться на 
мошенников. Плюс надо помнить, 
что беспошлинный лимит на ввоз в 
РФ одной посылки из-за рубежа со-
ставляет 200 евро по цене и 31 кг по 
весу (если сумма или масса выше - 
нужно оплатить таможенный сбор).
Ассортимент

Полный каталог ИКЕА, доступный в этих 
странах.

САМОСТОЯТЕЛЬНАЯ ПОКУПКА 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

Онлайн покупаете товары в магази-
нах ИКЕА за рубежом и оформляете 
доставку через транспортную компа-
нию (не забывайте про беспошлин-
ный лимит в 200 евро).

Если доставлять покупку будете 
сами, имейте в виду, что товары для 
личного пользования без уплаты по-
шлины в Россию можно ввозить:

� воздушным транспортом - если 
цена не более 10 000 евро и вес до 
50 кг;

� наземным транспортом - если 
цена не более 500 евро и вес до 25 кг
Ассортимент

Полный каталог ИКЕА в выбранной 
стране.
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Весной 
2022 года 

ИКЕА объявила, 
что покидает Россию. 
Но многие ее товары 

так и не ушли 
с нашего 
рынка.

Мягкая сила КСТАТИ

Из икейных 
соображений

• Постельное белье: «Шуйские ситцы», Иваново (sitsy.ru)
• Полотенца: «ДМ Текстиль», Ростов-на-Дону (cleanelly.ru)
• Матрасы: «Орматек», Иваново (ormatek.com) 
и «Аскона», Владимирская область (askona.ru)
• Диваны: «Кожпроммебель», Рязань (homecollection.com.ru)
• Стеллажи и полки: «Ластра», 
Нижегородская область (lastra-nn.ru)
• Фасады для кухонь: «Ангстрем», 
Воронеж (angstrem-mebel.ru)
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ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦАЧТО 
ПРОИЗВОДИЛИ 
ДЛЯ КОНЦЕРНА 
В РОССИИ
Многие знакомые или 
похожие товары 
можно 
купить 
в онлайн- 
и офлайн- 
магазинах 
компаний.
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о признании жителей нашей 
страны - почетном статусе 
народной легенды! 

Наш проект открыт и та-
ким брендам. А удастся ли 
им добиться желаемого - за-
висит только от вас. Пока 
еще есть время повлиять на 
результаты. 

БЬЕМ РЕКОРДЫ 
Этот год - особый для 

«Комсомолки»: в мае наша 
газета отметит столетний 
юбилей. Желающих полу-
чить «знак доверия» нашей 
аудитории и войти в число 

самых любимых брендов 
России в такой знаменатель-
ный год оказалось особенно 
много - список номинантов 
нашего проекта насчитывает 
более 170 участников. 

Выбрать лучших из такого 
количества претендентов - 
задача непростая. Поэтому 
мы приняли решение прод-
лить голосование в премии 
«50 легендарных брендов» до 
30 апреля. Заходите на сайт 
проекта и отмечайте те то-
вары, услуги, компании, ко-
торые, по вашему мнению, 
играют самую заметную роль 
не только в нашей экономи-
ке, но и в нашей жизни. 

Помните, были времена, 
когда чуть ли не каждый 
российский бренд старался 
придумать себе не только 
звучное иностранное на-
звание, но и заграничные 
корни? Одежда или об-
увь какой-нибудь подмо-
сковной фабрики прода-
валась гораздо лучше, если 
все - благодаря рекламе - 
верили, что она «мэйд ин 
Лондон или Милан». 

Времена меняют-
ся. Сегодня даже «по-
настоящему» иностранные 
производители все чаще 
гордятся тем, что стали 
полноценной частью рос-
сийского рынка - имеют 
здесь офисы, службы под-
держки, создают разработ-
ки специально для наших 
пользователей… Да просто 
любимы и уважаемы потре-
бителями нашей страны. 

Судим об этом не пона-
слышке. Отследить инте-
ресный тренд помог список 
участников шестого сезона 
проекта «50 легендарных 
брендов». В него вошел 
целый ряд компаний и то-
варов, созданных за преде-
лами РФ, но мечтающих 

Татьяна РУСИНОВА

О «Спортлото» 
пел Высоцкий 
и снимали кино. 

20 октября 1970 года в Москве прошел 
первый тираж лотереи «Спортлото 6 из 49». 
Так началась история легендарной лотереи. 
Ее главным лозунгом стали слова: «Выигры-
ваете вы - выигрывает спорт!» И это дей-
ствительно так: на средства от проведения 
лотерей в СССР строили и реконструиро-
вали спорткомплексы и стадионы, в том 
числе к Олимпиаде-80.

«Спортлото» стало частью культурного ко-
да своей эпохи - и остается популярным до 
сих пор. Сегодня лотереи группы «Спортло-
то» входят в портфель крупнейшего распро-
странителя всероссийских государственных 
лотерей «Столото» и продолжают традиции 
легендарной советской лотереи. 

Всего в группе «Спортлото» сейчас пять 
лотерей: «Спортлото «5 из 36», «Спортлото 
«4 из 20», «Спортлото «7 из 49», «Спортлото 
«6 из 45» и «Большое Спортлото». 

Лотереи «ВГЛ 1 Спорт», алгоритм определения выигрышей № 2 («Спортлото «5 из 36»), «ВГЛ 2 Спорт», алгоритм определения выигрышей № 1 («Спортлото «6 из 45»), 
«ВГЛ 3 Спорт», алгоритм определения выигрышей № 6 («Спортлото «4 из 20»), «ВГЛ 5 Спорт», алгоритм определения выигрышей № 2 («Спортлото «7 из 49»), «ВГТЛ-2», 
алгоритм определения выигрышей № 14 («Большое Спортлото»), срок проведения лотерей - до 31.12.2029. Информация об организаторах лотерей, о правилах 
их проведения, о призовом фонде лотерей, о количестве призов или выигрышей, о сроках, месте и порядке получения призов или выигрышей на сайте stoloto.ru.

Легендарная 
лотерея 
с историей 
длиной 
55 лет

Так начиналась народная любовь.

ЦИФРА 
Почти 52 млрд 
рублей выиграли 
участники лотерей 
группы «Спортлото» 
за последние 5 лет.

 � ВАЖНО 

Все лотереи в России с 2014 
года - государственные. Органи-
заторами государственных ло-
терей выступают Министерство 
финансов РФ и Министерство 
спорта РФ. Проводятся лоте-
реи под надзором ФНС России 
с целью формирования целевых 
отчислений в государственный 
бюджет Российской Федерации.
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«Комсомолка» 
продлила сроки работы 
народного жюри.

Хотите отметить компании и мар-
ки, которые делают нашу жизнь 
приятнее? Заходите на сайт про-
екта «50 легендарных брендов» 
www.kp.ru/specproject/50-
luchshih-brendov-2024 и го-
лосуйте! 

Как поддержать 
любимые бренды

19 апреля 1970 года 
с  конвейера Волжского 
завода сошли первые ВАЗ-
2101. Началась новая эпо-
ха автомобильной истории 
страны. 

В народе «единичка» тут 
же получила меткое прозви-
ще «Копейка». Через год, 
когда модель начали экс-
портировать, появилось еще 
одно имя: LADA. Оригиналь-
ное название  - «Жигули», 
выбранное на всесоюзном 
конкурсе, для заграницы не 
подошло: слишком сложное 
для иностранцев. Над экс-
портным брендом думали 
недолго: на эмблеме заво-
да - ладья, из радиол гремит 
песня «Лада». Все сложи-
лось один к одному!

И сама LADA, и ее «ро-
дитель» встречают юбилей 
с законной гордостью за 
свои успехи: АВТОВАЗ  - 
крупнейший автозавод стра-
ны, а LADA выросла в целое 
семейство популярных со-
временных автомобилей.

На одной из сборочных 
линий предприятия се-
годня создают модели по-
коления «Икс» - LADA Vesta 
и LADA Aura. Со второй схо-
дят два поколения культовых 
LADA NIVA - Legend и Travel. 
Ну а третья загружена демо-
кратичными и популярными 
LADA Granta, а с этого года 
и LADA Iskra.

И это не все: на других 
производственных площад-
ках АВТОВАЗа собирают по-
пулярные у бизнеса LADA 
Largus, а также малосерий-
ные модели  - спортивные 
(«Лада Спорт») и коммерче-
ские («ВИС-Авто»).

Завод изготавливает ав-
томобили по полному ци-
клу: от выплавки металла 
и разработки двигателей - 
до миллионов готовых ма-
шин. Здесь есть и свое пла-
стиковое производство, 
и инженерный комплекс  - 

полноцен-

ный НИИ, где проектируют 
узлы, агрегаты и сами авто-
мобили. Даже собственный 
дизайн-центр! 

История легендарного 
бренда легендарного пред-
приятия продолжается.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

600 га
площадь АВТОВАЗа

Каждые 
25 секунд
с конвейера сходит 
готовый автомобиль, 
если суммировать 
объемы сборочных 
линий

1200 авто
LADA продается 
ежедневно

ЛЮДИ ДЕЛАЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Елена ГОРСКАЯ

С юбилеем, LADA!
Андрей АБРАМОВ

 АВТОВАЗ отмечает 
 55-летие 
 знаменитой 
 модели. 

19 апреля 1970 года 
с  конвейера Волжского 
завода сошли первые ВАЗ-
2101. Началась новая эпо-
ха автомобильной истории 

На одной из сборочных 
линий предприятия се-

полноцен-

С юбилеем, LADA!
 АВТОВАЗ отмечает 

Проголосовать за АВТОВАЗ
можно на сайте премии 

«50 легендарных брендов».
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ЦИФРА

5,5 
млн голосов 

уже получили 
участники 

проекта

Голосование 
продолжается

Коммуникационный 
партнер проекта -

В каких 
номинациях 
можно 
голосовать 
• «Легендарные бренды 

с историей» - это марки, 
которые помнит и любит 
не одно поколение рос-
сиян.

• «Современные леген-
дарные бренды» - сюда 
мы отнесли компании, ко-
торые появились на рос-
сийском рынке после 
1991 года. 

• «Легенды будущего»  - 
молодые бренды, кото-
рые уже на пути к  на-
родной любви.

Голосование продлится 
до 30 апреля 2025 года.
Победителей наградим 

в июне 2025 года. 
Выберем легендарных 

вместе!
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Олег КАРПОВ

Рассказываем о любимцах 
публики и тренеров - нерпах, 
белухах и морже Мише.

У Альфа непростой характер, но 
стоит найти подход, и работа с ним 
превращается в сплошное удоволь-
ствие. Он самый быстрый и талант-
ливый, всегда старается выложить-
ся по максимуму. Тучка - наиболее 
активная «дама», а также большая 
любительница покушать. Частень-
ко в конце тренировки сама пред-
лагает новые элементы, чтобы ее 
заметили и дали побольше вкусных 
«конфет» (рыбку). А вот Бусинка, как 
кошка, предпочитает ходить сама по 
себе и заниматься собственными делами. 
Она очень чувствительна и обидчива, а ее 
работоспособность полностью зависит от 
настроения. 

Как вы думаете, о ком идет речь? Альф, 
Тучка и Бусинка -  это байкальские нерпы, 
а живут они в Приморском океанариуме. 
Буквально на днях представители этого не-
разлучного трио отметили день рождения. В 
праздники и будни, в часы тренировок и во 
время отдыха дружная компания нерп при-
влекает гостей океанариума, очарованных 
этими милыми животными. 

Научно-образовательный комплекс на 
острове Русском открыл свои двери для 
жителей и гостей Дальнего Востока почти 
10 лет назад. За эти годы свой дом здесь 
обрели свыше 500 видов морских и пресно-
водных гидробионтов. А их общее количество 
превысило 15 тысяч. И сегодня коллекция 
океанариума - а это представители всех океа-
нов и климатических зон земли - только по-
полняется.    

- Нерпы - очень пугливые животные, и са-
мое сложное в работе с ними - завоевать 
их доверие, - поделилась тренер Дарья 
Дребноскок. - Но когда этого удается до-
биться, работа идет быстро, нерпы понимают, 
чего от них хотят. Один из огромных плюсов 
в работе с этими животными в том, что они 
могут различать голосовые команды - нерпы 
нас слышат и понимают.

Кстати, сотни живых существ в океанариу-
ме появились на свет благодаря профессио-
нальным программам разведения. Биологи 
успешно выращивают здесь медуз, земно-
водных, рыб и даже морских млекопитающих. 

К примеру, трехлетняя белуха Калина - 
первый детеныш белого кита, появившийся 

в России в искусственных условиях. В 2 года 
Калина уже активно выступала на аквасцене 
вместе со своей мамой - белухой Джессикой. 
Сейчас малышка подросла и стала полностью 
самостоятельной. Тем временем подрастает ее 
младшая сестренка Дея, ей 10 месяцев, и она 
уже попробовала свою первую рыбку, а совсем 
скоро перейдет на полноценный прикорм. 

В марте отметили первый большой юбилей 
пятеро ларг, проживающих на базе исследова-
ния морских млекопитающих, - им исполнилось 
по 10 лет. Это пятнистые тюлени Кант, Сократ, 
Платон, Варя и Дуся - старожилы Приморско-
го океанариума. Ларги прибыли в новый дом 
в 2015 году, им было чуть больше месяца. 
Новым обитателям подготовили вольеры и раз-
работали для каждого рационы. 

За 10 лет ларги многому научились, их смело 
можно назвать настоящими друзьями тренеров. 
У каждого животного свой особый характер: 
Сократ - покладистый, Платон - старательный, 
любит, когда элемент получается с первого 
раза, Кант - непоседа, Варя очень любопытна, 
Дуся - привередливая, ее настроение так же 
переменчиво, как приморская погода. 

А самый юный тюлень, рожденный в При-
морском океанариуме, - 6-летний Юпитер. Для 
тренеров, ветеринаров и всех сопричастных 
это животное уникально. Юпитер - первый в 
мире представитель вида Phoca largha, за-
чатый, рожденный и достигший зрелости 

вне естественной среды обитания, в усло-
виях вольерного содержания. 

И, конечно же, невозможно обойти 
вниманием «звезду» океанариума - 

тихоокеанского моржа Мишу. Ти-
хоокеанский морж - самый круп-
ный подвид моржа в мире. Миша 
живет в научно-образовательном 
комплексе уже 14-й год. Он 
найденыш. Осиротевшего мор-
жонка, привезенного с Чукот-
ки, специалисты в буквальном 
смысле выкормили молоком из 
бутылочки и воспитали из него 
настоящего артиста.
Миша невероятно талантлив, 

а еще он настоящий спортсмен, 
хоть и весит больше тонны. Он ка-

чает пресс, отжимается, принимает 
холодный душ. Охотно танцует, поет и 

правдоподобно пародирует других жи-
вотных. А еще он научился слать зрителям 

воздушные поцелуи. Морж давно уже стал 
любимцем публики.

Сивуч Айк тоже попал в Приморский океана-
риум маленьким сиротой в 2012 году. Обесси-
ленного, его обнаружили на лежбище сивучей 
и морских котиков острова Тюлений. Соро-
дичи не приняли его в стаю, поэтому в дикой 
природе детеныш был обречен. Сейчас Айку 
13 лет, «львиный» характер не позволяет ему 
работать «на сцене». Однако тренеры не дают 
ему заскучать.

- Я работала с Айком два года, - рассказы-
вает Кристина Степанова, старший тренер 
базы исследования морских млекопитающих. 
- В океанариуме он появился очень худым и 
истощенным, весил 20 кг и был похож на 
шарпея. Чуть больше года мы кормили его 
смесью из селедки, безлактозного молока 
и витаминов. Сначала он не умел хорошо 
брать бутылку, и молоко текло по подбород-
ку. Приходилось его мыть после кормления, 
но тем не менее он быстро стал набирать 
вес и через несколько месяцев стал гладким 
и упитанным. По натуре Айк любопытен и 
легкообучаем. 

А знаете ли вы, что общая площадь вну-
треннего пространства Приморского океа-
нариума превышает 37 тысяч квадратных 
метров! И неудивительно, ведь это не только 
крупнейший океанариум мира, но и научно-
образовательный центр Приморья и России. 
В его экспозициях установлено 135 аквариу-
мов, а объем воды превышает 20 тысяч кубов. 
Здесь действуют научно-исследовательские и 
производственные лаборатории, в том числе 
для занятий со школьниками. 

 � ВАЖНО!

Кстати, воду для комплек-
са берут из Уссурийского 
залива. Ее обеззаражива-
ют, фильтруют, регулируют 
по температуре, солености 
и даже прозрачности. Еже-
дневно здесь проводят ко-
лоссальную работу, которая 
обычному глазу незаметна. 

По сути, насосы - это серд-
це систем жизнеобеспечения 
океанариума. Эти агрегаты 
позволяют создать комфорт-
ные условия для гидробион-
тов. От правильной работы 
всей системы зависит цир-
куляция воды в бассейнах и 
аквариумах с животными, а 
значит, общее состояние и 
здоровье обитателей.

Специалисты учреждения 
рассказали, что почти за 10 
лет из-за интенсивного режи-
ма работы насосная система 
потребовала срочного обнов-
ления. Вот здесь и возникли 
сложности. Дело в том, что 
для каждой отдельной емко-
сти с водой нужна была груп-
па насосов определенного 
модельного ряда в строгом 
соответствии с проектной 
документацией. Решить этот 
вопрос в нынешних условиях 
международных отношений 
оказалось нелегко.

О существующей в океа-
нариуме проблеме узнали 
в компании «Транснефть» и 
сразу же предложили свою 
помощь. Руководство с боль-
шим вниманием отнеслось к 
просьбе учреждения, пони-
мая, насколько это важное 
место для жителей Приморья 
и Дальнего Востока. Тем бо-
лее что «Транснефть» в свое 
время принимала участие в 
строительстве научного ком-
плекса. И вот в кратчайшие 
сроки представители не-
фтетранспортной компании 
передали 115 центробежных 
насосов.  

Сейчас насосную систе-
му в океанариуме поэтапно 
меняют. Важно, что новые 
системы обеспечат комфорт-
ное проживание байкальским 
нерпам, скатам, дельфинам-
афалинам, белухам и другим 
многочисленным обитателям 
океанариума на многие годы.

Обитатели Приморского океанариума 
на острове Русский отмечают день рождения

Трехлетняя белуха Калина - первый Трехлетняя белуха Калина - первый 
детеныш белого кита, появившийся детеныш белого кита, появившийся 
в России в искусственных условиях, в России в искусственных условиях, 

с младшей сестренкой Деей, 
которой всего 10 месяцев.

Байкальские нерпы Альф, Тучка 
и Бусинка - настоящие гурманы.

Ларга 
Юпитер 

родился на базе 
исследования исследования 

морских 
млекопитающих.
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Самый прекрасный и послушный 
материал для творчества с детьми - 
нет, не пластилин, как вы подумали. А 
пряничная глазурь. Можно создавать 
фигурки, заливать фоны, имитиро-
вать разные фактуры. Знаменитый 
пряничных дел мастер Нана Пиво-
варова, у блога которой множество 
подписчиков, открывает в этом де-
ле новые техники уже 10 лет. И вас 
научит, и ваших ребятишек.

Нана давно проводит мастер-
классы для детей по лепке, росписи 
и выпечке пряников. Даже у самых 
маленьких и неопытных под ее ру-
ководством получается хорошо. С ее 
новой книгой «Пряничная страна», 
которая вышла в издательстве «Ком-
сомольская правда», у ваших детей и 
внуков тоже все получится. Хотите 

всей семьей испечь и расписать ска-
зочный лес, или домик, или любимых 
мультяшных героев? Можно реализо-
вать абсолютно любую идею. Каждая 
вкусная поделка, каждая техника - в 
отдельном уроке. Можно воспользо-
ваться как старинными традицион-
ными методами, так и современными.

Это уже вторая книга автора. Если 
первая - «Пряничная сказка», тоже 
вышедшая в нашем издательстве, - 
знакомила с основами (как сделать 
правильное тесто, какие нужны ин-
струменты и материалы, какие бы-
вают виды украшений и глазури), то 
эта только напоминает про основы. 
И ведет дальше, дарит и дарит идеи. 
Ребенок захотел сделать бисквитный 
мох или мех, или расписать глазур-
ные яйца к Пасхе - никаких проблем 
и сложностей. А дальше красим са-
хар, варим мастику и даже делаем до-
машние мармелад маршмеллоу. И 

открытки из цветного печенья. И 
многослойную елку, украшенную 
шарами. И вообще все, на что 
только хватит фантазии у ваше-
го ребенка. Ему даже необяза-
тельно уметь читать, чтобы с 
этим справиться: книга очень 
хорошо иллюстрирована, а 
специальные quar-коды ведут 
на видеоуроки, просто отска-
нируйте их смартфоном.

В книге множество шаблонов-
фигурок. Есть не только гномы, за-
йцы, автомобильчики и динозавры, 
но и буквы и цифры: пока ребенок 
водит по ним кисточкой с глазурью, 
точно выучит.

Но даже если у вас еще нет детей, 
полистав эту книгу, вы наверняка за-
хотите сами испечь и расписать эти 
сказочные пряники. Они получаются 
настолько красивыми и душевными, 
что в самый раз дарить близким на 
любой праздник. А там, кто знает, мо-
жет, и свою пряничную школу откро-
ете и начнете на этом зарабатывать.

Разглядывала пряники 
Александра ЗАЙЦЕВА.

В этом году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Облигации ГТО и «Сын полка»
1945

Газета дает краткое содер-
жание повести «Сын полка» и 
публикует отрывки из нее:

«Героем новой повести 
Валентина Катаева «Сын 
полка» является 12-летний 
мальчик Ваня Солнцев. Его 
история, послужившая сю-
жетной основой повести, 
проста и вместе с тем нео-
быкновенна: потеряв роди-
телей во время оккупации, 
Ваня убежал от немцев и 
долго скитался в лесах, до 
тех пор, пока его, голодного 
и оборванного, не подобра-
ли бойцы одной из частей 
наступающей Красной ар-
мии. Воины окружают его 
нежной заботой. Ваня ста-
новится маленьким солда-
том, всеобщим любимцем, 
«сыном полка». Вместе с 
армией он идет по доро-
гам наступления. Солдаты 
и офицеры привязывают-
ся к нему, как к родному 
сыну. А капитан Енакиев, 
командир батареи, перво-
начально настаивавший на 
отправке мальчика в глубо-
кий тыл, решает усыновить 
Ваню. После героической 
гибели капитана Енакиева 
в одном из боев на терри-
тории Германии Ваню Солн-
цева, как сына погибшего 
фронтовика, отправляют 
учиться в Суворовское 
училище.

Повесть В. Катаева «Сын 
полка» удостоена первой 
премии на конкурсе на луч-
шую художественную книгу 
для детей, организованном 
Наркомпросом РСФСР. По-
весть будет издана в Де-
тиздате и в издательстве 
«Советский писатель». 
Ниже мы помещаем отры-
вок из повести, рисующий 
первые часы пребывания 
Вани Солнцева в артилле-
рийской части».

«А в это время Ваня Солн-
цев, поджав под себя босые 
ноги, сидел на еловых ветках 
в палатке разведчиков и ел из 
котелка большой деревянной 
ложкой необыкновенно горя-
чую и необыкновенно вкусную 
крошонку из свиной тушонки 
(орфография здесь и далее 
сохранена. - Ред.), картошки, 
луку, перцу, чеснока и лавро-
вого листа.

Он ел с такой торопливой 
жадностью, что непроже-
ванные куски мяса то и де-
ло останавливались у него в 
горле. Острые, твердые уши 

двигались от напряжений под 
косичками серых, давно не 
стриженных волос.

Воспитанный в степенной 
крестьянской семье, Ваня 
Солнцев прекрасно знал, что 
он ест крайне неприлично. При-
личие требовало, чтобы он ел 
неспеша, изредка вытирая 
ложку хлебом, и не слишком 
сопел и чавкал.

Приличие требовало также, 
чтобы он время от времени 
отодвигал от себя котелок и 
говорил: «Много благодарен за 
хлеб и соль. Сыт вдоволь», - и 
не приступал к продолжению 
еды раньше, чем его трижды 
не попросят: «Милости просим, 
кушайте еще».

Все это Ваня понимал, но 
ничего не мог с собой поде-

лать. Голод был сильнее всех 
правил, всех приличий.

Крепко держась одной рукой 
за придвинутый вплотную ко-
телок, Ваня другой рукой про-
ворно действовал ложкой, в то 
же время не отводя взгляда от 
длинных ломтей ржаного хлеба, 
для которых уже не хватало рук.

...Иногда, заметив, что маль-
чик смущен своей неприличной 
прожорливостью, общительный 
и разговорчивый Горбунов до-
брожелательно замечал:

- Ты, пастушок, ничего. Не 
смущайся. Ешь вволю. А не 
хватит, мы тебе еще подбро-
сим. У нас насчет харчей крепко 
поставлено».

«Опустошив котелок, Ваня на-
сухо вытер его коркой. Этой же 
коркой он обтер ложку, корку 
съел, встал, степенно поклонил-
ся великанам и сказал, опустив 
ресницы:

- Премного благодарны. Мно-
го вами доволен.

- Может, еще хочешь?
- Нет, сыт.
- А то мы тебе еще один коте-

лок можем положить, - сказал 
Горбунов, подмигивая не без 
хвастовства. - Для нас это ниче-
го не составляет. А, пастушок?

- У меня уже не лезет, - застен-
чиво сказал Ваня, и синие его 
глаза вдруг метнули из-под 
ресниц быстрый, озорной 
взгляд».

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 28 марта

1933
«Комсомолка», ставшая инициатором 

введения единых норм комплекса «Готов 
к труду и обороне» для молодежи, про-
должает всячески пропагандировать это 
движение:

«Каждый динамовец, к десятилетию «Ди-
намо» будь со значком ГТО!» - такой лозунг 
дал центральный совет пролетарских спор-
тивных обществ «Динамо».

В целях дальнейшей популяризации сре-
ди членов «Динамо» идей комплекса ГТО, 
являющегося основой советской системы 
физкультуры, в целях стимулирования сда-
чи норм на значок ГТО, а также для точного 
учета сдавших нормы, центральный совет 
«Динамо» выпустил выигрышные облига-
ции ГТО им. 10-летия «Динамо» и мировой 
спартакиады.

Среди держателей облигаций, сдавших 
нормы, будут разыграны 5000 ценных вы-
игрышей, в числе которых автомобили, 
моторные лодки, мотоциклы, велосипеды, 
лодки, мелкокалиберные винтовки, спор-
тинвентарь, спорткостюмы и т. д.».

Книжная полка

Шаблоны, чтобы создать такую 
композицию с динозавром, 

уже внутри книги.

Чем занять ребенка? 
Раскрасьте с ним 
пряничных зверушек!

Нана Пивоварова. 
«Пряничная страна. 
Уроки, шаблоны, 

секреты мастерства»

Эту и другие 
книги

вы можете 
купить на shop.

kp.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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ОАО «РЖД» проводит аукционы № 25/7065/П/А/Э/В-СИБ  
и № 25/7174/П/А/Э/В-СИБ на право заключения договора  
купли-продажи земельных участков площадью 900 кв. м и 95 кв. м, 
расположенных по адресу: Республика Бурятия, р-н Муйский,  
пгт. Северомуйск, ул. Комсомольская, дом 28.
Телефоны для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-43-38, 64-45-68,  
8-914-00-511-94.

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 25/6958/П/А/Э/В-СИБ на право
заключения договора купли-продажи двухквартирного жилого дома
площадью 227,2 кв. м. с инженерными коммуникациями, 
расположенногопо адресу: Иркутская область, р-н Нижнеудинский, п. 
Замзор, ул. Советская, д. 18
Телефоны для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-43-38, 64-45-68,  
8-914-00-511-94.

 ■ 28 МАРТА И 4 АПРЕЛЯ 2025 Г.:

 ■ ОСТОРОЖНО, АФЕРА!

«Малыш, все, что я делаю, - для тебя»
Регина РАХИМОВА

Одинокий грузчик 
мечтал о счастье, 
но попался в лапы 
мошенников на 
сайте знакомств.

«Малыш, я так сильно 
углубился в инвестиции, 
прямо по-крупному. Теперь 
хочу многому научиться и 
развиваться, чтобы обе-
спечить семью и любящую 
жену», - от чистого сердца 
писал одинокий 41-летний 
грузчик из Иркутска девуш-
ке, с которой недавно позна-
комился на сайте знакомств. 
Сибиряк искренне мечтал о 
простом человеческом сча-
стье: найти достойную су-
пругу, которая подарит ему 
детей, и жить вместе долго 
и счастливо. На эту роль, 
казалось, идеально подходила Настя - милая 
светловолосая девушка из Сети. Но воздуш-
ные замки рухнули, когда Анастасия привела 
Николая* в лапы аферистов, а затем бросила 
его с долгом в миллион рублей.

«ОТМЕЧАЮ СДЕЛКУ  
С ПОДРУГАМИ»

Николай признается, что всегда боялся стать 
жертвой мошенников. Осторожничал с со-
общениями и звонками от незнакомых людей, 
в странные диалоги не ввязывался. Но недавно 
в поисках второй половинки он зарегистриро-
вался на сайте знакомств. Подумал, что там 
аферистам уж точно делать нечего.

- И вот попалась мне симпатичная девушка 
Настя, с которой мы начали общаться. Три дня 
переписывались, все было нормально, - рас-
сказывает грузчик.

Затем Николай спросил, чем она займется 
сегодня вечером. Девушка ответила загадочно:

«Я отмечаю сделку с подругами».
Сибиряка заинтриговало сообщение, и он по-

интересовался, о чем речь. Настя рассказала, 
что недавно решила пойти по стопам отца и 
заняться инвестициями на бирже - якобы дело 
прибыльное. Также она упомянула мужчину с 
многолетним опытом в трейдинге, который, 
мол, помог ей разобраться в финансах.

- Я сказал девушке, что раньше читал про 
инвестирование, но не углублялся, - вспоми-
нает сибиряк.

Удивительно, но Анастасия не предложила 
услуги своего наставника. Николай сам спро-
сил, кто может помочь ему тоже разобраться 
в инвестициях.

«Я могу вас познакомить, но вы уже сами 

решайте, как будете работать», - 
написала Настя и скинула номер 
«консультанта».

ПРЕДЛОЖИЛИ СЫГРАТЬ 
ПО-КРУПНОМУ

- Связался с «наставником» 
в переписке в мессенджере. 
Мужчина объяснил, какое при-

ложение скачать на телефон, 
как зарегистрироваться, как 
обменивать рубли на долла-
ры - ведь на бирже якобы все 
в другой валюте. У меня была 
некоторая сумма, которую 
он попросил внести для от-
крытия счета. Так я перевел 
27 тысяч рублей.

Позже, сославшись на 
свою занятость, «настав-
ник» порекомендовал Нико-

лаю другого «специалиста». 
Тот якобы совершал по 100 
сделок в день, каждая на сум-
му около 30 тысяч рублей.

В приложении Николай видел, как растет 
его доход: счет пополнялся на 900 рублей, а 
иногда и на 1,5 тысячи в день. Но, как объяснил 
«специалист», прибыль небольшая, потому что 
сделки мелкие. Тогда сибиряку предложили 
сыграть по-крупному - внести на счет сразу мил-
лион рублей. Для этого Николай взял кредит.

- После этого я еще неделю работал с «кон-
сультантом»: он каждый день звонил, совето-
вал, какую ставку сделать, - рассказывает 
мужчина.

Мнимая прибыль росла, и Николай делился 
«успехами» с Настей.

«Все, что я делаю, - это для тебя и для нас, 
чтобы мы были счастливы. Верь в меня…», - 
писал он ей.

Но вскоре иллюзии развеялись. Николаю в 
личном кабинете пришло уведомление (кото-
рое он не увидел), о чем позже сообщил «на-
ставник». В письме говорилось, что в течение 
дня нужно внести страховку за счет - 600 
тысяч рублей.

- Тогда у меня появилось ощущение, что 
меня обманывают. Вскоре я прекратил обще-
ние с этими людьми. Да и Настя пропала…, - с 
горечью вспоминает Николай. Забрать «зара-
ботанные» проценты не удалось - все деньги с 
онлайн-кошелька вывели на подконтрольные 
им счета. Так, сибиряк лишился более милли-
она рублей.

Первый наставник и Анастасия на связь не 
выходят по сей день. Однако второй эксперт 
все еще пишет Николаю и пытается уговорить 
его продолжить «зарабатывать». Но грузчик 
обратился в полицию. Заведено уголовное 
дело по статье «мошенничество».

* - имя изменено.

ГУ
 М

ВД
 Р

ос
си

и 
по

 И
рк

ут
ск

ой
 о

бл
ас

ти

Регина РАХИМОВА

Юлия Голончаева покоряет 
конкурсы красоты.

Юлии Голончеевой из Читы через 
пару месяцев исполнится 46 лет. Одна-
ко, глядя на фото стройной, подтяну-
той, улыбчивой блондинки, возникает 
диссонанс - внешность сибирячки со-
всем не соответствует цифре в паспор-
те. В компании со старшей 28-летней 
дочерью их часто принимают за сестер. 
И это несмотря на то, что женщина уже 
трижды мама и единожды бабушка. 
При этом Юлии не только удается вы-
глядеть гораздо моложе большинства 
сверстниц, но и побеждать в конкурсах 
красоты. Так, в марте 2025 года она за-
воевала титул «Body Beautiful» в между-
народном конкурсе «Mrs International 
World 2025».

РАДИ РЕБЕНКА ОТКАЗАЛАСЬ ОТ 
КАРЬЕРЫ

Юлия родилась в Чите. Там же она 
окончила школу и поступила в колледж 
на психолога. Однако по специаль-
ности сибирячка не проработала ни 
дня. После выпуска с головой ушла в 
сферу продаж.

- За 15 лет доросла до должности ру-
ководителя отдела продаж в крупной 
компании, - рассказывает Юлия. - При 
этом еще пару лет мне удавалось со-
вмещать карьеру и лечение средней 
дочери. Когда малышке исполнилось 
два года, врачи поставили диа-
гноз - ДЦП. Но чем старше 
становился ребенок, тем 
больше находили про-
блем. Помимо ДЦП, 
у дочки обнаружи-
ли аутизм и эпилеп-
сию.

В 2020 году Юлия 
приняла решение 
покончить с карье-
рой. Совмещать две 
роли - начальника от-
дела и заботливой мамы 
ребенка с инвалидностью - 
становилось все труднее. 
Кроме того, супруги реши-
лись на очередное пополне-
ние: пять лет назад на свет появилась 
третья девочка. Так, сибирячка оказа-
лась в социальной изоляции.

- Но я старалась не терять себя, - про-
должает она. - Занималась фитнесом, 
изучила практически все методы кор-
рекции детей с аутизмом, прошла кур-
сы обучения по этому направлению. 
Но мне все равно не хватало общения.

ПОКОРИЛА ПОДИУМ В 45 ЛЕТ
В 2023 году на просторах интерне-

та Юлия увидела информацию об от-
крытом наборе участниц на конкурс 
«Миссис Чита». Многодетная мама, 
не раздумывая, подала заявку.

- В детстве я с придыханием смотрела 
трансляции конкурсов «Мисс Вселен-
ная», - признается Юлия. - Помню, 
там были такие красивые девушки в 
шикарных платьях и блестящих коро-

нах. Конечно, мне хотелось однажды 
оказаться на их месте. Конечно, факт, 
что через пару месяцев мне должно 
было исполниться 45 лет, смущал. Но 
заявку все же подала. Позже узнала, 
что существуют возрастные категории. 
Так, я участвовала в группе «Миссис 
Классик».

Уже в 2024 году Юлия заняла не толь-
ко главный титул в своей категории 
«Миссис Классик 2024», но и «Миссис 
Спорт» и «Мама года 2024». Через пару 
месяцев ее пригласили представить За-
байкалье на всероссийском конкурсе 
красоты «Королева Руси 2024». Она 
согласилась.

ДРУЗЬЯ ПО РОССИИ И СО ВСЕГО 
МИРА

- Для участия в следующем конкурсе 
необходимо было подготовить видео о 
благотворительной деятельности, - го-
ворит Юлия. - Я рассказала, что ока-
зываю поддержку родителям, у кото-

рых дети родились с диагнозом 
аутизм.

В этот раз соперни-
чество было большое: 

все 18 участниц были 
красивые и талант-
ливые. Главного 
титула сибирячке 
занять не удалось - 
победительница из 

Владивостока обо-
шла ее всего на один 

балл. Однако много-
детная мама получила не-

сколько титулов: «1-я вице 
Миссис Классик Королева 
Руси 2024», «Народный вы-
бор 2024», «Миссис Шик» и 

«Мама года 2024». Вскоре Юлии пред-
ложили поехать на международный 
конкурс красоты, который должен был 
состояться в Малайзии.

И ради него, чтобы удивить жюри 
на вечере творческих номеров, Юлия 
заново освоила игру на скрипке, а так-
же подтянула уровень английского на 
курсах.

- В конкурсе «Mrs. International 
World» принимали участие 24 жен-
щины. В моей категории «Классик» 
соревновались 14. Я вошла в топ и за-
воевала титул «Body Beautiful». Бла-
годаря конкурсам у меня появились 
друзья не только по всей России, но и 
со всего мира.

Кроме того, сибирячку теперь при-
глашают на конкурсы красоты в каче-
стве члена жюри и наставника.

Видеосюжет - на KP.RU.

В 45 сибирячка 
выглядит, 
как сестра 
своей дочери

Через месяц Юлии Голончеевой 
исполнится 46 лет.

Старшей дочери 
Юлии 28 лет.

Мужчина влюбился  
в красотку по фотографии 

с первого взгляда.

Личный архив
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Этому значимому для ре-
гиона событию нет аналогов 
на территории от Урала до 
Дальнего Востока. «Байкаль-
ские струны» (6+) - это со-
вместный проект Иркутской 
областной филармонии и Ми-
нистерства культуры Иркут-
ской области. Художественный 
руководитель - заслуженный де-
ятель культуры России Вячеслав 
Соколов. В рамках фестиваля 
прошел VII Всероссийский 
конкурс молодых исполните-
лей на народных инструмен-
тах «Кубок Байкала» (6+), на 
котором выступили порядка 
400 музыкантов из Читы, Вла-
дивостока, Москвы, Прианга-
рья, Новосибирской области, 
Красноярского края, респу-
блик Бурятия, Хакасия, Саха 
(Якутия), а также Китая.
НА БИС

15 марта открытие было озна-
меновано большим гала-кон-
цертом (6+). Зрители овациями 
встречали лучших музыкантов 
страны: дирижера Олега Огне-
ва, балалаечника Андрея Гор-
бачева, аккордеонистку Марию 
Власову, домристку Анастасию 
Кириленко, баяниста Иосифа 
Пурица. Филармонический 
русский оркестр и члены жю-
ри конкурса «Кубок Байкала» 
показали виртуозное владение 
русскими народными инстру-
ментами. Своим мастерством 
публику покорили солистки 
филармонического оркестра 
- домристка Анна Перетолчи-
на и балалаечница Александра 
Бикбова.

Во второй день фестиваля 
слушатели принимали 
коллектив Красно-
ярского трио ак-
кордеонистов 
(Никита Сырчин, 
Никита Торгашин 
и Константин 
Камалдинов) под 

управлением профессора, 
заслуженного артиста 
России Игоря Гербе-
ра. Каждое испол-
ненное артистами 
произведение 
просили на бис.

КИТАЙСКАЯ 
ПИПА  
В ГОСТЯХ  
У БАЛАЛАЙКИ

В сердце сибир-
ской музыкальной 
культуры звучали не 
только всем известные, 
но и весьма экзотические 
инструменты, в том числе 
четырехструнная пипа, или 

китайская лютня, а так-
же шэн - древней-

ший губной орган, 
имеющий отчасти 
фантастический, 
инопланетный 
вид. К слову, его 
музыка завора-

живает не меньше. Свое ма-
стерство продемонстрировали 
преподаватели Шеньянской 
консерватории.

Приглашенные професси-
ональные артисты высокого 
класса, лауреаты международ-
ных конкурсов не только по-
казали свои способности, но 
и приняли участие в совмест-
ном проекте с виртуозами из 

Иркутска. Известный далеко 
за пределами Приангарья ан-
самбль «Байкал-квартет» объ-
единил русскую балалайку, 
баян и ударные с заморскими 
пипой, эрху (старинный смыч-
ковый музыкальный инстру-
мент с двумя металлически-
ми струнами. - Ред.) и шэном. 
Этот музыкальный симбиоз 
придал фестивалю новое уни-
кальное этническое звучание.

ОДАРЕННЫЕ С ДЕТСТВА 
Одним «дуэтом» не обо-

шлось. На несколько дней 
Иркутская филармония стала 
площадкой не только для фе-
стиваля, но и для VII Всерос-
сийского конкурса молодых 
исполнителей на народных 
инструментах «Кубок Байка-
ла».

- В нем участвуют музы-
канты в возрасте от 8 лет до 
21 года, - рассказала министр 
культуры Иркутской области 
Олеся Полунина. - Состязание 
помогает им раскрыть свой по-
тенциал, совершенствовать 
мастерство, получить настав-
ления от профессионалов, 
дает возможность выступить 
с ними на одной сцене. Это 
площадка, где одаренные де-
ти и молодые люди получа-
ют экспертную оценку жюри, 
набираются опыта, развивают 
талант.

Даже самые юные школь-
ники держались уверенно и 
выложились перед публикой 
на 100%, чем завоевали долго 
не смолкающие аплодисмен-
ты. Победителями признали 
22 молодых артиста. По еди-
ногласному решению жюри 
главный приз присудили Ана-
стасии Пузыревой из Красно-
ярска, выступавшей в номи-
нации «Домра».

Лауреаты конкурса высту-
пили на финальном концерте 
«Байкальских струн» вместе с 
Иркутским филармоническим 
русским оркестром под управ-
лением дирижера Надежды Те-
рехиной.

ДО СКОРЫХ ВСТРЕЧ!
Украшением закрытия фе-

стиваля стал традиционный 
Байкальский унисон балала-
ек во главе с Андреем Горба-
чевым. Хор струн настолько 
разогрел воздух в зале, что в 
один момент виртуозы сами 
пустились в пляс, а слушатели 
не переставали кричать «бра-
во!».

К сожалению для ценителей 
народной инструментальной 
музыки, фестиваль народных 
инструментов в Иркутске 
проходит лишь раз в 2 года. В 
следующий раз «Байкальские 
струны» соберут лучших ис-
полнителей в 2027 году.
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Отгремел XII Всероссийский 
фестиваль «Байкальские струны»

Русским оркестром 
руководит Надежда Терехина.

Шэн - один из древнейших 
инструментов Поднебесной. 

Именитые артисты  
и юные таланты  
со всех уголков 
России 4 дня 
выступали  
на иркутской сцене.

Ирина КАСЬЯНОВА, директор  
Иркутской областной филармонии:

- Фестиваль «Байкальские струны» в 2025 году можно смело назвать удачным! Слу-
шатели сполна оценили уровень выступления филармонического русского оркестра 
и известного ансамбля «Байкал-квартет», влюбились в мастерство приглашенных 
аккордеонистов из Красноярска. Конечно, самым ярким и необычным событием 
фестиваля стало выступление преподавателей Шеньянской консерватории, кото-
рые познакомили иркутян с удивительным для нас звучанием китайских народных 
инструментов. Члены жюри и лауреаты конкурса «Кубок Байкала» - важнейшие 

солисты нашего фестиваля. Виртуозы-исполнители со всей России и, уверена, бу-
дущие звезды показали мастерство высочайшего уровня! Благодаря именно таким 

мероприятиям, как «Байкальские струны», становится очевидным, почему игра на на-
родных инструментах будет актуальна во все эпохи и останется значимой во все времена.
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Приобщаться к культуре, 
просвещаться и познавать 
искусство - это не толь-
ко приятно, но и выгодно. 
В апреле в филармонии по-
явится возможность при-
обрести специальные абоне-
менты.

ЧТО ТАКОЕ 
АБОНЕМЕНТ?

Один такой билет позво-
лит посетить целую серию 
концертов, которая нравит-
ся именно вам: классика 
или джаз, популярная или 
старинная музыка. Также 
можно подобрать образова-
тельные или развлекатель-
ные программы для детей и 
взрослых. Каждый абоне-
мент объединяет от трех и 
более мероприятий как 
в Концертном, так и в 
Органном зале филар-
монии.

ПОЧЕМУ СТОИТ 
ПРИОБРЕСТИ?

Абонемент - это…
  ВЫГОДНО:  

в среднем экономия по 
сравнению с обычным 
билетом на отдельный 
концерт из списка со-
ставляет до 50%.
  УДОБНО: зная 

о концертах заранее, 
можно легко распла-
нировать свое время. К 
тому же нет необходи-
мости каждый раз сто-
ять в очереди в кассу.
 КОМФОРТНО: 

выбрав место один 
раз, выбираете его на 
весь сезон.
 ПОЛЕЗНО: обра-

зовательные програм-
мы не только дарят встречу 
с шедеврами, но и помога-
ют приобщаться к музыке, 
развивать интеллект, твор-
ческое мышление и фор-
мировать культурный вкус.

 ПРИЯТНО: регуляр-
но слушая живую музыку 
в лучших концертных за-
лах города, вы получаете 
положительные эмоции и 
даете место прекрасному в 
вашей жизни.
 ПРЕСТИЖНО: при-

общаетесь к мировой 
культурной традиции, 
вступаете в круг посто-
янных слушателей фи-
лармонии.

 ИНТЕРЕСНО: мож-
но выбрать смешанные 
абонементы и в течение 
одного сезона побывать в 
Концертном и Органном 
залах филармонии.

ЧТО ЖДЕТ СЛУШАТЕЛЕЙ  
В ЭТОМ СЕЗОНЕ?

Абонементы будут дей-
ствовать с октября 2025 по 
май 2026 года. Всего запла-
нировано больше десятка 
различных программ: дет-
ские и взрослые, классиче-
ские и современные. Также 
предусмотрены серии кон-
цертов для поклонников 
отдельных коллективов и 
жанров: джазового оркестра, 

Театра хоровой музы-
ки, филармоническо-
го русского оркестра и, 
конечно, Губернатор-
ского симфонического 
оркестра под руковод-
ством главного дирижера 
Ильи Дербилова.

КАК КУПИТЬ?
В Иркутской област-

ной филармонии уже 
разрабатывают буклет, 
в котором в деталях бу-
дет описана каждая про-
грамма. Распространять 
буклеты будут во время 
концертов и в кассах.
  Ознакомиться с 

информацией и купить 
абонемент можно не вы-
ходя из дома - на сайте 
филармония38.рф, во 
вкладке «Абонементы».
 А можно заказать 

доставку абонемента в 
пределах Иркутска у распро-
странителей: +7-914-007-76-
09 (Елена Александровна), 
+7-964-126-82-41 (Светлана 
Сергеевна).

Подготовила  
Анастасия КУРЕНОВА.
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Для старых и новых друзей

В концертном 
сезоне-2025/26 
слушателей ждут 
больше десятка 
разнообразных 
программ.

 � БУДЬ В КУРСЕ!

Традиционные концерты 
в честь Светлой Пасхи
Рассказываем,  
где в седмицу будет звучать 
лучшая духовная музыка.

В рамках Байкальского пасхального 
фестиваля (6+), организатором кото-
рого выступает Иркутская епархия, 
в Иркутской областной филармонии 
пройдут четыре концерта. 20 апреля в 
Концертном зале состоится открытие 
Байкальского пасхального фестиваля.

ПРАЗДНИКОВ ПРАЗДНИК  
И ТОРЖЕСТВО ИЗ ТОРЖЕСТВ

Специальным гостем станет Алек-
сандр Суханов - баритон, лауреат 
международных конкурсов, солист 
Фонда памяти Арно Бабаджаняна. Его 
голос звучит в лучших залах Москвы 
и Санкт-Петербурга. Певец с успехом 
гастролировал за рубежом - в Велико-
британии, Швейцарии, Австрии, Фран-
ции, Испании, Италии, Швеции, Китае, 
Чехии, Румынии, Латвии. В репертуаре 
артиста свыше 500 произведений раз-
ных жанров. На иркутской сцене Алек-
сандр Суханов выступит в сопровожде-
нии Губернаторского симфонического 
оркестра и Театра хоровой музыки.

Концертная программа позволит не 
только насладиться произведениями, 
которые впервые будут исполнены в 
столице Приангарья, но и ощутить ве-
сеннее обновление, светлое чувство 
надежды.

Оба произведения исключительны 
по содержанию. Увертюра «Светлый 
праздник» Николая Римского-Корсако-
ва (первое авторское название - «Вос-
кресная увертюра на темы из Обихода») 
включает в себя подлинные темы цер-
ковных песнопений. Кантата «Весна» 
Сергея Рахманинова на стихотворе-
ние Николая Некрасова «Зеленый шум» 
объединяет в себе традиции духовного 
хорового концерта с принципами сим-
фонического цикла, что становится пол-
ным переосмыслением возможностей 
вокально-симфонического жанра.

 ¼ Дата: 20 апреля 2025 года
Время: 18.00
Место проведения: 
Концертный зал, г. Иркутск, 
ул. Дзержинского, 2
Стоимость: 750 руб.

ОТ СРЕДНЕВЕКОВЬЯ  
ДО XX ВЕКА

Мужской хор из Санкт-Петербурга 
«Оптина пустынь» с первых дней созда-
ния стал творческой лабораторией по 
возвращению в богослужебную прак-
тику церковно-певческого наследия 
Руси. В 1996 году под управлением 
Александра Семенова тщательно 
был подобран каждый голос. Сегодня 
ансамбль специализируется на музы-
кально-исторических проектах, а в его 
репертуаре встречаются как распевы 
древних певческих традиций русской 
духовной музыки, так и произведения 
мировой хоровой классики. «Оптину 
пустынь» знают более чем в 20 стра-
нах Европы, Азии и Америки. На счету 
известного хора 15 сольных альбомов.

На этот раз концертная программа 
удивит сочинениями от эпохи Средневе-
ковья и заканчивая XX веком. Прозвучат 
григорианский, византийский и знамен-
ный распевы, образцы партесного сти-
ля, хоровые сочинения Георгия Свири-

дова, произведения Михаила Глинки, 
Петра Чайковского и многие другие, 
ставшие ключевыми для истории раз-
вития российского хорового искусства.

Солирующие партии исполнят Ники-
та Черников (тенор), Борис Петров 
(баритон), Дмитрий Шишкин (бас), 
заслуженный артист России Вла-
димир Миллер (бас-профундо).

 ¼ Дата: 24 апреля 2025 года
Время: 18.30
Место проведения: 
Концертный зал, г. Иркутск, 
ул. Дзержинского, 2
Стоимость: 1300 - 2000 руб.

ВОЛШЕБНОЕ СОЗВУЧИЕ  
ОРГАНА И ГОЛОСА

У истоков всех гениальных произве-
дений искусства стоит божественное 
начало. Отчасти этим и объясняется 
непрерывная тяга человека к возвышен-
ному и прекрасному. Это стремление 
заложено в нем с самого рождения.

«Диалоги о возвышенном» (6+) - это 
дуэт двух завораживающих материй: 
звучания органа и голоса. Во время 
концерта будут затронуты различные 
стороны жизни, будто в разговоре двух 
самых близких друзей. Программа пред-
ставляет собой богатую палитру музыки 
разных национальных культур, эпох, 
стилей.

В исполнении лауреата междуна-
родных конкурсов органиста Яны 
Юденковой прозвучит музыка Генде-
ля, Вивальди, Марчелло, Паризотти и 
других композиторов-легенд. Певица 
Мария Тощева (сопрано) исполнит 
фрагменты опер «Орландо», «Геракл 
на Термодонте», «Альцина», «Амадис 
Галльский», «Семирамида», «Итальян-
ка в Алжире», «Фаворитка», «Самсон 
и Далила», «Кармен», а также на бис 
два романса Чайковского.

 ¼ Дата: 27 апреля 2025 года
Время: 17.00
Место проведения: 
Органный зал, г. Иркутск, 
ул. Сухэ-Батора, 1
Стоимость: 600 - 900 руб.
Важно! Билет можно оплатить 
по Пушкинской карте.

ЗАКРЫТИЕ БАЙКАЛЬСКОГО 
ПАСХАЛЬНОГО ФЕСТИВАЛЯ

Завершится музыкальная программа 
Байкальского пасхального фестиваля 
3 мая. В этот день в Концертном зале 
филармонии выступят Губернаторский 
симфонический оркестр (художествен-
ный руководитель и главный дирижер 
Илья Дербилов) и хор Бурятского госу-
дарственного академического театра 
оперы и балета (руководитель Ва-
лерий Волчанецкий).

В программе прозвучат произведения 
Георгия Свиридова «Маленький трип-
тих» и «Весенняя кантата». А во второй 
части концерта прозвучит произведе-
ние композитора из Бурятии Виктора 
Усовича «Молитвы последних оптинских 
старцев».

 ¼ Дата: 3 мая 2025 года
Время: 18.00
Место проведения: 
Концертный зал, г. Иркутск, 
ул. Дзержинского, 2
Стоимость: 800 - 1200 руб.
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Илья Дербилов - главный 
дирижер Губернаторского 
симфонического оркестра.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Напомним, в прошлом году 36-лет-
няя Муцениеце через суд потребова-
ла увеличить сумму выплат: актриса 
запросила 30% от всех доходов При-
лучного. Тогда 37-летний актер по-
дал ответный иск на определение 
места жительства сына Тимофея и 
дочери Мии. В результате детей оста-
вили с мамой. Однако Тимофей, ко-
торому в этом году исполнилось 12 
лет, сам переехал к папе.

Представитель Прилучного отме-
тила, что решение об удовлетворении 
жалобы по алиментам было выне-
сено не на основании того факта, 
что Тимофей проживает с отцом, а 
по другим обстоятельствам. Павел 
продолжит перечислять алименты 
на содержание обоих детей.

Сама Агата неоднократно жалова-
лась, что не видела сына с лета 2024 
года. В декабре она рассказала по-
клонникам, что случайно встретила 
сына в торговом центре, и мальчик, 
по словам актрисы, был не рад. По 
закону Муцениеце вместе с судебны-
ми приставами может прийти в дом 
к бывшему мужу и забрать сына. Но 
звезда этого не делает. Если маль-
чик откажется, то решение суда по 
определению места жительства детей 
также может быть пересмотрено.

Судя по видео и фото, которые 
Прилучный периодически выкла-
дывает в соцсети, Тимофею нравится 
жить с папой и его второй женой 
Зепюр Брутян. У пары также есть 

двухлетний сын Микаэль. При этом 
Павел общается и с 9-летней дочкой 
Мией. Девочка регулярно бывает в 
гостях у звездного отца.

Евгения РУДИНА.

Павел Прилучный добился 
снижения алиментов через суд

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Агата Муцениеце 
не хочет общаться с сыном
Ирина СУХАНОВА

Об этом заявила адвокат ее бывшего мужа.

В конце марта состоится еще один суд - об определении 
места жительства сына Павла Прилучного и Агаты Муцениеце 
Тимофея. Сейчас мальчик живет с отцом и ни в какую не 
хочет возвращаться к матери. Еще в 2024 году экс-супруги 
договорились, что Тимофей поживет у Прилучного. Теперь 
мальчик не только отказывается возвращаться к матери, но 
и не хочет с ней общаться. Агата очень переживает и иногда 
рассказывает в соцсетях, сколько боли ей доставляет эта 
ситуация. Вот только у Прилучного и его окружения совсем 
другой взгляд на ситуацию. По словам адвоката актера Окса-
ны Даниеловой, это Агата не желает общаться с Тимофеем.

- Сначала у него действительно была обида на маму, что
она предала его мнение: разрешила переехать к отцу, а по-
том стала отказываться. Но потом Тимофей предпринимал 
попытки общаться с матерью. Он ей писал поздравления, 
звонил. С 18 октября 2024 года, как была назначена экспер-
тиза, и до 26 марта, она ни разу не написала, не позвонила 
сыну. У нас есть все подтверждения, что никакого общения 
между ними нет. Но после первых судов Агата выходила в 
эфир и давала комментарии, которые расходятся с тем, 
что мы видим в реальности. Теперь я имею возможность 
говорить, как складывается ситуация в действительности, - 
рассказала Оксана Даниелова Woman.ru.

� УТРАТЫ

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

Умер ведущий 
«До 16 и старше» 
Алексей Веселкин - 
голос поколения 
детей 80-х и 90-х.

Более 40 лет служил в Мо-
лодежном театре (РАМТ), сни-
мался в кино и сериалах («Не 
родись красивой» и других). Но 
для большинства зрителей он 
навсегда остался лицом и го-
лосом детских и молодежных 
программ - «Будильник», «Дет-
ский час», «50х50». Оправды-
вая свою фамилию, он всегда 
был веселым и жизнерадост-
ным человеком, этаким боль-
шим ребенком, что, наверное, 
необходимо, когда работаешь 
для юных зрителей. Такими же 
были Сергей Супонев, Сергей 
Бодров, которых давно нет с 
нами.

Он вел первый в России 
телемагазин, участвовал в 
создании шоу «Царь горы» и 
«Мускул-шоу». В последние го-
ды в большей степени связал 
свою жизнь с радио - и это то-
же были веселые программы, 
ориентированные на молодую 
аудиторию. Такие, как «Хочу 
все знать» на радио «Маяк», 

в которой Алексей с детской 
непосредственностью пытался 
докопаться до сути вещей. С 
2016 года Веселкин выходил 
в эфир в программе «Сергей 
Стиллавин и его друзья». Имен-
но Стиллавин одним из первых 
выразил свое сочувствие в свя-
зи со смертью коллеги и друга.

- Леша был тонким, знающим,
ироничным, умным, радушным, 
открытым и светлым челове-
ком. Если это важно сейчас - он 
очень любил нашу Родину и не 
понимал позу всей отъехавшей 
братии. Он был настоящим рус-
ским советским человеком в 
лучшем, идеальном смысле это-
го слова. Интеллектуальным, но 
ни на грамм - высокомерным 
снобом. Мы могли говорить с 
ним обо всем на свете - о том, 
как устроен театр, о кино, об 
истории и о технике, о психоло-
гии людей и, конечно, о женщи-
нах. Его безумно интересовала 
сама жизнь,  - добавил радио-
ведущий.

«В детстве я была влюблена 
в него», «В выходные еще был 
в эфире, очень жаль!», «Как по 
голове дали, кошмар какой-то», 

«Часто по выходным включала 
детям его утреннюю передачу 
«Хочу все знать». И слушала 
сама с ними, на душе станови-
лось спокойно...»  - пишут те, 
кто вырос на программах Ве-
селкина, а теперь включали их 
своим детям.

Алексею Веселкину было 63 
года, он имел звание заслужен-
ного артиста РФ, награжден 
благодарностью президента за 
развитие культуры. Причиной 
смерти стало онкологическое 
заболевание. Последний год 
жизни артист боролся с раком 
крови. У Алексея осталась же-
на Татьяна - его коллега, актри-
са РАМТ, очень востребованная 
актриса дубляжа (на ее счету 
более 300 работ!). Сын Алек-
сей Веселкин - младший (ро-
дился в 1990 году) тоже стал 
актером, снимался в сериалах 
«Чернобыль: зона отчуждения», 
«Склиф» и других проектах. 
Дочь Анастасия на 10 лет мо-
ложе брата.

Алексей Веселкин 
узнал о болезни год 
назад, но не говорил 

о ней публично.

Анастасия СУТОРМИНА

Скончалась Галина Мар-
ченко, озвучивавшая весе-
лую ворону из «Спокойной 
ночи, малыши!».

Умерла известная актриса 
и кукловод Галина Марченко. 
И если внешне, возможно, 
ее знают не все, то уж голос 
знаком многим поколениям 
россиян. Именно она 25 лет 
озвучивала Каркушу в «Спо-
койной ночи, малыши!». А в 
целом детской редакции актриса от-
дала 50 лет жизни.

Взбалмошная модница Каркуша ста-
ла главным событием или даже явле-
нием в актерской карьере Галины Мар-
ченко, которая была дипломированным 
режиссером, окончив курсы в училище 
имени Щукина. А голосом забавной во-
роны она стала в 1998 году. Коллеги 
считали, что актриса очень схожа со 
своим персонажем.

«Знаменательная встреча с Кар-
кушей стала для актрисы не просто 
счастливой случайностью, а истин-
ной судьбой, которая подарила лю-
бовь миллионов юных телезрителей и 
оставила вечную память в виде всеми 
узнаваемого голоса, который продол-
жает звучать в сердцах тех, кто рос 
вместе с Галиной Александровной и ее 
кукольным героем», - сообщается на 
официальном сайте «Спокойной ночи, 
малыши!» .

На протяжении многих лет герои и 
артисты этой детской программы регу-
лярно приезжают с концертами в раз-
ные города России, принимают участие 

в мероприятиях, дают представления 
и проводят благотворительные акции 
для маленьких пациентов больниц и 
детских клиник.

Несколько лет назад Галина Марчен-
ко вместе с Натальей Голубенцевой 
(работает одновременно Степашкой и 
Хрюшей) в Курской областной клини-
ческой больнице показали маленьким 
пациентам интерактивное представ-
ление.

А позже, уже в Ижевске, Галина 
Марченко рассказала, как стала го-
лосом Каркуши. Сначала она работала 
в Московском центральном детском 
театре. Из-за трудностей с финанси-
рованием режиссер предложила ей 
освоить кукол. Когда Наталья Держа-
вина уехала на гастроли, Марченко 
предложили озвучивать Хрюшу. А по-
том ей дали Каркушу.

- Так мы и остались при своих лю-
бимцах, - вспоминала тогда артистка.

Каркуша осиротела
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Галина Марченко озвучивала 
Хрюшу, Степашку и Мишутку, 

но встреча с Каркушей 
стала судьбоносной.
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Сын Павла 
Прилучного Тимофей 

дружит с женой 
отца Зепюр Брутян - 
они проводят много 

времени вместе.

«Его безумно 
интересовала 
сама жизнь»

И
ва

н 
П

Р
О

ХО
Р

О
В



15Россия
www.kp.ru

 28.03.2025 

Александра ЗАЙЦЕВА

Такой опыт есть у всех, но лю-
ди о нем обычно помалкивают. 
А тут читатели в наших соц-
сетях внезапно разговорились. 
Слово за слово, начали расска-
зывать о своих самых неудачных 
свиданиях. После которых то ли 
слезы лить, то ли в анекдот все 
это превращать. Одновременно 
и смешно, и травматично для 
психики.

В основном это рассказы из 
серии «кавалер прибежал, по-

смотрел на меня и убежал» или 
«пошли в кафе, а он забыл коше-
лек». Но есть и вовсе причудли-
вые случаи.

Как подобных приключений из-
бежать? Да никак. Невозможно 
заранее просчитать, какой сюр-
приз преподнесет тебе малозна-
комый человек. Но почитав все 
это и сравнив со своим неудачным 
опытом, вы хотя бы перестане-
те переживать. Потому что не-
лепые встречи случаются у всех. 
И обычно сводятся к нескольким 
категориям.

…А БЫВАЕТ 
НАОБОРОТ
Синяя попа 
и синяя 
нога
Галина:

«С моей подачи схо-
дили с молодым челове-
ком в кино. Потом были 
еще свидания. И толь-
ко когда поженились, 
я узнала, что он прак-
тически ничего не видел 
в кино, потому что стес-
нялся надеть очки. С тех 
пор 35 лет вместе».

Катерина:
«Мои знакомые 

впервые встретились 
в  травмпункте. У  нее 
подозрение на трещи-
ну копчика - проехалась 
задом по лестнице, ког-
да туфля соскользнула 
с ноги. У него перелом 
большой и малой бер-
цовых костей, да еще 
и со смещением. Сразу 
ощутили, что у них мно-
го общего. Оба причита-
ли: «Ну почему именно 
сейчас, отпуск на носу!» 
У нее синяя попа, у не-
го синяя нога. Женаты 
больше десяти лет».

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Меняю Близнецов за 40 
на двух Львов по 20

Самые нелепые 
и смешные 
свидания, 
которые 

случались 
с нашими 

читателями.

Овны сделают все, чтобы достичь гармонии в лю-
бовных отношениях. Остерегайтесь импульсив-
ных покупок. Прежде чем соблазниться акциями 
и скидками, подумайте: вам правда это нужно? 
Пора взяться за тренировки. Ну или хотя бы за 

прогулки на свежем воздухе.

У Тельцов будет забот полон рот, и это будут не 
очень интересные дела. Постарайтесь не злить-

ся и не срываться на окружающих, эти дела все 
равно придется делать, и ссоры в этом точно не 
помогут. Если сосредоточитесь на деле, вы и сами 

не заметите, как со всем справитесь.

Если Близнецам нужно чего-то добить-
ся, то перед их обаянием не устоит ни-

кто. Это поможет и на работе, и в жизни. Всего 
одна оговорка - оставайтесь в пределах разумного, 
чтобы не осложнить себе жизнь наличием навяз-

чивых поклонников, особенно на работе.

Раки сконцентрируются на работе. Если вы давно 
хотели сменить работу и искали подходящий вари-

ант, на этой неделе у вас есть все шансы успешно 
пройти собеседование и получить желаемое. Это 
отличное время для налаживания контактов и за-

ведения полезных связей.

Львы любят быть в центре внимания и чувствуют, 
что они на короткой ноге со всеми на свете. На этой 
неделе это может вас завести в ловушку аферистов. 
Не подпускайте близко незнакомых или малозна-
комых людей. Лучше посвятите время настоящим 
друзьям, им не хватает вашей душевной теплоты.

На этой неделе нужно не тратить деньги, а интен-
сивно их зарабатывать. Ведь чем расстраиваться 
из-за неудачных покупок (а они на этой неделе 
именно такие), лучше создать финансовую подушку. 
Если вам потребуется помощь, не стесняйтесь ее 
просить - вам помогут даже вышестоящие лица.

Весам не до отдыха, наступила горячая по-
ра, когда вы способны горы свернуть. Только не 
стройте из себя не пойми кого  - настоящие вы 
гораздо лучше. А еще сейчас вас слышит сама 
Вселенная - можете отправлять запросы, главное, 

правильно их сформулировать.

Пришло время генеральной уборки. 
С прошлого раза у вас снова накопились 

ненужные вещи, старые журналы… А может быть, 
и люди, которые вам не нужны, но почему-то до 
сих пор болтаются в вашем окружении. Долой 
из жизни все, что вам мешает двигаться вперед!

Бунтарские настроения недели могут силь-
но зацепить Стрельцов. И в результате вы 

поссоритесь с кем-то из начальства. Не поддавай-
тесь на провокации, а критику пропускайте мимо 
ушей. Если вас критиковали за ошибки - исправьте 

их. Остальное не принимайте на свой счет.

У Козерогов редко бывает, что какие-то 
дела остаются недоделанными, но тут имен-

но такие и всплывут. Закатывайте рукава и идите 
с ними разбираться - сейчас сами звезды будут вам 
в этом помогать, то приводя нужных людей к вам, 
то приводя вас в нужное место и в нужное время.

Помните детскую песенку? «Давай! Не на-
до мучиться! Попробуй - и получится, а если 

не получится, попробуешь опять!» Это и есть основ-
ной принцип действия на этой неделе. Если что-то 
не вышло с первого раза, получится со второго 
или третьего, только не бросайте!

На этой неделе стоит чаще прислушиваться 
к себе и своей интуиции. И если она говорит 

вам, что работа сейчас не главное, есть дела 
и поважнее, не игнорируйте ее. Скорее всего, так 
и есть. Просто делайте то, что считаете нужным 
и важным. И у вас будет очень хорошая неделя.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

31 марта - 
6 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Странные 
поступки
Антон:

«Познакомились на сайте. Де-
вушка написала, что детей у нее 
нет. А на свидание пришла с ко-
ляской. Увидев мое выражение 
лица, сказала: «Если бы я сразу 
призналась, что есть ребенок, 
ты бы не пришел».

Я к тому времени уже хотел
семью и детей, поэтому вос-
пользовался моментом: погулял 
с ней по парку, покатал коля-
ску - в общем, порепетировал, 
как оно будет. Потом вежливо 
попрощался и заблокировал ее 
везде. Но она еще долго про-
рывалась с других телефонных 
номеров».

Настя:
«Договорились в  интернете 

о встрече, по видеосвязи заранее 
не созванивались. Надела новое 
платье. Приходит чудо из пруда 
в коротких шортах и сандалиях на 
носки. Сразу уйти было неудобно, 
согласилась погулять для прили-
чия. Дошли до безлюдного места 
на ВДНХ. Он натряс груш с де-
рева и давай их жадно лопать - 
немытые и прямо с косточками. 
А потом попытался вытереть руки 
о мою юбку! На вопрос: «Сережа, 
а ты почему так странно себя ве-
дешь? Нервничаешь, что ли?» - от-
ветил: «Нет, просто ты мне очень 
понравилась!»

Слово не воробей
Лариса:

«Время идет, а люди не меняются. За моей

мамой в бедной голодной юности ухаживал

один начинающий поэт. Рома-а-антик... И вот

однажды между разговорами про серебристые

дали в лунном сиянии он и говорит: «Мы с то-

бой оба небогатые. Давай ты себе найдешь

обеспеченного мужа, а я женюсь на дочери

или вдове какого-нибудь начальника. А потом

разведемся с ними и поженимся». Это было

еще в СССР».

Анжелика:
«Я думала, такое только 

в анекдотах и сериалах 
бывает, но это случилось 
со мной. Парень во время 
свидания постоянно зво-
нил маме. И мне показа-
лось, что она пыталась 
выяснить подробности 
о моей кандидатуре, а за-
одно спродюсировать ход 
свидания. Примерно так: 
«Купи ей пирожок с кофе, 
и будет с нее. Деньги за-
шиты в кармашке каль-
сон».

Алина:
«У меня даже до свида-

ния не дошло - меня его 
мама забраковала из-за 
знака зодиака. Видите ли, 
ее сыну-Близнецам 40+ 
не подошла дама-Рыбы 

28  лет. И  слава богу! 
Рассказала подружкам - 
те хохотать начали и со-
ветовать разменять этих 
Близнецов за 40 на двух 
Львов по 20».

Нина:
«Пошли с девчонками 

в сауну, там познакоми-
лись с компанией парней. 
Жили мы тогда в Мариу-
поле. Ничего неприлич-
ного не было, но выпили 
много. Один парень из 
компании вызвался меня 
покатать на такси, а по-
том проводить домой. 
Мы куда-то долго ехали, 
в итоге приехали... в Се-
вастополь. Оказалось, 
что у  моего будущего 
парня умерла тетка и мы 

приехали на похороны. 
Там большая еврейская 
семья, и он решил вот 
таким образом познако-
мить меня сразу со всеми 
родственниками! Я рас-
терялась и ляпнула: не 
могу, у меня нет черной 
шляпки с вуалью. Так они 
мне где-то нашли и выда-
ли эту шляпку! До сих пор 
вспоминаю и поражаюсь, 
как я на все это согла-
силась. Молодые были, 
бестолковые, выпили и не 
заметили несколько ча-
сов веселой дороги.

Полгода потом встре-
чались, но парню нужна 
была жена-домохозяйка, 
а я училась на третьем 
курсе и к такому не была 
готова».

Рояль в кустах
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Люди, которые говорят, 
что пить надо мало, и лю-
ди, которые говорят, что 
пить надо много, сходятся 
на две трети: пить надо.

✱  ✱  ✱
Если доживешь до 

ста лет, делись со все-
ми желающими узнать 
твой сек рет самыми 
безумными рецептами 
долголетия в стиле «я 
каждый день съедал 
две вареные сосновые 
шишки».

✱  ✱  ✱
Встала в 6 утра. Про-

бежала 8 км. Вернулась 
домой, выпила зеленый 
смузи из сельдерея, киви 
и шпината... Вторую поло-
вину сна не помню.

✱  ✱  ✱
Доктор выписывает 

пациенту лекарство. 
Больной говорит:

- Выпишите еще и 
справку, что я идиот.

- Зачем?
- Мне кажется, что 

капли от насморка за 
восемь тысяч без такой 
справки в аптеках отпу-
скать не должны.

✱  ✱  ✱
«Сосиски куриные». Про-

читал состав. Есть это 
нельзя. Может, они кури-
ные потому, что их нужно 
курить?

✱  ✱  ✱
Иван открыл закон Ивана.
Он, как закон Ньютона, но

Все измеряется в Иванах,
И вместо яблока - утюг.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Анжелика 
РЕВИЗОВА, 

Самара:
- Я - экономист, 

молодой 
специалист. 

Хобби: научная 
деятельность, 

спорт, 
путешествия. 

Девиз по жизни: 
«Трудности - это 
мост к успеху».

БУДЬ СТИЛЬНОЙ  
С «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Анжелика в коктейльном платье нюдового 
оттенка, драпировки которого создают 
эффект струящейся ткани, повторяя каждый 
изгиб. А этот высокий разрез - ну конечно, 
чтобы продемонстрировать красивые ноги. 
Но можно было бы добавить какой-то акцентный 
аксессуар. Возможно, серьги? Или браслет? Что-то, что 
скажет: «Я здесь не просто для фото, а чтобы сиять!»

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где билет покупают? 7. 
Что обслуживает бригада 
из проводников? 8. Что в 
библиотеке берут? 10. С 
чего, согласно китайской 
мудрости, «начинаются сто 
болезней»? 11. Молочная 
окрошка у узбеков. 13. 
Самый титулованный би-
атлонист в истории ОИ. 
16. Какой святой обра-
тил англосаксов в христи-
анство? 20. Мистическая 
философия иудеев. 21. 
Что отправляют в полет в 
городках? 23. Мощность 
крика. 24. Какой сыр из-
готовляет циклоп Полифем 
из поэмы «Одиссея»? 25. 
К кому взывает оратор? 
26. Кому из французов 
живопись обязана техни-
кой пуантилизма?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
герой мультфильма «Жил у 
бабушки козел» отнял у зай-
ки? 2. От какого жара броса-
ет в холод? 4. Кто из поли-
тиков печется о фермерах? 
5. Кого в шутку называют 
«лучшими друзьями следо-
вателя»? 6. Что на Сатурне 
длится 29 лет? 8. Галстучный 
шелк. 9. Работа дилетанта 
от живописи. 12. Что вклю-
чают в репертуар театра? 
14. Похититель полосато-
го слона из мультфильма 
«Следствие ведут Колобки». 
15. Партийный миссионер. 
17. Солдат за наличные. 
18. Выпадение сознания в 
осадок. 19. Одна из рабочих 
ипостасей пушкинского Бал-
ды. 22. Что сваливается на 
голову герою мультфильма 
«Лето кота Леопольда»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Касса. 
7. Поезд. 8. Том. 10. Простуда. 11. Чалоп. 13. Бьернда-
лен. 16. Августин. 20. Каббала. 21. Бита. 23. Громкость. 
24. Фета. 25. Аудитория. 26. Сера. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кочан. 2. Озноб. 4. Аграрник. 5. Соседи. 6. Год. 8. Туаль. 
9. Мазня. 12. Пьеса. 14. Карбофос. 15. Агитатор. 17. 
Наемник. 18. Обморок. 19. Плотник. 22. Арбуз.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 29 марта

Иркутск   -3…-1 +3…+5

Бодайбо  -24…-22  -7…-5

Братск   -4…-2  +2…+4

Ербогачен  -10…-8  -1…+1

Тайшет   -1…+1 +4…+6

Усть-Илимск   -4…-2 +1…+3

Давление 726 мм рт. ст.
(норма для марта - 719)
Относительная влажность 
воздуха 73%
(норма для марта - 61%)
Ветер северо-западный, 3 м/с 
Восход - 06.44         
Закат - 19.31        Новолуние
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О ЧЕМ ЗВОНИТ РОУМИНГ
Союзные депутаты 
обратили внимание 
на запутанность 
тарифной политики 
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Я ВЕРЮ И ВЕРУЮ В РОССИЮ
Александр МИХАЙЛОВ:

Народный артист - о Родине, ее сынах и русском характере

МЫ НАУЧИЛИСЬ 
ПОБЕЖДАТЬ НАТО

Военный эксперт 
Александр АРТАМОНОВ:

«КРОКУС» НА КРОВИ
Год назад в Подмосковье 
наемники по заказу ВСУ 
совершили чудовищный 
теракт

ЗНАНИЙ ГРУЗ 
ПОДАРИТ ВУЗ
Новые специальности 
появились в учебных 
заведениях РБ

Распространяется бесплатно

12



28 марта - 3 апреля / 2025 / № 122 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии первые

Павел РОДИОНОВ

■■ 18■марта■внимание■всей■плане-
ты■было■приковано■к■телефонному■
разговору■Владимира■Путина■и■До-
нальда■Трампа.

ГРАДУСНИК ПОШЕЛ  
НА ПЛЮС
Кто бы там ни пыжился, особенно 

в европе, ни надувал бы щеки шире 
плеч - принцип глобальной стабиль-
ности решается в Москве и вашингто-
не. Градус взаимоотношений наших 
стран определяет в корне будущее все-
го человечества. И градус этот после 
многих лет похолодания, кажется, по-
шел на плюс.

Диалог лидеров двух сверхдержав, 
уже второй за последнее время, про-
ходил в исторически знаковую для 
россии дату - одиннадцатилетия вос-
соединения Крыма. И продолжался 
рекордные 2 часа 28 минут. Это са-
мый длинный из телефонных разгово-
ров лидера рФ с президентами США. 
в центре обсуждения, конечно, был 
конфликт на Украине. Москва твердо 
стоит на своих позициях и отступать 
от них не намерена. О чем в очередной 
раз четко дал понять владимир путин.

Ключевым условием для недопу-
щения эскалации и разрешения кон-
фликта политико-дипломатическим 
способом он назвал полное прекра-
щение иностранной военной помощи 
и предоставление разведывательной 
информации Киеву, сообщает пресс-
служба Кремля.

Также владимир путин заявил о го-
товности вместе с США прорабаты-
вать урегулирование на Украине, ко-
торое должно носить комплексный, 
устойчивый и долгосрочный харак-
тер и учитывать безусловную необ-
ходимость устранения первопричин 
кризиса, законные интересы россии 
в области безопасности.

КЛЮЧЕВЫЕ НЮАНСЫ
Относительно инициативы Дональ-

да Трампа о введении общего тридца-
тидневного перемирия российский 
президент обозначил следующие ню-
ансы: контроль за прекращением огня 

по всей линии соприкосновения, оста-
новка принудительной мобилизации 
на Украине и перевооружения вСУ. 
при этом он обратил внимание свое-
го собеседника на серьезные риски, 
связанные с недоговороспособностью 
киевского режима, который уже не-
однократно саботировал и нарушал 
достигнутые договоренности.

Например, полный разгром его ар-
мии в Курской области Зеленский не 
признает. И брошенных на убой сол-
дат вСУ приходится спасать Трампу на 
переговорах с владимиром путиным. 
Недавно он уже обращался к россий-
скому лидеру с просьбой пощадить 
украинских солдат, окруженных под 
Курском. в телефонном разговоре эта 
тема поднималась вновь.

владимир путин подтвердил, что 
российская сторона готова руковод-
ствоваться соображениями гумани-
тарного характера и в случае сдачи 
в  плен гарантирует солдатам вСУ 
жизнь и  достойное обращение со-
гласно российским законам и нормам 
международного права. при этом он 
указал на варварские преступление 
террористического характера, со-
вершенные украинскими боевика-
ми  против гражданского населения 
Курской области. За это им придется 

отвечать по российским законам.
Кроме того, в качестве жеста доброй 

воли Москва передаст Киеву 23 тяже-
лораненых украинских военнослу-
жащих, находящихся на излечении 
в российских госпиталях. О подобном 
гуманизме со стороны Зеленского мы 
ни разу еще не слышали.

РАСКИНУЛОСЬ МОРЕ 
ШИРОКО
Трамп предложил взаимный отказ 

сторон конфликта от ударов на трид-
цать дней по объектам энергетиче-
ской инфраструктуры. российский 
лидер согласился и, как сказано на 
сайте Кремля, «сразу дал российским 
военным соответствующую команду».

Также президенты договорились 
начать переговоры о безопасности 
судоходства в акватории Черного 
моря. Для нас, с одной стороны, это 
плюс. Атаки украинских ракет, дронов 
и безэкипажных катеров заставили 
перебазировать значительную часть 
кораблей Черноморского флота рФ 
и Севастополя в Новороссийск, куда 
украинская нечисть не достает.

С другой стороны, не секрет, что 
часть западного вооружения для вСУ 
доставляется именно на кораблях. 
И наши ракеты не раз уже накрывали 

такие суда при разгрузке в украинских 
портах. Как быть с этим - вопрос. Ко-
торый также предстоит еще обсудить. 
Как и многие другие темы междуна-
родной повестки, которая неотрывна 
связана с дальнейшим взаимопонима-
нием между Москвой и вашингтоном.

«выражена обоюдная заинтере-
сованность в  нормализации дву-
сторонних отношений в свете осо-
бой ответственности россии и США 
за обеспечение безопасности и ста-
бильности в мире. в таком контексте 
рассматривался широкий спектр на-
правлений, по которым наши страны 
могли бы наладить взаимодействие. 
Обсужден ряд идей, развития в пер-
спективе взаимовыгодного сотрудни-
чества в экономике и энергетике», - 
говорится на сайте Кремля.

Продолжение темы -  
на стр. 9.

Владимир ПУТИН - о важном условии  
завершения конфликта:

■■ Именно■наши■страны■могут■на■
деле■продемонстрировать■тор-
жество■главного■олимпийского■
принципа:■«О■спорт,■ты -■мир!»

Владимир путин во время разговора 
предложил организовать хоккейные 
матчи в сШа и россии между нашими 
и американскими игроками, выступа-
ющими в нХл и кХл. Дональд трамп 
идею тут же поддержал. тем более 
что в советское время такие поединки 
проводились регулярно. и позволяли 
растапливать политический лед. идея 
классная, осталось ее только реализо-
вать. то, что трибуны на таких матчах, 
что у нас, что в Штатах, будут битком, 
можно не сомневаться. В спорте нет 
врагов. только соперники. какие бы 
страсти ни кипели на льду, каждый 
матч неизменно заканчивается дру-
жеским рукопожатием хоккеистов.

правда, когда наконец пожмут друг 
другу руки Владимир путин и Дональд 
трамп, пока не ясно.

- тема личной встречи президен-
тов в ходе разговора не обсуждалась, 
но есть общее понимание, что такая 
встреча может состоятся в перспекти-
ве, - заявил пресс-секретарь■прези-
дента■Дмитрий■Песков на брифинге, 
где раскрыл еще кое-какие подроб-
ности прямой линии между кремлем 
и белым домом.
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ПОЛНОЕ ПРЕКРАЩЕНИЕ ЗАПАДНОЙ 
ВОЕННОЙ ПОМОЩИ КИЕВУ

■■ 20■марта■Александр■Лу-
кашенко■созвонился■с■Вла-
димиром■Путиным.

казалось, виделись со-
всем недавно - белорусский 
лидер приезжал на два дня 
в москву. Это был его первый 
официальный зарубежный ви-
зит после переизбрания пре-
зидентом страны. общались 
много тет-а-тет, а также в рас-
ширенном составе с участием 
министров. подписали целый 
пакет важнейших документов. 
Всего неделя прошла. но со-

юзная повестка настолько 
насыщенная и динамичная, 
да и напряженная междуна-
родная ситуация заставляет 
постоянно быть на связи.

разговор длился около 
часа. лидеры прежде всего 
обсудили вопросы союзно-
го строительства, в том чис-
ле развитие тех актуальных 
тем, которые поднимались во 
время переговоров в москве. 
президенты позитивно оцени-
ли конструктивные и содержа-
тельные переговоры, прове-
денные в российской столице. 

и подчеркнули, что принятые 
решения и весомый пакет под-
писанных совместных доку-
ментов, несомненно, придадут 
мощный импульс дальнейше-
му укреплению взаимовыгод-
ных российско-белорусских 
отношений и углублению со-
юзной интеграции.

подробно затронули также 
вопросы евразийской инте-
грации и совместную работу 
в еаЭс, где у минска сейчас 
председательство. В конце 
года в  столице республи-
ки состоится саммит еаЭс. 

и главы государств отдельно 
обсудили его повестку.

нынешний год для наших 
стран особенный - 80-летие 
победы в Великой отече-
ственной войне, когда рос-
сияне и белорусы плечом 
к плечу громили врага. Алек-
сандр■Лукашенко■и■Влади-
мир■Путин■обсудили график 
предстоящих контактов и со-
вместных мероприятий. В их 
числе международный форум 
в Волгограде к 80-летию Ве-
ликой победы, который прой-
дет в конце апреля под эгидой 

парламентского собрания.
одной из главных тем, 

 разумеется, стала ситуация 
на украине. Владимир путин 
рассказал александру лука-
шенко о своем телефонном 
разговоре с президентом 
сШа Дональдом трампом. 
и также дал оценку ведуще-
гося на различных уровнях 
российско-американского 
диалога.

главы государств услови-
лись, что по всем обсуждав-
шимся темам, как союзным, 
так и международным, они 
будут находиться в  тесном 
контакте.

Время застаВляет постоянно остаВатЬся на сВязи В ВЕРХАХ

Диалог Владимира Путина с Дональдом Трампом  
продолжался рекордные 2 часа 28 минут. Так долго  
российский лидер не говорил по телефону 
ни с одним президентом США.
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Александр СНЕГИРЕВ

■■ А■потом■с■новыми■силами■нач-
нете■по■новой■воевать■с■Россией.

Александр■Лукашенко во время 
официального визита в Москву дал 
интервью телеведущей■Ольге■Ска-
беевой прямо на площадке Совета 
Федерации, где он выступал перед 
сенаторами.

Ответил на самые острые вопросы. 
и первый - о возможности переми-
рия с Украиной.

- Кто может говорить с Россией 
о мире?

 ● Никто. Но мы же все равно раз-
говариваем с ними. Надо разго-
варивать с теми, кто этого хочет. 
Ну, мы не видим такого страстно-
го желания разговаривать с нами, 
с Россией и так далее. Хотя я не буду 
говорить, пусть Владимир Владими-
рович скажет. Он разговаривал с ни-
ми. Они ему звонили, рассказывали. 
Пока тайком, чтобы журналисты не 
узнали.

- Киеву не пора ли самому идти 
на мировую?

 ● Слушайте, ну всякое бывает. Ну, 
тяжелый случай, не просто морду 
набили. Но давай остановимся, да-
вай потихоньку наш славянский мир 
будем возрождать.

 
Что■еще■говорил■белорусский■

президент:

О паузе на передОвОй

 ● Я, в общем-то, знаю его позицию 
(Владимира Путина. - Ред.). Он даже 
больше сказал, чем хотел. и в том 
числе про эти тридцать дней. Во-
прос: а что, а как будет? Он сам се-
бе  задавал эти вопросы. Я его знаю 
главное желание - надо это все пре-
кратить. За мир, за мир, за мир, за 
мир!

 ● Тридцатидневное перемирие - са-
мо по себе не новинка. Важно, как 
оно будет реализовано. В чем прав 
Владимир Владимирович: хорошо - 
перемирие, не стреляем, не убиваем, 
а что вы будете делать на Украине 
в это время? Да, украинцы поставят 
вопрос: а россияне что будут делать? 
В России сложнее проконтролиро-
вать. ВПК будет производить танки, 
снаряды, боеприпасы. Да, к линии 
фронта не потащат их. Ну на складе 
будут и так далее. Кто запретит? Ни-
кто. Вопрос: как это проконтролиро-
вать со стороны украинцев и Запада?

 ● Перемирие. а в это время в Же-
шуве в Польше накопилось опреде-
ленное количество оружия, боепри-
пасов. американцы сняли сейчас 
всякие запреты  - об этом Трамп 

объявил. Вы что, будете пичкать ору-
жием и еще наемников туда пере-
кидывать в течение тридцати дней, 
а потом начнем воевать по новой? 
Еще больше людей погибнет, неиз-
вестно, что будет. Поэтому много 
вопросов.

 ● американцы нащупывают какие-
то вопросы. Нет конкретики. и вот 
поездки высокопоставленных аме-
риканских представителей и спец-
посланника говорят о том, что они 
нащупывают эту почву, согласовы-
вая некоторые вопросы с Украиной, 
с Россией и прочее, чтобы вырисо-
вать какой-то план действий. Это 
будет непросто.

О пОдвОхе  
с американскОй 
стОрОны

 ● Ничего пока нет, но пахнет ми-
ром. Я думаю, что в этом году нам 
удастся чего-то сделать, остановить. 
и не только здесь, но и у евреев - 
там, Палестина, на Ближнем Вос-
токе. Почему? Потому что и лично 
Дональд Трамп хочет стать нобелев-
ским лауреатом. Ради бога, мы его 
представим, лишь бы только мир 
этот был.

На китайском направлении ти-
шина сейчас, а это выпячивается. 
Эти события толкают его на поверх-
ность: давай результат! Поэтому 
я не думаю, что они делают это как 
подвох. Нет, здесь подвоха нет, но 
верить нельзя. Факты на стол - бу-
дем смотреть эти конкретные фак-
ты и  принимать решения. Чтобы 
не надули, как Путин говорит, как 
в прежние времена. Я говорю, чтобы 
вокруг пальца не обвели. Не обве-
дут. Мы же уже наелись этого всего.

О границе

 ● Там же даже ни петух, ни кури-
ца не пройдут, через эту границу. 
Уже заминировали все, забаррика-
дировали. Есть окна, через которые 
мы сотрудничаем с украинцами. 
Мы, россияне, и они с нами. Об-
мен  погибшими - сотнями. Обмен 
воен нопленными - сотнями. Ведет-
ся также обмен ранеными, причем 
украинская сторона делает это под 
Гомелем, а не где-то через Польшу 
и Беловежскую пущу. Уже не боятся, 

что тут Россия рядом. Они задума-
ли на  территории Беларуси соз-
дать лагеря, где будут содержаться 
военнопленные.

прО фейк О нападении 
на еврОпу

 ● Может, им это надо? а я вам 
скажу, что никакой войны Путин, 
руководство России не планируют. 
и никакой войны через пять лет не 
будет. Мы наелись на этом приме-
ре. Это им надо, чтобы напрягать 
ситуацию. Если Трамп уйдет, НаТО 
нет - надо чего-то создавать, мало 
ли что будет. Поэтому нужна эта ды-
мовая завеса в средствах массовой 
информации, что мы тут собираем-
ся нападать.

 ● Однажды я с Путиным обсуждал 
проблему по европейцам, когда они 
нас начали пугать, что они закроют 
Балтику и Россия не сможет тор-
говать по Балтике. Я так в шутку 
говорю: «Знаешь, Владимир Влади-
мирович, придется военными суда-
ми сопровождать сухогрузы наши». 
Мы пошутили, посмеялись, и все. 
а вполне это реально, если они нас 
попытаются запереть в нарушение 
международных правил. Мы же 
не лезем на их территорию. и мы 
никогда не планировали никакого 
нападения на Европу. Они это пре-
красно знают.

Будете пиЧкатЬ ОруЖием  
и наемникОв туда перекидыватЬ?

Александр ЛукАшЕНко - о тридцатидневном перемирии:

- Вы его называли по 
разному: то Володя, то 
гнида.

 ● ну, он, Володя, как сын 
мне был. но поступил как 
гнида. так как его назы-
вать? ну, это, наверное, 
некрасиво с моей стороны, 
но точно было. так нельзя 
поступать.

 ● с самого начала преду-
преждал, что когда в сШа 
сменится администрация, 

то он никому не будет ну-
жен. так оно и оказалось, 
что даже и сменить его хо-
тят. В овальном кабинете 
что он плохого говорил? 
он правильно говорил. Это 
расценили как, во-первых, 
его недальновидность. Во-
вторых, слабость. В-третьих, 
неопытность. Делай вы-
воды и строй разговор со-
ответствующим образом. 
особенно если серьезные 

ребята с галстуком зада-
ют вопрос по твоей майке 
спортивной, в которой ты 
пришел. и пришлось ему 
извиняться ни за что и со-
глашаться на то, что пред-
ложили хозяева. но это ж 
он довел до этого.

- Попросит политическо-
го убежища в Беларуси?

 ● нет, он у меня не попро-
сит. а нет особняков и дач 
его в беларуси. они на ла-
зурном берегу, в англии. 
там, говорят, замки и про-
чее. он туда поедет. там 
они уже обосновались.

■■ Если■договорятся■Америка■
с■Россией -■конец■Евросою-
зу.■А если■опять■сойдутся■РФ■
и ЕС -■будет■плохо■США.

 ● если договорятся америка 
с россией, им действительно бу-
дет труба, хана им будет, как у нас 
в россии, в беларуси говорят.

 ● а если европа будет с росси-
ей, как это хотя бы раньше было, 
никто этот союз не разорвет. Это 
будет мощнейший союз. ядер-
ная держава  - россия, другие 

ядерные державы - Франция, ан-
глия, технологичный европейский 
союз и огромные ресурсы здесь 
у нас на востоке - в россии. кто 
тут? ни  китай, ни сШа не смогут 
соперничать.

американцам это невыгодно, они 
хотят быть монополистами в ми-
ре. они не допустят, чтобы европа 
поднялась хоть как-то, они ее как 
конкурента будут душить. а если 
объединятся европа и россия, ну 
тогда смерть. тогда уже труба будет  
американцам. они это понимают.

 ● пятнадцать километров они проползли. 
огромное количество высадилось в тыл, 
и так результативно - свыше шестисот че-
ловек самых подготовленных. они атако-
вали мгновенно.

побежали прежде всего те, которые 
управляли бпла. а это главное оружие 
сегодня в украине. В результате остав-
шиеся силы Всу были дезориентирова-
ны, не могли координироваться, не имели 
разведданных, лишились они и огневой 
поддержки.

там, на фронте, ребята творят чудеса, 
что с одной, что с другой стороны. они 
вручную производят и делают такие дроны, 
которые ни на одном заводе не произве-
дешь. кулибины и у нас, и у них.

Об■«Орешнике»
 ● стоит ли эти современные ракеты ста-

вить вблизи наших врагов? или мы их 
поставим где-то под москвой? или еще 
где-то на позиции? мы должны определить 
четко это место и договориться. спешка 
нам ни к чему сейчас. нет такой необхо-
димости быстрее завтра где-то под оршей 
поставить. Это же серьезное оружие. его 
на коленке за полгода или за один месяц 
не сделаешь.

Бе
лТ
А

ОБ ОПЕРАЦИИ 
«ПОТОК»

Это Же наДо 
приДуматЬ такое!

«как сЫн бЫл,  
но поступил как гниДа»

О ЗЕЛЕНСКОМим - труба РАСКЛАДЫ

Александр Лукашенко дал 
жесткую, но объективную 
оценку всем нашим недругам.



28 марта - 3 апреля / 2025 / № 124 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии в центре внимания

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

■■ Госорганам■ запретят■ об-
щаться■с■гражданами■через■
мессенджеры,■на■экране■те-
лефона■появится■маркировка■
входящих■сигналов.

- По данным мвД, в 2024 го-
ду размер ущерба от престу-
плений в этой сфере вырос на 
36 процентов и составил две-
сти миллиардов рублей. Зафик-
сировано 486 тысяч случаев 
онлайн-мошенничества. Пятую 
часть преступлений в этой обла-
сти составляют кражи с банков-
ского счета, - привел тревожную 
статистику■Председатель■Гос-
думы■Вячеслав■Володин.

в россии предложили защи-
тить людей от кибермошенни-
чества.

 ✔ Закрепить возможность 
онлайн-обмена информацией 
между госорганами, банками 
и цифровыми платформами

 ✔ ввести новые обязательные 
правила по идентификации 
и проверке личности пользова-
телей услугами связи

 ✔ Обязательная маркировка 
звонков - на экране телефона 
будет отображаться наименова-
ние организации, откуда звонят

 ✔ Для сотрудников госорга-
нов, банков и операторов связи 

установить запрет на общение 
с гражданами и клиентами через 
мессенджеры

 ✔ ввести отказ от получения 
рассылок, спам-звонков и вы-
зовов с абонентских номеров, 
не входящих в российскую си-
стему, а также инициированных 
с использованием виртуальных 
телефонных станций

 ✔ Предоставить людям возмож-
ность запретить заключение до-
говоров об оказании услуг связи 
без личного присутствия

 ✔ Создать информационную 
антифрод-платформу, на ко-
торой будут храниться образ-
цы голосов тех, кто использует 
 доверие граждан в корыстных 
целях

 ✔ Установить запрет на пере-
дачу сим-карт третьим лицам.

Депутаты приняли законопро-
ект в первом чтении.

- Сотни миллиардов выма-
нивают у граждан обманным 
путем, деньги исчезают. Это не 
дело, и мы должны с вами вме-
сте сделать все для того, чтобы 
защитить сбережения граж-
дан, - сообщил володин. - Здесь 
надо обязательно, чтобы банки 
были также встроены в эту ра-
боту и  брали на себя часть от-
ветственности.

■■ Бездомные■ животные  -■
большая■опасность.

- немедленно ужесточайте закон, 
убирайте собак вплоть до расстре-
ла! - обратился хирург, опериро-
вавший девятилетнего мальчика. 
Чп произошло в сочи - на ребенка 
напали две хаски.

- у ребенка нет носа, нет рта. 
когда из желудков собак до-
стали фрагменты ли-
ца и попытались их 
пришить, то ничего 
не прижилось. я 
понимаю этого 
врача-хирурга, 
который, кста-
ти, сам собако-
вод,  - расска-
зала депутат■
Нина■ Остани-
на.

совет гД подго-
товил обращение в 
правительство рФ в 
связи с  рассмотрением 
законопроекта о защите граждан 
от нападений бездомных живот-
ных. «многочисленные обращения 
граждан, а также трагические слу-
чаи в регионах свидетельствуют об 
отсутствии необходимых мер», - 
говорится в обращении.

президент давал поручения ра-
зобраться с этим вопросом в 2020 
и 2021 годах. ответственные - пра-
вительство и регионы.

- каждый день появляются ново-
сти о пострадавших в результате 
нападения собак, в том числе не-
мало смертельных случаев. Дети 

получают увечья на всю жизнь. 
а у нас пять лет не исполняются 
поручения президента, - обозна-
чил проблему спикер■Госдумы,■
Председатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■и Рос-
сии■Вячеслав■Володин. - Давайте 
принимать решение, предостав-
ляющее все права регионам, чтобы 
можно было с них спросить, потре-

бовать, привлечь к ответствен-
ности должностных лиц.

предложений мно-
го - в том числе соз-

давать приюты, 
избавляться от 
дикарей.

- тот, кто взял 
собачку, должен 
нести за нее от-
ветственность, - 

считает глава 
гД. - Эти разгово-

ры о том, что давай-
те построим приюты, - 

никто не запрещает их 
строить, давайте строить. 

но параллельно с этим надо на-
вести порядок. у всех желающих 
остается возможность взять бездо-
мную собаку из приюта домой и за-
ботиться о ней. Это правильный 
подход. собаки не должны сворами 
бегать по улицам и нападать на лю-
дей. Жизнь человека - высшая цен-
ность, мы обязаны ее защитить.

Все понимают, что часто брошен-
ки далеко не белые и не пушистые.

- агрессия бродячих собак всег-
да мотивирована, прежде всего 
инстинктом выживания, пищевым 
инстинктом, инстинктом размно-

жения, если они не лишены та-
кой возможности, и инстинктом 
защиты территории,  - объяснил 
заместитель■председателя■Ко-
миссии Парламентского■Собра-
ния  по■ природным■ ресурсам,■
экологии■и■охране■окружающей■
среды■Николай■Валуев. - то же ка-
сается собак на самовыгуле. у нас 
есть огромное количество живот-
ных, которых мы одномоментно не 
переловим, никуда не поместим, 
не сможем их прокормить, потому 
что существуют цифры. а цифры 
такие, которые говорят о том, что 
стране это обойдется гораздо до-
роже, чем выплата пенсий.

В регионах содержание одной 
собаки в месяц доходит до де-
сяти тысяч рублей, в городах-
миллионниках  - до двадцати. 
В одной нижегородской области 
потребуется девятнадцать миллио-
нов рублей в месяц только на корм.

- Это «кормушка» не для про-
корма собак, а для прикорма тех, 
кто присосался к распилу денег, - 
считает останина.

тут есть о чем спорить, но реше-
ние принимать нужно скорее.

- проблема нападения собак на 
людей в некоторых регионах сто-
ит особо остро, - напомнил Воло-
дин. - В этом вопросе надо, с одной 
стороны, сохранить гуманное от-
ношение к животным, а с другой - 
ответить на вопрос, должна ли 
все-таки быть под защитой чело-
веческая жизнь, жизнь ребенка, 
или нет.

■■ Которые,■не■задумываясь,■приходят■
на■помощь.

кто знает, сколько жертв могло бы быть 
в москве 11 марта, если бы украинский дрон 
долетел до москвы? беду предотвратил быв-
ший сотрудник полиции. Александр■Юдаев 
проснулся в 4.30 утра на своей даче в дерев-
не Дулебино в подмосковье от «стрекота 
мопеда» в небе.

- Взял свое одноствольное ружье иж-18 
и вышел в поле. Всего у меня было три кар-
течных патрона. первые дроны, штук пятнад-
цать, прошли в стороне от меня на разной 
высоте, и их было не достать, - рассказал 
александр.

на улице темень - стрелял, ориентируясь на 
звуки и силуэты. первый и третий выстрел - 
мимо. Вторым попал прямо в боезаряд бес-
пилотника - тот взорвался в воздухе. осколки 
посекли забор. сам мужчина не пострадал.

В госдуме отметили мужество и решитель-
ность ветерана боевых действий. почет-
ную грамоту за личный вклад в обеспече-
ние безопасности граждан вручил Вячеслав 
Володин:

- российская земля богата своими героя-
ми - людьми, которые всегда придут на по-
мощь, подставят плечо, сделают все для 
того, чтобы защитить мирных граждан. Да-
вайте поблагодарим его и родителей за то, 
что воспитали такого сына.

Подготовила■■
Светлана■КАМЕКА.

и лает, и кусается,  на проХоЖиХ бросается ПРОБЛЕМА

ПОЧИНкибермошенников 
оТПрАвЯТ в СПАм

Эдвард ЧЕСНОКОВ

■■ Дума■запретит■размещать■рекламу■на■
экстремистских■медиаресурсах.

госдума рассмотрит во втором чтении поправ-
ки в федеральные законы «о противодействии 
экстремистской деятельности» и «о рекламе». 
об этом по итогам заседания совета Думы рас-
сказал журналистам Председатель■ГД■Вячеслав■
Володин.■

пакет законопроектов предлагает ввести за-
прет рекламы на информресурсах иностранных 
или международных организаций, признанных 
нежелательными в рФ, общественных или рели-
гиозных объединений, либо иных организаций, 
в отношении которых судом принято решение 
о ликвидации или запрете, а также на ресурсах, 
доступ к которым ограничен законодательством.

- несмотря на то что в россии заблокирован 
ряд социальных сетей, чьи владельцы ведут от-
кровенно недружественную политику по отноше-
нию к нашей стране, распространяют заведомо 
ложную информацию и чуждые нам ценности, 
граждане и компании продолжают использовать 
их для рекламы своих товаров и услуг. порой 
даже не задумываясь, они переводят деньги тем, 
кто намеренно вредит нашей стране, - отметил 
Вячеслав Володин. 

он напомнил, что «аналогичный запрет уже 
действует в отношении рекламы на ресурсах 
иноагентов. и эта мера показала себя эффек-
тивной: часть беглых предателей, оставшись без 
рекламных отчислений, вынуждены были закрыть 
свои проекты».

- Этим решением мы защищаем интересы нашей 
страны и граждан, перекрываем один из источни-
ков дохода для владельцев запрещенных инфор-
мационных ресурсов, - сказал Вячеслав Володин.

Александр сказал, что «просто отдал 
гражданский долг, ни минуты не 
сомневаясь, что все делает правильно».

наШа земля богата героями НАГРАДА
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Враги останутся  
без кормуШки

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ У■культуры■в■СГ■задачи■
не■ символические,■ и■ фи-
нансировать■ее■нужно■не■
по■остаточному■принципу.

патетический 
дневник
Первое заседание новой 

Комиссии ПС по культуре 
провели в символичном для 
православного человека ме-
сте - в храме Христа Спасите-
ля. Такая у ее председателя■
Николая■ Бурляева тради-
ция: посещать святые места. 

Впрочем, у самой Комиссии 
задачи, по его словам, отнюдь 
не символические. На куль-
туре, уверен замечательный 
актер, а теперь и известный 
парламентарий, держится Со-
юзное государство. Поэтому 
и финансировать ее нужно 
не по остаточному принципу.

Число проектов, в том чис-
ле культурных,  растет. По 
словам заместителя■ Госу-
дарственного■секретаря■Со-
юзного■государства■Елены■
Богдан, в прошлом году из 
бюджета СГ выделили деньги 
на 39 мероприятий, что почти 
вдвое больше, чем в 2021-м.

Заместитель■ министра■

культуры■ России■ Андрей■
Малышев сообщил, что со-
трудничество с Синеокой не 
ограничивается только рам-
ками союзных проектов:

- Огромная гастрольная 
программа между театрами. 
Не менее 10 театров из Бе-
ларуси в прошлом году при-
езжали в Россию. В этом их 
число увеличится.

Богатая культурная про-
грамма ожидает нас в этом 
году. Сразу несколько меро-
приятий запланировано ко 
Дню единения народов Бе-
ларуси и России. Так, в Мо-
скву приедет Большой театр 
Беларуси со спектаклем «Па-
тетический дневник памяти».

- Это проект, который был 
придуман и создан за счет 
средств Фонда Президен-
та Республики Беларусь по 
поддержке культуры и ис-
кусства. И он характеризу-
ет семь ключевых эпизодов, 
которые прошла Беларусь за 
время Великой Отечествен-
ной войны, - отметила Елена 
Богдан.

В Минске во Дворце Респуб-

лики, в свою очередь, высту-
пит хор имени Пятницкого. 
Также в концерт включены 
несколько номеров коллек-
тивов из Пензенской области, 
которая в эти сроки проводит 
дни региона в Минске.

концерт-реквием
Широко и неформально 

отметят 80-летие Победы. 
Так, сябры хотят привезти 
в Москву спектакль «Горький 
хлеб» Национального ака-
демического драматическо-
го театра имени Горького. 
Это три истории, которые 
показаны глазами военно-
го журналиста. И его играет 
министр■культуры■Белару-
си■Руслан■Чернецкий.

- На сегодняшний момент 
у нас имеется его предвари-
тельное согласие на участие 
в спектакле, - сообщила Еле-
на Богдан.

Планируется показать 
в Москве и концерт-реквием 
«Каждый третий». Это синтез 
новых песен о войне и По-
беде и уникальных кадров 
кинохроники.

Также ко Дню Победы гото-
вится совместная выставка 
студии военных художников 
имени Грекова и Министер-
ства обороны Беларуси.

Не обошли вниманием 
и «Славянский базар». Пока 
программа Дней Союзного 
государства только формиру-
ется. Вспоминали прошлый 
год.

- С каждого концерта оста-
нутся какие-то знаковые со-
бытия, которые запомнишь 
на всю жизнь. Например, вы-
ступление Анатолия Ермо-
ленко, который вышел и ска-
зал, что у него была мечта, 
когда он служил в  армии, 
спеть с ансамблем имени 
Александрова. И вот мечта 
сбылась, - сделала лириче-
ское отступление Елена Бог-
дан.

На этот раз, как и в про-
шлом году, один день в Ви-
тебске хотят посвятить де-
тям.

- Приятно, что нам сказали: 
вносите новые проекты. Мы 
знаем, как их сложно отра-
батывать. Но будем вносить, 
а старые проекты - наполнять 
новым содержанием, - пообе-
щала член■Комиссии■ПС■по■
культуре■Ольга■Германова.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС по культуре:

- как говорил гоголь, сейчас идет 
бой самый главный, за душу челове-
ка. мы продолжаем его. он повыша-
ет, так сказать, градус нашей актив-
ности.

заседание было посвящено воз-
рождению культуры. я оптимистич-
но смотрю вдаль, хотя бой идет не на 
равных, пока силы тьмы одерживают 
и там и сям свою победу. и даже на 
поле российской культуры еще продол-
жается очень много деструктивного.

нужно сделать качественный рывок 
к преображению.

много проектов к 80-летию нашей 
Великой победы, комиссия и впредь 
будет этим заниматься.

Все мероприятия направлены на 

укрепление союза как модели ново-
го государства, цивилизации, об этом 
говорит и Президент России Влади
мир Путин. мы должны создать новое 
государство, цивилизацию, не огляды-
ваясь на уничтожающие себя западные 
миры.

поэтому каждое событие - оно очень 
важное, и мы будем наращивать коли-
чество подобных мероприятий.

Ирина АБЕЛЬСКАЯ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по куль
туре:

- первое, что я бы хотела отметить, - 
глубину проработки всех проектов. 
Действительно, программ, мероприя-
тий очень много. Это проекты, которые 
охватывают и молодежь, и более по-
жилых людей, творческие и народные 

коллективы, оперное искусство. навер-
ное, сегодня не было ячейки, которую 
бы не охватили министерства культуры 
в своей деятельности, которая не была 
бы отражена в наших проектах. они 
все кажутся значимыми, но приоритеты 
всегда надо расставлять.

я бы отметила проект создания ме-
мориального музея на буйничском по-
ле в могилеве и работу над созданием 
информационного центра в мемори-
альном комплексе «тростенец».

 очень интересным было обсужде-
ние такого нового для нас проекта, 
как  «Добровидение», где будут пред-
ставлены народные творческие кол-
лективы.

говорили и о проектах, которые уже 
на слуху, таких как «купалье», «сла-
вянский базар». они все время прирас-

тают новым взглядом. ну и, конечно 
же, в основе обсуждения всех проектов 
лежали нравственно-духовные ценно-
сти, которые сегодня очень серьезно 
представлены в концепции союзной 
безопасности наших двух стран.

мы сегодня уже пожинаем плоды не-
внимательного отношения к историче-
ской памяти, к нашей общей истории.

поэтому вовремя спохватились и на-
метили очень серьезный блок меро-
приятий, неформальных, не бюрокра-
тических, очень важно  вовлекать в  них 
молодежь, школьников, студентов. 
к сожалению, мы в какой-то степе-
ни потеряли их  заинтересованность 
в изучении и сохранении этого исто-
рического наследия.

 ■ Николай Бурляев вы
ступил против политиче
ской цензуры, но за обще
ственный контроль.

если сражаться, а сейчас, 
по словам николая бурляева, 
идет бой за душу человека, то 
нужен план. и он есть. основ-
ными целями комиссии явля-
ются:

 ✒ духовно-культурная инте-
грация россии и беларуси на 
основе традиционных духовно-
нравственных ценностей

 ✒ утверждение культуры со-
зидающего духа, нравственных 
идеалов, возвышение души 
человека

 ✒ утверждение идеологии со-
юзного государства

 ✒ государственный и обще-
ственный контроль в сфере 
культуры

 ✒ противодействие миро-
вым деструктивным явлениям 
в сфере культуры и в сми

 ✒ содействие укреплению 
культурного суверенитета 
и  национальной безопасно-
сти союзного государства как 
главного инструмента разви-
тия человеческого потенциала 
и патриотического воспитания 
детей и молодежи.

николай бурляев также озву-
чил задачи на ближайшее буду-
щее. Это совершенствование 
законодательной базы в сфере 
культуры на основе традици-
онных устоев, повышение от-
ветственности исполнительной 
власти во исполнение указов 
президентов россии и бела-
руси, сохранение объектов 
историко-культурного наследия 
союзного государства, содей-
ствие выведению культуры из 
рыночных отношений.

- культура и рынок - понятия 
несовместимые, - категориче-
ски заявил николай бурляев.

говоря об идеологии, он при-
знался, что против цензуры по-
литической.

- и я, и мои друзья в свое вре-
мя от нее много натерпелись. 
но общественный контроль 
должен быть обязательно,  - 
констатировал парламентарий.

авторитетно

иДеоЛоГиЯ

залоЖили базу
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Храм искУсства

О культуре депутаты 
говорили в святом 
месте - соборе 
Христа Спасителя.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Существует■ проблема■
с информированием■людей■
о■том,■как■работает■новая■
система■тарификации■мо-
бильных■услуг.

третья столица
В этом году Нижний Нов-

город - неофициальная тре-
тья столица Союзного госу-
дарства. Хотя бы потому, что 
в конце июня принимает Фо-
рум регионов Беларуси и Рос-
сии. И без того важное в ка-
лендаре СГ мероприятие явно 
повысило свой статус, когда 
на него собрались приехать 
Владимир■ Путин■ и  Алек-
сандр■Лукашенко. В послед-
ние годы они приветствовали 
его участников онлайн, а те-
перь планируют лично. Город 
готовится к встрече. Сердцем 
мероприятия станет Нижего-
родская ярмарка, а одна из 
секции будет проходить на 
ГАЗе.

Но сотрудничество в СГ  - 
это не только высокая поли-
тика, но и бытовые мелочи для 
граждан, например, дешевые 
звонки в роуминге. Еще в 2017 
году два лидера приняли ре-
шение сделать тарифы ком-
фортнее. С 1 марта они вро-
де бы «заработали»: по 150 
минут бесплатных входящих 
и исходящих и пять гигабайт 
интернет-трафика по гуман-
ным ценам. Но есть и тревож-
ные «звоночки»:  операторы 
все действуют, как в поговор-
ке: кто в лес, кто по дрова. 

Кто-то предоставляет «энное» 
количество минут в день, кто-
то - в неделю, кто-то - в месяц.

Как их привести к одному 
знаменателю, говорили на 
заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи.

По словам начальника■
Управления■электросвязи■
и■регулирования■радиоча-
стотного■спектра■Минсвязи■
Беларуси■Дмитрия■Корзуна,■
в республике все операторы 
предоставляют нужные ми-
нуты и гигабайты в полном 
объеме:

- Проблемных вопросов 
нет. Операторы фиксируют 
увеличение потребляемых 
услуг. Мы проводим реклам-
ную кампанию: при въезде 
на территорию России все 
получают СМС с указанием 
тарифов.

Представитель■Департа-
мента■развития■массовых■
коммуникаций■ и■ между-
народного■сотрудничества■
Минцифры■РФ■Андрей■Жи-
вов и вовсе нарисовал еще 
более светлое будущее роу-
минга:

- Я могу добавить, что мы 
видим пути для дальнейше-
го снижения и появления бо-
лее компактных тарифов при 
условии дальнейшего взаимо-
действия.

тариФ «еДиНЫЙ»
Однако Председатель■Ко-

миссии■ПС■по■информаци-
онной■ политике,■ инфор-
мационным■ технологиям■
и связи■Игорь■Луцкий■под-
черкнул, что существует про-
блема с информированием 
людей о том, как роуминг 
работает по-новому.

- Перед поездкой в Ниж-
ний Новгород изучил сайты 
сотовых операторов и при-
шел к выводу, что работа по 
информированию населения 
ведется недостаточно хорошо.

Мы делаем большие, хоро-
шие, серьезные шаги, но ино-
гда нас спрашивают, как это 
работает. И если наши пре-

зиденты приняли решение, то 
мы должны его реализовать 
так, чтобы это было понятно 
и доступно.

А пока сотовые операторы 
недорабатывают, хотя долж-
ны быть максимально во-
влечены в информирование 
населения о существующих 
тарифах.

- Хотя бы на первое время 
это должно быть их главной 
темой. Ведь это касается их 
клиентов,  - убежден Игорь 
Луцкий.

Чтобы люди не бегали меж-
ду операторами в поисках 
выбора,■член■Комиссии■ПС■
Николай■Бузин предлагает 
привести тарифную политику 

в союзном роуминге к едино-
му стандарту:

- Минсвязи Беларуси и, со-
ответственно, Минцифры 
России должны обязательно 
провести работу. Вы на это 
имеете право, вы - регулято-
ры. Поставьте операторам 
задачу: разместить на соб-
ственных сайтах данную ин-
формацию. И все. И думать 
не надо.

Андрей Живов сообщил, что 
Минцифры регулярно обща-
ется с операторами, чтобы 
привести тарифы к единому 
целому.

стратеГия  
Для КоМПаНии
Этот год должен стать стар-

товым для Медиакомпании 
Союзного государства. У нее 
в феврале появился дирек-
тор -■Екатерина■Абрамова, 
долгие годы работавшая на 
телеканале «Мир». В марте 
компания прошла госреги-
страцию. Она, по словам за-
местителя■Госсекретаря■Со-
юзного■государства■Елены■
Богдан, должна заработать 
с начала сентября. И заняться, 
в частности, формировани-
ем общего информационного 
пространства Союзного госу-
дарства.

- Мне кажется, что все-таки 
стратегия - это не только ме-
диакомпания. Мы не долж-
ны ограничиваться лишь на-
шими союзными СМИ для ее 
формирования. Мы таким об-
разом себя ограничиваем, - 
считает Николай Бузин.

Игорь ЛУЦКИЙ, Предсе-
датель Комиссии ПС по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи:

- наша комиссия рассматри-
вает широкий круг вопросов. 
сегодня мы пошли еще дальше 
и расширили темы для обсуж-
дения, в частности, затронули 
такие важные моменты, как 
отмена роуминга, празднова-
ние 80-летия Великой победы 
и предстоящий Форум регио-
нов. казалось бы, эти вопросы 
выходят за рамки компетенции 
нашей комиссии, но вся наша 
работа направлена на благо-
получие граждан. поэтому 

все, что мы сегодня обсужда-
ем, будь то отношения между 
государствами или между ре-
гионами россии и беларуси, 
послужит укреплению нашего 
сотрудничества. В преддверии 
Форума регионов россии и бе-
ларуси, который скоро пройдет 
на нижегородской земле, это 
особенно важно.

Ольга ЩЕТИНИНА, член Ко-
миссии ПС по информацион-
ной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- мне, как сенатору россий-
ской Федерации, представляю-
щему нижегородскую область, 
очень приятно, что комиссия 

проходит именно на нашей 
земле.

комиссия очень важная, по-
тому что она напрямую связана 
с развитием наших государств 
и вообще с мировым развити-
ем, ведь невозможно предста-
вить будущее без информаци-
онных технологий.

Вместе с беларусью нам 
нужно сделать очень много 
важных шагов, в том числе по 
этике использования искус-
ственного интеллекта.

нижегородская область на 
протяжении нескольких лет 
активно сотрудничает с бе-
ларусью по вопросам инфор-
мационной политики. и это не 

просто взаимный обмен ново-
стями, но и совместная под-
готовка журналистов.

у молодежи есть сейчас 
большая потребность в соз-
дании совместных проектов.

у нас есть идея: организо-
вать на уровне союзного го-
сударства такой фонд грантов, 
который бы позволил двум 
странам создавать общие со-
циальные проекты, реализовы-
вать их на благо наших наро-
дов, на благо развития наших 
стран, укрепления гуманитар-
ных и культурных связей.

расширяем программу «уро-
ки с путешествиями», которая 
связывает нижний новгород 

и Волгоград. Дети, уезжая на 
специальном поезде, в про-
цессе дороги учатся, а потом 
на месте, в Волгограде, изуча-
ют историю Великой отече-
ственной войны. было приня-
то решение о том, что поезд 
с прошедшими отбор лучшими 
школьниками нижегородской 
области поедет по белорусской 
земле.

мне кажется, это тоже очень 
важная часть информационной 
политики, потому что нет ниче-
го более эффективного, чем 
та политика, которая идет от 
сердца к сердцу.

 ■ Гродненская и Нижегородская область уже четвертый 
год налаживают отношения, минуя центр.

нижегородцы знают цену дружбе. поэтому контакты с сябрами 
налаживают даже на уровне муниципалитетов. В этом году в рб 
пройдет четвертый съезд малых городов гродненской и ниже-
городской областей .

- он всегда проходит в малых городах, не в столицах, для того 
чтобы люди взаимодействовали друг с другом. Это очень важное 
общение, которое выстраивается на уровне конкретных коллекти-
вов или специалистов. уже заключены десятки соглашений между 
муниципалитетами и предприятиями. В инициативном порядке, я 
знаю, многие приезжают в гости, изучают опыт, разрабатывают 
и реализуют программы экономического и социального развития. 
Это приносит результаты, - рассказал спикер Законодательного 
Собрания Нижегородской области Евгений Люлин.

 ■ Нижний Новгород - один из самых 
«продвинутых» в сфере информаци-
онных технологий в России.

Замгубернатора региона Андрей Гнеу-
шев с гордостью сообщил, что у них работает 
более 1900 IT-компаний. строится IT-кампус 
«неймарк» - для технологических стартапов 
и крупных компаний.

- Для нас в принципе IT-технологии являются 
одним из приоритетов, который мы намерены 
развивать совместно с нашими партнерами 
из беларуси.

Министр цифрового развития и связи 
Нижегородской области Александр Сине-
лобов признался, что многие компании обеих 
стран имеют уникальные разработки, но не 
всегда умеют их продвигать

- наше предложение - создать единый порт-
фель IT-продуктов и решений в рамках им-
портозамещения для бизнеса.

по его словам, это позволит малым и сред-
ним компаниям выйти на новые рынки.

еще одно предложение касалось кибер-
безопасности - бороться с мошенничеством 
в сети нужно, объединив усилия.

беларусь тоже обладает сильной IT-школой 
и высококвалифицированными кадрами.

- несмотря на наличие развитого парка 
высоких технологий в беларуси, дальнейшее 
развитие IT-сектора требует более тесной 
кооперации, - считает игорь луцкий.

Замминистра связи и информатизации 
Беларуси Анна Рябова подчеркнула, что 
нижегородская область стала «суперточкой», 
на которую стоит опираться.

СКАЗАНО

«супертоЧка» на карте УМНИКИ И УМНИЦЫ НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

малЫе гороДа - болЬШая ДруЖба
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о ЧеМ ЗВоНит роУМиНГ

Сотовым операторам депутаты напомнили, что тарифы 
должны быть приведены к общему знаменателю.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ За■25■лет■существования■Союз-
ного■государства■имущества■нако-
пилось■немало,■пора■бюджет■напол-
нять■доходами■от■его■аренды.

ОБЪЕКТОВ МНОГО, 
РЕЕСТР - ОДИН
Урегулировать вопросы союзной соб-

ственности - это как пройти какой-
нибудь квест от начала до конца. 
Прежде чем получить главный приз, 
надо преодолеть множество этапов. 
На каком этапе сейчас все находится, 
попытались разобраться депутаты ПС 
во Владимире на совместном заседа-
нии Комиссии по бюджету, налогам 
и финансовому рынку и Комиссии по 
экономической политике.

За 25 лет существования Союзного 
государства имущества накопилось 
немало, да и деньги от результатов 
десятков программ могли бы давно 
спокойно пополнять бюджет.

В прошлом году Москва и Минск за-
вершили начальный этап - провели 
инвентаризацию имущества. Сейчас 
идет подготовка к следующему: созда-
нию единого реестра собственности. 
Дата известна - 1 января 2026 года.

- Мы уже прошли определенный путь. 
Создана нормативная база. Я помню, 
как на семинаре в Минске мы даже не 
знали, к чему подступаться, как пойти 
дальше. Выработали подходы, увидели, 
что надо провести инвентаризацию, - 

напомнил председатель■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■эко-
номической■политике■Виктор■Ни-
колайкин.

Видно, что работа идет, но вопросы 
остаются. Ведь к окончательной цели, 
пополнению союзного бюджета за счет 
доходов от имущества, стороны пока 
не подошли.

Парламентариев терзают сомнения: 
единые ли требования предъявляются 
к учету имущества в Москве и Мин-
ске?

- Начинаю читать отчет Госкомиму-
щества РБ: проведена инвентаризация 
730 с лишним тысяч единиц союзного 
имущества. А в отчете уже Росиму-
щества - другой порядок цифр: 8300, 
по-моему, объектов. Мы в одной на-
ходимся шкале расчетов? Если нет, то 
как мы будем считать? Нам же надо 
прийти к какой-то единой методике, 
чтобы потом дальше двигаться, - зая-
вил Виктор Николайкин.

Российский Минфин утверждает, 
что правила для занесения в единый 
реестр будут одинаковые.

ПРОВЕРКА  
С «ИНТЕЛАВТО»
Члена■Комиссии■ПС■по■экономи-

ческой■политике■Владимира■Пляки-
на■интересовало, каким образом про-
верялось фактическое наличие этого 
имущества, а председателя■Комис-
сии■Парламентского■Собрания■по■
бюджету,■налогам■и■финансовому■

рынку■Виктора■Селиверстова■вол-
новало■другое:

- Столы, стулья, скрепки мы посчита-
ем даже при разных подходах к учету 
имущества. А что делать с интеллек-
туальной собственностью? Основные 
финансовые объемы там находятся.

Но нынешняя нормативная база, как 
выяснилось, «интеллектуалки» не ка-
сается. Также непонятно, что делать 
с имуществом, которое передано МЧС, 
военным. Оно, по словам заместителя■
Государственного■секретаря■Союз-
ного■государства■Эллы■Селицкой, 
не подлежит коммерциализации. Как 
и имущество, которое связано с соци-
альной сферой.

Еще один тонкий момент: сейчас 
активно разрабатываются новые ком-
поненты для спутников. Вклад обе-
их стран одинаков. И чье это теперь 
имущество, за кем будет закреплено?

И вообще, стоит ли овчинка выдел-
ки? Члену■Комиссии■ПС■по■экономи-
ческой■политике■Николаю■Арефьеву 
непонятно: кто-нибудь просчитывал, 
мы получим доходы или убытки от ис-
пользования этого имущества? Пред-
полагается, что союзное имущество 
должно сдаваться непосредственно 
в аренду, за что должна получаться 
определенная арендная плата, либо 
сумма за непосредственное исполь-
зование этого имущества.

В качестве эксперимента было пред-
ложено отработать все детали на за-
вершающейся в этом году программе 
«Интелавто» (разработка электронных 
компонентов и систем для спецтран-
спорта и грузовых машин двойного 
назначения). По ее итогам нужно опре-
делить имущество и за кем оно будет 
закреплено.

СОБСТВЕННОСТЬ СЧИТАТЬ - 
НЕ ТОЛЬКО ЦИФРЫ СЛАГАТЬ

Александра МИХЕЕНКО, член Ко-
миссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- интеграция между беларусью и рос-
сией углубляется постоянно. Это касает-
ся, безусловно, всех сфер, в том числе 
и экономической. Что касается вопросов 
налогообложения, то наши государства 
работают в этом направлении практи-
чески по сближенному законодатель-
ству, что создает комфорт для работы 
предприятий, бизнеса, чтобы все могли 
работать в одних условиях и, конечно 
же, конкурировать. на комиссии обсуж-
дались вопросы «союзного роуминга», 
стороны шли к этому пять лет, и работа 
в этом направлении будет продолжена 
и тщательно проанализирована.

 ■ Ее возведут сябры 
в  Суздале к новому 
учебному году.

накануне заседания пар-
ламентарии посетили суз-
даль. В древнем городе 
с тысячелетней историей, 
который славится своей ар-
хитектурой, современные 
белорусские «зодчие» воз-
водят школу на 1,2 тысячи 
мест. проект впечатляет: 
спортивные и актовые за-
лы, 25-метровый бассейн, - 
а ведь в суздале, буквально 
«напичканном» историче-
скими памятниками, очень 

строгие градостроительные 
правила. здания не могут 
быть выше девяти метров, 
то есть трех этажей.

- объект - сложный, я могу 
сказать, что крупнее школы 
в стране найти сложно - 44 
тысячи квадратных метров. 
обычно такие здания гораз-
до меньше по площади. и 
мы рады, что именно бело-
русские специалисты очень 
внимательно отнеслись к 
проекту, к подбору материа-
лов, к темпам строительства, 
несмотря на сложности. бу-
дем стараться завершить 
строительство к  1  сентя-

бря, - отметил губернатор 
Владимирской области 
Александр Авдеев. 

и это не последний объ-
ект в регионе, где будут ра-
ботать белорусы.

- есть еще наработки, 
а  это говорит о том, что 
перспективы у нас очень 
хорошие, - убежден Виктор 
николайкин.

по словам губернатора, 
сейчас студенты Влади-
мирского госуниверситета 
в минске принимают уча-
стие в работе патриоти-
ческого форума молоде-
жи союзного государства. 

а такие контакты не менее 
важны, чем развитие эко-
номических связей. алек-
сандр авдеев также при-
знался, что всегда приводит 
коллегам в пример систему 
благоустройства и чистоты 
в минске и других белорус-
ских городах.

- Владимирская область 
входит в десятку субъектов 
рФ по выстраиванию эко-
номических, социальных 
и политических отношений 
с беларусью. знаем и це-
ним такое отношение, - под-
черкнул Виктор селивер-
стов.

 ■ Российский кредит пойдет 
на выполнение 27 проектов по 
импортозамещению в Сине-
окой.

сейчас интеграция между мо-
сквой и минском проходит через 
вторую «трехлетку», рассчитанную 
на 2024 - 2026 годы. она включает 
в себя 31 мероприятие и четыреста 
задач. по словам заместителя гла-
вы Минэкономразвития РФ Дми-
трия Вольвача, треть из них уже 
выполнена:

- очень многие вопросы, которые 
еще какое-то время назад казались 
нерешаемыми, либо решены, либо 
мы приступили к их решению.

созданы наднациональные на-
логовый и таможенный комитеты.

при этом прислушиваются в мини-
стерствах и к голосу народа.

- мы придирчиво относимся 
к оценке результатов работы на-
ших ведомств, как они восприняты 
бизнес-сообществом, населением, - 
признался Дмитрий Вольвач.

Достигнуты значительные ре-
зультаты в макроэкономиче-
ской, налоговой, энергетической, 
социально-трудовой и других сфе-
рах. составлен прогноз социально-
экономического развития союзного 
государства до 2027 года.

- В рамках выделенного россий-
ской стороной кредита в 105 мил-
лиардов рублей завершен подбор 
импортозамещающих проектов. 
утверждены 27 проектов, 23 из них 
уже в стадии реализации, - добавила 
заместитель министра экономики 
беларуси алеся абраменко.

она также рассказала о реали-
зации совместных инвестиционных 
проектов:

- на сегодняшний день с участием 
российского капитала в белорусских 
сЭз и индустриальном парке «Ве-
ликий камень» зарегистрировано во-
семьдесят резидентов с суммарным 
объемом заявленных инвестиций 
больше одного миллиарда долла-
ров. также зарегистрировано 32 до-
говора на общую сумму около 750 
миллионов долларов, по которым 
одной из сторон выступают инвесто-
ры из россии. из них одиннадцать 
уже успешно реализованы.

ЭКОНОМИКА

инВестиЦии  
В заВтра

Школа с нуЖнЫм уклоном ОсОбОе ОТНОШеНИе КОНКреТНО
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Вопрос учета - сложный, 
но парламентарии с ним 
успешно справились.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Анатолий МАКСИМОВ

■■ Станки■и■инструменты,■печи■и■кухон-
ные■комбайны■появились■в■профильных■
классах■Донбасса.

за три года это уже шестой приезд сотрудников 
посткома союзного государства в новые россий-
ские регионы. за три года союзное государство 
оказало помощь образовательным учреждениям 
Донбасса на 125 миллионов российских рублей.

- Это и автобусы, тракторы, компьютерная 
техника, и сейчас в лицее очень важное обору-
дование, - отметил руководитель■ДНР■Денис■
Пушилин.

на этот раз делегация во главе с Государ-
ственным■секретарем■Союзного■государства■
Дмитрием■Мезенцевым■привезла оборудование 
для профильных классов семи учебных заведе-
ний Днр: станки и инструменты - для мальчиков, 
печи и кухонные комбайны - для девочек.

- мы завершаем работу по установке стан-
ков. Довозим сейчас станины для токарного, 
фрезерного оборудования, - сообщил Дмитрий 
мезенцев.

Договорились также по книгам для библиотеки.
- современные гаджеты у нашей детворы все-

таки затмевают необходимость получать нужные 
навыки. а когда есть оборудованные кабинеты, 
причем и с современной техникой в том числе, 
это полезно на уроках труда, как для мальчишек, 
так и для девчонок, - считает Денис пушилин.

В лнр оборудование привезли в еще пять 
учебных заведений. на это из союзного бюд-
жета было выделено 17,5 миллиона рублей. 
В луганском колледже моды, парикмахерского 
искусства и компьютерных технологий обновил-
ся класс швейного дела. как признаются дев-
чонки, первое, на что они обратили внимание: 
машинки работают бесшумно, лампы в классе 
и то громче.

- у нас очень большой запрос на швей, потому 
что развивается легкая промышленность, разви-
ваются предприятия в луганске, - рассказал гла-
ва■Минобразования■республики■Иван■Кусов.

еще в четыре учебных учреждения доставили 
оборудование для слесарных мастерских и ком-
пьютерного класса.

- благодаря вашей помощи мы уже получили 
белорусские тракторы, которые были исполь-
зованы в новосветловском колледже, ребята 
на них обучаются и проходят практику. на этой 
технике они участвуют в различных конкурсах 
и соревнованиях. готовимся к выступлениям 
уже на территории большой россии и настрое-
ны занимать призовые места - такой вот у нас 
луганский характер, - поблагодарил Дмитрия 
мезенцева глава■ЛНР■Леонид■Пасечник.

теперь в посткоме ждут заявку на 2025 год.
- мы, конечно, хотим очень точечно и ком-

плексно решать вопрос в поддержку учебного 
процесса, в поддержку того качества образова-
ния, которое должны получать ребята, - заверил 
Дмитрий мезенцев.

ШВЕИ С ИГОЛОЧКИ

Дмитрий Мезенцев вручил Денису 
Пушилину юбилейную медаль в честь 
25-летия Союзного государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Зеленский■согласился■на■энер-
гетическое■перемирие,■а сам■по-
дорвал■газовую■станцию.

ЦЕНА СЛОВА
Газоизмерительная станция 

«Суджа», расположенная в Кур-
ской области в нескольких сотнях 
метров от границы, в огне. Ее за-
минировали и взорвали украин-
ские нацисты. Именно через эту 
станцию шли поставки в Европу. 
Теперь они невозможны - для вос-
становления оборудования может 
понадобиться несколько лет.  Так 
киевский режим отреагировал на 
мирную инициативу со стороны 
Дональда Трампа о прекращении 
взаимных ударов Украины и Рос-
сии по энергетическим объектам. 
И тут же, не краснея, представи-
тели Зеленского заявили, что они 
ни при чем.

То есть руководство ВСУ все эти 
полгода с лишним прекрасно по-
нимало, что объект, качающий газ 
в Европу, Россия стирать в поро-
шок не будет. А теперь украинский 
генштаб утверждает, что это яко-
бы россияне сами его подорвали 
в целях дискредитации мирных 
инициатив президента США.

Напомним, что всего через не-
сколько часов после разговора 
Путина и Трампа ВСУ ударили по 
нефтяному терминалу Каспийско-

го трубопроводного консорциума 
в Краснодарском крае, который 
является международным объек-
том. И добавим: после подрыва 
«Суджи» последовал удар по За-
порожской АЭС.

- Мы видим, как развивается си-
туация, - заявил по этому поводу 
пресс-секретарь■Владимира■Пу-
тина■Дмитрий■Песков. - И если 
российская сторона уже несколько 
суток придерживается своего сло-
ва, которое дал президент, то про 
киевский режим этого не скажешь. 
Цена слов Зеленского невелика.

АдЕКВАтНАя  
рЕАКЦИя
Три года назад Зеленский уже 

дезавуировал попытку президента 
Франции Эммануэля Макрона сы-
грать в миротворца. Тот предлагал 
перемирие на время переговоров 
в Гомеле, позже сорванных под 
давлением Запада. Россия согла-
силась, а в Киеве тогда заявили, 
что своих нацбатовцев контроли-
ровать не могут.

С другой стороны, Зеленский 
просто не заинтересован в окон-
чании войны. Он ведь уже назвал 
инициативу Трампа шагом назад, 
хотя сам не так давно продвигал 
ровно то же самое. Это же его ин-
тервью Financial Times за прошлый 

год, где он рассуждал, что решение 
не бить по объектам энергетики 
может привести к концу горячей 
фазы войны. Просто Зеленский  - 
не президент мирного времени, 
мир его политически уничтожит.

Теперь вопрос к американцам 
и конкретно к Трампу: вы это дей-
ствительно проглотите? Сделаете 
вид, что так и нужно?

А вот за реакцию России волно-
ваться не стоит. Хотя после объ-
явления моратория на удары, по 
приказу Владимира Путина, уже 
в воздухе были уничтожены шесть 
российских дронов, которые ле-
тели в направлении украинских 
энергетических объектов. Воен-
ные же цели утюжат по-прежнему. 
Только за минувшую неделю Рос-
сия выпустила по Украине больше 
1580 управляемых авиационных 
бомб, почти 1100 ударных дро-
нов и пятнадцать ракет разных 
типов. Взрывы гремели в Киеве, 
Черниговской, Полтавской, Сум-
ской, Черкасской, Житомирской, 
Кировоградской, Хмельницкой 
и Одесской областях.

А официальный■ представи-
тель■МИД■■РФ■Мария■Захарова 
уже заявила, что Россия имеет 
право ответить симметрично и по 
целям энергетики. Так что покоя 
врагу не видать.

СУдЖАНЫЙ-ряЖЕНЫЙ

■■ Морального■урода■Артемия■Останина■за-
держали■в■Беларуси.

УБЕЖАтЬ НЕ УСПЕЛ
В одном из московских баров стендап-комик арте-

мий останин рассказал «преуморительную» историю, 
как ему на ногу наехал безногий инвалид, которого 
он назвал «скейтером без ног» и «культяпковозкой».

«я смотрю на это и думаю, ну... Вот просто чувак... 
на мине подорвался, решил угла в метро дать, а я 
хамло при этом», - отвратительно пошутил клоун.

на останина завели уголовное дело: многие вос-
приняли гнилой стеб юмориста как издевательство 
над изувеченными бойцами сВо. пакостник тут же 
сбежал в беларусь, чтобы оттуда рвануть в Дубай. 
но его задержали белорусские силовики и отправили 
восвояси, подарив ему... мясорубку. Ведь этот дебил 
8 марта «сострил» во время выступления:

- Всем матерям, которые потеряли сыновей на сВо, 
мы подарим мясорубки.

теперь придурок оправдывается. мол, это сатира на 
акцию в мурманской области, где матерям погибших 
подарили бытовые приборы, в числе которых были 
и мясорубки. а ветеранов сВо он и не думал оби-

жать! просто высмеивал, мол, попрошаек в метро. 
извините, говорит, не хотел никого обидеть. ну-ну.

ГЛУМЛЕНИЕ НАд ПОГИБШИМ
теперь комику грозит до шести лет заключения. 

Вряд ли обвинение попросит столько, но проучить не-
доумка надо. а заодно преподать урок всем острякам, 
оседлавшим волну дешевого юмора в стендап-камеди. 
Циничного, безнравственного и  просто подлого.

напомним, что на одном из концертов комики алек-
сандр Долгополов и гарик оганесян высмеяли теракт 
в петербурге, во время которого погиб Владлен та-
тарский и пострадали 42 человека, в том числе дети. 
юмористы разыграли сценку, когда Дарья трепова, 
обвиняемая в теракте, передала военкору бюст со 
взрывчаткой - под дебильный хохот зала. зал этот, 
впрочем, был за границей, а ролик с бесстыдным 
перформансом удалили из запрещенной сети. но 
интернет все помнит. а подобные шутки должны 
иметь конкретную цену для их авторов. Хотя бы не-
возможность больше гнусно острить в россии, как это 
случилось с автором русофобских шуточек идраком 
мирзализаде. его сначала посадили на десять суток, 
а потом вышвырнули из страны.

за оскорбление отВетит НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ
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Российский отряд «Арбат» 
в освобожденной Судже.
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■■ Провокации■Киева■могут■со-
рвать■любые■договоренности.

ОТВЕТНЫЙ САБОТАЖ
при Джо байдене отношения между 

нашими странами практически были 
прерваны.

потребуются время и усилия, под-
держиваемые волей президентов 
двух стран, для реставрации этих от-
ношений, но пока эта твердая воля 
двух президентов, наверное, является 
лучшим залогом того, что все пойдут 
по этому пути, имеется в виду и в аме-
рике, и в россии, - добавил песков.

Что касается остановки боевых дей-
ствий, то москва, по словам пескова, 
довела до Вашингтона все нюансы, ка-
сающиеся реализации идеи Дональда 
трампа о тридцатидневном перемирии 
на украине:

- Эти темы достаточно чувстви-
тельны, подлежат глубокой про-
работке на  двустороннем уровне 
и вряд ли должны являться объектом 
публичных обсуждений.

а заодно проиллюстрировал на све-
жем примере тему недоговороспособ-
ности украины, звучавшую в телефон-
ном разговоре лидеров:

- после того как была проявлена 
политическая воля двух президентов 
в плане взаимного прекращения огня 
по объектам энергетической инфра-
структуры, путиным незамедлительно 
даны соответствующие команды ми-
нистерству обороны, которые также 
были незамедлительно исполнены, - 
рассказал он.

наши пВо и Вск сами же сбили 
в воздухе семь российских беспилот-
ников, нацеленных на объекты украин-
ской энергоструктуры. В то же время 
киев ночью после переговоров нанес 
удар по нефтеперегонному объекту 
в краснодарском крае.

- Эту атаку можно рассматривать 
в качестве саботажа попыток мирного 
урегулирования. мы дальше будем 
внимательно наблюдать за тем, станет 
ли украина прислушиваться к намере-
нию лидеров рФ и сШа сделать все 
возможное для мирного разрешения 
конфликта. мы, к сожалению, видим, 
что пока со стороны киевского режима 
взаимности нет, - уточнил он.

песков добавил, что вопрос о при-
знании крыма, Донбасса и  ново-
россии не поднимался. как и о раз-
мещении миротворцев на украине 

и возможном перезапуске газопро-
вода «северный поток - 2»:

- но  главы государств отмечали 
огромный потенциал для реализации 
ряда крупных проектов в области эко-
номического сотрудничества.

«ТВЕРДЫЙ И СИЛЬНЫЙ»
Дональд трамп, судя по его коммен-

тарию, остался доволен беседой и дал 
такую характеристику российскому 
лидеру:

- путин во время разговора был 
очень твердым, очень сильным, ка-
ковым он и является, - поделился он 
впечатлениями с американскими жур-
налистами. по мнению трампа, рос-
сийский лидер серьезно настроен на 
завершение украинского конфликта.

- мой разговор с президентом 
россии путиным был очень хорошим 
и продуктивным. мы договорились 
о немедленном прекращении огня по 
всем энергетическим объектам, по-
нимая, что будем работать быстро, 
чтобы добиться прекращения огня 
и, в итоге, конца этой ужасной войны 
между россией и украиной. Этот про-
цесс сейчас в полной силе и действии, 
и мы, надеюсь, ради человечества вы-
полним эту работу, - выложил трамп 
свой пост уже в соцсети. напыщен-
но, конечно, в его стиле, но в целом 
внушает оптимизм. Хотелось бы так 
думать, во всяком случае.

Важнейший вопрос - какими усло-
виями для россии Штаты обставят 
свое миротворчество. и согласимся 
ли мы на них. например, спецпослан-
ник сШа стив уиткофф заявил, что 
ослаб ление антироссийских санкций 
последует за договоренностью о пре-
кращении огня на украине. и Штаты, 
по его словам, могут добиться, чтобы 
пушки замолчали в течение пары не-
дель. 

ишь ты, какой узелок завязал. по-
пахивает уже шантажом под видом 
соблазнения. Впрочем, соблазнять 
нас морковкой отмены санкций бес-
полезно. россия не та страна, которая 
на это поведется. Хватит - научены уже 
самим же западом. Вопрос о мирном 
урегулировании конфликта мы, как 
не раз подчеркивал Владимир путин, 
будем решать исходя из собственных 
интересов, чтобы обеспечить безопас-
ность страны на долгие годы, десяти-
летия вперед. на том стояли и стоять 
будем.

ноЧноЙ «приВет» москВе и ВаШингтону

Николай  
АФАНАСЬЕВ

■■ Президента■Алексан-
дра■Стубба■не■устраива-
ют■итоги■Второй■миро-
вой■войны,■в■которой■
Суоми■была■союзником■
Гитлера.

как измельчала все же 
европейская политтусов-
ка - клоповник сплошной. 
и всем Россия жить ме-
шает. Даже тем, кого она, 
Россия, породила, выпе-
стовала, на ноги поста-
вила в экономическом, 
политическом, да во всех 
смыслах. и вот плачутся, 
зубами скрипят на роди-
тельницу. президент Фин-
ляндии александр Стубб 
на днях тоже поплакался 
в жилетку. и кому - Зелен-
скому. Два обиженных 
нашли друг друга. пре-
зиденты двух стран, ко-
торых, если бы не Россия, 
на карте мира просто не 
существовало бы.

из каких кусочков Укра-
ину склеил дедушка ле-
нин, все мы знаем. Дон-
басс исконно русский ей 
пристегнул, чтобы у укра-
инцев появилась мощная 
промышленность. Сталин 
тоже не поскупился - пре-
поднес западные области 
вместе со львовом. про 
Хрущева и говорить не-
чего - подарил крым, в на-
рушение всех советских 
законов.

С Финляндией похожая 
история. если бы не Рос-
сия, она до сих пор про-
зябала бы в качестве глу-
хой шведской провинции, 
как нация второго  сорта. 
Но мы, Россия, у Швеции 
ее отвоевали, положив за 
это дело тысячи жизней 
русских солдат. Дело было 
в 1809 году - Барклай де 
толли и Багратион тогда 
согнули шведов в бараний 
рог, заставив их короля 
просить мира.

В итоге на свет появи-
лось герцогство Фин-
ляндское. автономное по 
нынешним меркам обра-
зование в составе Россий-
ской империи. Жили су-
омцы под сенью русского 
царя спокойно и счастли-
во. государь даже даро-
вал им собственную кон-
ституцию, хотя в  самой 
России этим демократи-
ческим документом еще 
и  не пахло. освободил 
практически от всех пода-
тей. Даже в  армию чухон-
цев не брали как рядовых 
солдат. Хотя представите-
ли финской знати вполне 
могли стать офицерами. 
Например, барон карл 
густав Маннергейм, до-
служившийся до полков-
ника генерального шта-
ба императорской армии. 
Финляндия была первой, 
кому дедушка ленин по-
сле революции даровал 
независимость.

так чего же вдруг разры-
дался на плече небритого 
киевского барыги Стубб? 
оказывается, вспомнил 
итоги Второй мировой, 
после которой Россия от-
тяпала, как он посчитал, 
целых десять процентов 
территории Суоми. Де-
ревню даже заграбаста-
ли, проклятые Советы, где 
жили бабушка с дедушкой 
Стубба.

Но в таких итогах вой-
ны сама же Финляндия 
и  виновата. Стубб, на-
верное, забыл, ну так на-
помним. В конце тридца-
тых годов Сталин, когда 
в европе уже вовсю пахло 
вселенским катаклизмом, 
решил отодвинуть грани-
цу подальше от ленингра-
да. и предложил финнам, 
говоря жаргоном трам-
па, сделку: вы нам Выборг 
и еще немного, а мы вам 
взамен территорию вдвое 
больше.

Но гордость помутила 
ум финнов. и началась 

советско-финская война. 
На СССР тогда ополчился 
весь Запад. американцы 
тогда же впервые ввели 
против нас санкции. Но 
мы войну быстренько вы-
играли, хотя и с больши-
ми потерями, и финнам 
пришлось заключить мир, 
отдав нам Выборг и еще 
кое-что.

Во Вторую мировую 
Финляндия была одним 
из самых верных союз-
ников гитлера. правда, 
союзником хитреньким. 
Войска-то к нашей гра-
нице они подтянули, но 
вторгаться не спешили 
аж до 26 июня 1941 года. 
Ждали-глядели, как у нем-
цев пойдут дела против 
красной армии. и только 
потом решились на втор-
жение.

Но суть не в этом. 
а в том, как Сталин по-
ступил с Финляндией по-
сле войны. очень мудро - 
вождь хотел иметь в ней 
мирного соседа и не взял 
с Хельсинки ни копейки 
репараций. Хотя мы впол-
не могли раздеть Финлян-
дию до трусов. Наоборот, 
способствовали их про-
цветанию. Финская про-
мышленность крепко 
стала на ноги во многом 
благодаря советским за-
казам. и технику военную 
им отдавали за полцены. 
и нефть, и газ.

а сегодня превратились 
во врага. парадокс? от-
нюдь. тысячи раз права 
народная мудрость, что 
никого так не ненавидят, 
как своего благодетеля. 
Мы десятки лет в послево-
енное время все делали от 
чистого сердца, а финны,  
судя по Стуббу, держали 
камень за пазухой.

Ну ладно, пусть и даль-
ше зубами скрипит. как 
говорил глеб Жеглов, 
пусть хоть до костей их со-
трет. историю пусть пере-
читает своей собственной 
страны. и прикинет, ес-
ли в голове осталось хоть 
что-то здравое, не замут-
ненное дремучей русо-
фобией, кем была бы его 
страна, если бы не Россия.
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С КАМНЕМ ЗА ПАЗУХОЙ

У ФИННОВ КРЕПКО 
ОТШИБЛО ПАМЯТЬ

■■ Ждунам■дали■пять■месяцев■на■
размышление.

украинцы, находящиеся в россии 
без законных оснований, должны уре-
гулировать свое пребывание либо по-
кинуть страну. указ об этом подписал 
Владимир■Путин.

«находящиеся в рФ граждане укра-
ины, не имеющие законных основа-
ний для пребывания (проживания) 
в рФ, обязаны самостоятельно вые-
хать из рФ либо до 10 сентября 2025 
года включительно урегулировать 
свое правовое положение в рФ», - 
говорится в документе.

прежде всего указ касается тех 
«ждунов» на уже освобожденных 
территориях, которые не приняли 
российского гражданства, сохранив 

при этом украинский паспорт, типа, 
а вдруг маятник качнется в обратную 
сторону.

никуда ничего не качнется. лега-
лизуйтесь - или до свидания. Жестко, 
но правильно. Чтобы не создавалась 
пятая колонна.

президент также распорядился не 
преследовать граждан украины, ко-
торые незаконно находятся на рос-
сийской территории, но при этом 
самостоятельно обратились в мВД 
рФ с целью легализовать свое пре-
бывание в россии.

кроме того, иностранцы, при-
бывшие в лнр, Днр, запорожскую 
и  Херсонскую области на срок боль-
ше 90 дней, должны до 10 июня под-
твердить неупотребление наркотиков 
и отсутствие у них ВиЧ.

легализуЙся - или До сВиДания УКАЗ

Ненависть к России  
и к нашей Великой 
Победе крепко связала 
этих двух реваншистов.
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 � Ведущий военный эксперт рас-
сказал, как Россия будет создавать 
зону безопасности.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ УСПЕХ
- Как взятие Суджи повлияет на 

расклад сил и на полях сражений 
в зоне СВО, и в переговорах?

- Действительно, это не просто слав-
ная операция, она повлияла на перего-
ворный процесс. Потому что весь этот 
плацдарм с лета прошлого года созда-
вался силами Североатлантического 
альянса для того, чтобы использовать 
его в качестве разменной монеты в 
игре против России, в тех переговорах, 
которые, с точки зрения Запада, рано 
или поздно должны были состояться 
по западному сценарию. Потому что 
тот мир, который сулит нам президент 
США, очень быстро может закончиться 
отсутствием мира и переходом к более 
горячей фазе конфликта.

Операция в Судже фактически сде-
лала неминуемым полное уничтоже-
ние группировки и заход нашей по-
бедоносной армии, как правильно 
отметил наш великий философ Алек-
сандр  Дугин, на территорию Сумской 
области, то есть на Украину.

Операция, которая была проведена 
при помощи трубы и прохождения по 
ней нескольких сотен наших бойцов, 
определила фактически падение пром-
зоны Суджи. Это действительно очень 
важный успех.

Хаотичное отступление 
ВСУ может привести к про-
давливанию всей линии 
фронта равномерно вплоть 
до  Харьковского направления 
и Волчанска.  Далее - выдви-
жение наших войск уже по 
линии восточной части дуги, 
не с севера, а с востока, со 
смыканием в районе  Изюма, 
Балаклеи и Купянска.

Эта операция будет иметь очень 
большое значение и для тех, кто хо-
тел открыть нам второй фронт. Это 
Южный Кавказ. Не исключено, что 

готовились провокации против рос-
сийских военных баз на территории 
Армении. Те события, которые там 
могут произойти, напрямую завязаны 
на переговорный процесс, который 

идет между Россией и США. 
Потому что центр принятия 
подобных решений, на мой 
субъективный взгляд, один и 
тот же, будь то на украинском 
фронте, будь то по Южному 
Кавказу. Это те же самые ан-
глосаксы.

Так как мы имеем дело еще 
с офицерами, может быть, 
и со старшим составом во-

еннослужащих Североатлантического 
альянса, я считаю, что мы научились 
побеждать и НАТО. Для них это не 
первое поражение такого рода. Ес-
ли натовцы не смирятся с поражени-

ем, нам предстоит переход к круп-
номасштабной  войне, в которой, не 
 исключено,  будут задействованы силы 
уже Союзного государства - не только 
Москвы, но и Минска.

На мой взгляд, мы воюем не 
с какими-то киевскими нацистами, 
а с США, в чем признался сам Трамп, 
когда заявил о том, что, поднимая 
бюджет НАТО, способствовал эска-
лации конфликта. Остается только 
обвинить НАТО в пособничестве гено-
циду украинского народа, желательно 
с кафедры ООН.

ИХ АЛЬЯНС НУЖДАЕТСЯ 
В АПГРЕЙДЕ
- Никакого военно-технологического 

превосходства у США нет. Никаких 
вооруженных сил у США, решающих 
хоть что-то в Европе, нет. Я напомню, 

что в июле 2024 года предшественник 
Трампа Байден заявил, что на терри-
тории Европы находится 60 - 70 ты-
сяч американских военнослужащих. 
Я считаю, что у нас в зоне СВО сейчас 
порядка двух миллионов российских 
военнослужащих, не считая тех, кто 
в конфликте не участвует, - это при-
зывники. Соответственно, это еще 
более внушительная сила. С учетом 
этих молодых людей, где-то под три 
миллиона человек.

Я не сбрасываю Европу со счетов. 
Они вполне могут выставить воору-
женные силы не менее 2,5 миллиона 
человек. До четырех миллионов, если 
брать их суммарный баланс вооружен-
ных сил. Но на это требуется время, 
как и на подготовку боекомплекта, на 
разворачивание мощностей, на учет 
негативного опыта использования 
натовского оружия, которое готови-
лось абсолютно для другой войны. 
Тяжелые старые танки Challenger II 
британского производства, Leclerc - 
французский танк, который уже снят 
с производства, AMX-10RC, который 
французы упорно называют танком. 
На самом деле это шестиколесная тех-
ника класса боевой разведывательно-
дозорной машины пехоты. Или 
Leopard четвертой модели. Кстати, 
эта техника, кроме Leclerc, еще даже 
не снабжена автоматами заряжания. 
Соответственно, нуждается в лишнем 
члене экипажа. Она обладает легко-
сплавной броней, отсутствует систе-
ма динамической активной защиты, 
очень высокий боевой силуэт, более 
чем на полметра превышающий Т-72 
и Т-90.

F-35 - хваленый и страшно дорогой 
самолет первой линии, как они назы-
вают его в НАТО, обладает колоссаль-
ным количеством недочетов, недора-
боток, даже с точки зрения Конгресса 
США. А F-16 является одномоторной 
техникой ближнего радиуса действия, 
не удаляющейся от аэродрома. Техни-
ка НАТО нуждается в очень серьезном 
апгрейде.

Александр АРТАМОНОВ:

 � Будем отодвигать 
угрозы.

- Отмечу еще одну вещь, 
которая пока не очень чет-
ко звучит. После освобож-
дения Курской области 
на линии боевого сопри-
косновения останется по-
прежнему оккупирован-
ная территория РФ. Это 
территории Херсонской, 
Запорожской, Донецкой 
областей (Луганская фак-
тически освобождена). Эти 
три области нуждаются 
в полном освобождении.

Президент России отдал 
приказ о создании некой 
зоны безопасности вдоль 
российских границ. И эта 
зона безопасности вклю-
чает ту самую демилита-
ризированную зону, в ко-

торой будет невозможен 
пуск ракет на их боевой 
радиус. А это, исходя из со-
временных видов средств 
поражения, 400 - 500 км 
для ракет средней и мень-
шей дальности, то есть 
системы класса Taurus, 
Storm Shadow, SCALP-EG, 
HIMARS.

Я могу предположить, 
что Россия будет требо-
вать установления подоб-
ной зоны и для белорус-
ской границы. Потому что 
это теперь наше общее со-
юзное пространство, кото-
рое мы должны оборонять. 
Значит, и зоны безопасно-
сти должны быть общими.

Находясь в ноябре на 
территории Беларуси, я 
слышал от белорусских 
военнослужащих о страш-

ных случаях провокаций, 
связанных с действиями 
польских пограничных вла-
стей, которые едва ли не 
расстреливали мигрантов, 
преодолевающих полосу 
отчуждения между грани-
цами. О том, как не ока-
зывали помощь людям, 
терпящим бедствие, ра-
неным на этой самой по-
лосе. Возникает вопрос 
вообще о безопасности 
белорусских погранични-
ков и жителей пригранич-
ных поселений. Коль скоро 
польские пограничники так 
себя ведут, где в реалиях 
современного мира можно 
что-то гарантировать, если 
не будет той самой зоны 
безопасности?

 � Можно ли им доверять?

- Желая обмануть Россию, в чем-
то даже и Союзное государство, 
планы НАТО, согласно решениям 
Мадридского саммита 2022 года, 
предполагают развитие и северо-
западного плацдарма, примыкаю-
щего к границам Беларуси. Беско-
нечные маневры Steadfast Defender 
2022, 2023, 2024 годов каждый раз 
направлены со стороны Польши на 
один и тот же участок, возможную 
линию конфронтации - именно на 
белорусскую границу и, естественно, 
на Калининградскую область.

И я не вижу, чтобы Трамп отказал-
ся от каких-либо санкций. Мало того, 
лично Трамп после прихода в Белый 
дом продлил их еще на год. Беско-
нечно делал заявления, что он готов 
принимать участие в милитаризации 
Украины. Я не вижу никакого суще-
ственного продвижения в сторону 

дела мира, в отличие от позиций на-
ших президентов -  готовность даже 
прекратить на какое-то время огонь, 
если будет разработан эффектив-
ный механизм контроля над режи-
мом прекращения огня.

Мы знаем, что реально Дон-
басс отводил свои войска,  ОБСЕ 
 контролировала размещение 
 тяжелых видов вооружения и РСЗО 
вдали от линии фронта. И что же 
мы наблюдали? Мы не видели, 
чтобы вэсэушники пошли на что-
то подобное в те годы. Более то-
го, теперь мы знаем, взломав их 
линию обороны, что там были обо-
рудованы  долгосрочные капониры. 
 Естественно, никто оттуда никакие 
гаубицы не вынимал, ничего не 
 выводил, потому что фактически они 
обездвиживали свою технику, за-
гнав ее под землю на  многоярусные 
подземные уровни. Получается, нас 
обманывают.

ТОТАЛЬНЫЙ ОБМАН ЗРИ В КОРЕНЬ ОБЕЗОПАСИМ РУБЕЖИ СГ ЭФФЕКТИВНАЯ 
ЗАЩИТА
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МЫ НАУЧИЛИСЬ ПОБЕЖДАТЬ НАТО

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Первое, что сделали наши 
военные, - эвакуировали 
мирное население.



28 марта - 3 апреля / 2025 / № 12 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиискорбная дата

Валерий ЧУМАКОВ

■■ 22■ марта■ 2024■ года,■■
в■концертном■зале■«Кро-
кус■Сити■Холл»■в подмо-
сковном■ Красногорске■
случился■один■из■самых■
страшных■терактов■в■исто-
рии■современной■России.■■
Погибли■ 145■ человек,■
включая■шестерых■детей,■
больше■500■получили■ра-
нения.

ВЕЛИКОМЕРЗКАЯ 
ЧЕТВЕРКА
В тот пятничный вечер 

в «крокус сити Холле», что 
сразу за Мкад, должно было 
быть шумно и весело. Группа 
«Пикник» готовилась к кон-
церту, билеты раскупили 
почти полностью - больше 
шести тысяч человек ждали 
шоу. но все пошло совсем по 
другому сценарию, не празд-
ничному, кровавому.

около восьми вечера 
к зданию подъехал белый 
Renault Symbol. Из него вы-
скочили четверо вооружен-
ных автоматами и ножами 
мужчин в камуфляже. они 
ворвались в фойе и открыли 
огонь по всем подряд. ране-
ных добивали. охранники, 
у которых были только ду-
бинки и электрошокеры, не 
могли ничего сделать и ста-
ли первыми жертвами.

Через считаные секунды 
террористы уже в зале. не 

переставая стрелять, они 
вылили из канистр в рюк-
заках на кресла и сцену го-
рючую жидкость и подожгли 
ее. огонь рванул вверх, дым 
заволок все вокруг, началась 
паника.

Люди потом рассказыва-
ли: крики, выстрелы, запах 
гари, кровь под ногами. кто-
то прятался под сиденьями, 
кто-то бежал к выходам, но 
часть из них была заблоки-
рована. Пожарные лестни-
цы оказались закрытыми, 
на некоторых дверях висели 
замки - будто кто-то хотел, 
чтобы жертв было как мож-
но больше.

Здание выгорело почти 
дотла, остались лишь чер-
ные стены. Из 145 жертв 65 
погибли от рук террористов, 

а восемьдесят задохнулись 
в дыму или погибли в огне.

ОТВАжныЕ
И все же тысячи выжили. 

Значительная часть - благо-
даря тем, кто не растерялся, 
не струсил, не запаниковал, 
а бросился спасать других. 
среди них были и взрослые, 
и совсем юные ребята, под-
рабатывавшие в «крокусе» 
в свободное время.

Пятнадцатилетний Ислам 
Халилов работал в гардеро-
бе. Услышав выстрелы, он 
не побежал прочь, а стал вы-
водить людей к запасным 
выходам. спас десятки, 
а может, и сотни. Позже он 
скажет: «я просто делал, что 
должен был делать». Герой-
ский поступок юноши отме-
тили медалью «За отвагу». 
скромный парень надолго 
стал символом мужества для 
всей страны.

В одном из интервью Ис-
лам сказал: «Мной двигали 
желание и долг - спасти лю-
дей. я не считаю себя геро-
ем. таких, как я, в тот вечер 
было очень много».

И он прав.
Четырнадцатилетние ар-

тем донсков и артем Фи-
лимонов тоже работали 
в гардеробе. они знали слу-
жебные входы и повели лю-
дей подальше от огня и пуль. 
далеко не все взрослые кол-
леги поступили подобным 
образом.

сотрудница зала Викто-
рия (фамилию ее не называ-
ют) заперла двери лож, где 
прятались люди, и помогла 
их забаррикадировать. ак-
тер сергей светлаков, ока-
завшийся в одном из таких 
убежищ, рассказывал, как 
она спасла десятки человек, 

а потом люди сами вылома-
ли дверь, чтобы выбраться 
из горящего зала.

был и мужчина по имени 
Михаил (он не захотел рас-
крывать свою личность). 
он бросился на террориста, 
обезоружил его и вывел из 
здания несколько десятков 
человек.

таких историй немало - 
обычные люди рисковали 
собой ради тех, кого даже 
не знали.

СКРыТЬСЯ  
нЕ УДАЛОСЬ
террористы сбежали из 

«крокуса» на том же Renault. 
они хотели уйти через брян-
скую область к границе 
с Украиной, где кураторы 
обещали им организовать 
«окно». не удалось.

ночью 23 марта гаишни-
ки заметили машину около 
деревни Хацунь, в 380 км от 
Москвы. до границы с Укра-
иной оставалось меньше 150 
километров. на требование 
остановиться водитель, на-
против, дал по газам. на-
чалась погоня. силовики 
открыли огонь, Renault 
перевернулся, а  четверка 
рванула в лес. Их ловили 
спецназ Фсб, МВд, бойцы 
«ахмата», военные из Ле-
нинградского округа. к утру 
всех взяли живыми. Это бы-
ли граждане таджикистана 
далерджон Мирзоев, саида-
крами рачабализода, Шам-
сидин Фаридуни и Мухам-
мадсобир Файзов.

Фаридуни сразу признал-
ся, что пошел на преступле-
ние ради денег. За участие 
в теракте ему пообещали 
500 тысяч рублей, поло-
вину из которых дали аван-
сом.

■■ Теперь■о■трагедии■напо-
минает■мемориал.

«крокус» больше не будет 
концертным залом - так ре-
шили владельцы из Crocus 
Group. а 22 марта 2025 года 
у сгоревшего здания открыли 
мемориал. он заменил стихий-
ный, что вырос сразу после 
трагедии. люди несли туда все, 
что  могли, от записок, фото-
графий и  цветов до огром-
ных  плюшевых медведей. 

к апрелю 2024 года «народ-
ный  мемориал» превратился 
в огромную гору. Чтобы осво-
бодить место для строитель-
ства памятника, ее убрали. но 
не вывезли, а перенесли на 
ближний газон.

идея памятника родилась, 
когда стало ясно, что зал не 
восстановят. имя автора не 
разглашается, по некоторым 
данным, это араз агаларов, 

глава Crocus Group, владею-
щей «крокусом».

мемориал - двойная стела 
из черного гранита, девять 
метров в высоту, с вереницей 
летящих к небу белых журав-
лей - отсыл к песне «Журавли» 
на стихи расула гамзатова.

Церемония открытия нача-
лась с панихиды, проведенной 
под колокольный звон служи-
телями расположенного рядом 

с «крокусом» никольского со-
бора. на открытии присутство-
вали сотни людей: родственни-
ки погибших, пострадавшие, 
медики и спасатели, простые 
граждане, напрямую с траге-
дией не связанные. приехал 
губернатор подмосковья ан-
дрей Воробьев.

однако история народного 
мемориала с открытием гра-
нитного не закончилась: почти 

сразу после того, как с мону-
мента сдернули белое покры-
вало, его постамент опять 
буквально завалили цветами 
и игрушками.

«крокус» стал символом не 
только горя, но и силы. мемо-
риал - напоминание о том, что 
мы пережили, и вера в то, что 
подобное не имеет права на 
повторение.

* Запрещенная в России 
террористическая органи-
зация.

■■ Следствие■по■делу■идет■уже■
год.

ск россии сразу возбудил дело 
по статье о терроризме - наказа-
ние вплоть до пожизненного. к мар-
ту 2025 года задержали больше 
двадцати человек: исполнителей 
и тех, кто им помогал с жильем, 
 транспортом, деньгами. Двое со-
трудников зала находятся под 
подпиской о невыезде - следствие 
предполагает, что из-за их халат-
ности пожарные выходы оказались 
закрыты.

исполнителям вменяют не толь-
ко теракт, но и участие в терро-
ристической группировке, про-
хождение  обучения в целях 
осуществления террористической 
деятельности и незаконный оборот 
оружия в составе организованной 
группы.

В ноябре 2024 года в деле появи-
лись новые лица: четыре жителя 
ингушетии. Двоих взяли, двое на-
ходятся в розыске. их обвиняют 
в том, что они переделали охоло-
щенные автоматы (стреляющие 
 исключительно светошумовыми 
патронами, фактически - учебное 
оружие) в боевые и передали их че-
рез тайник на Дмитровском шоссе 
исполнителям.

многие нити теракта ведут на 
украину. так, деньги им, в том 
числе в криптовалюте, шли имен-
но с территории незалежной. Да 
и рвались они именно к границе 
с украиной, на территории кото-
рой их обещали укрыть. конечно, 
украинское  руководство свою связь 
с терактом  всячески отрицает. за-
то ответственность за него почти 
сразу взяла на себя террористи-
ческая  организация «Вилаят Хо-
расан»*, являющаяся  афганским 
ответвлением игил*. Глава■ФСБ■
Александр■Бортников■признал, 
что игил в деле действитель-
но замешана, но это  никоим об-
разом не отменяет «украинского 
следа». и игиловцы - с высокой 
 степенью вероятности субподряд-
чики,  нанятые украинскими заказ-
чиками для выполнения грязной 
работы чужими руками.

22 марта 2025 года ск заявил, что 
теракт организовали «спецслужбы 
недружественного государства» для 
дестабилизации ситуации в россии. 
какого именно - не сказали, но на-
мек ясен. Это совпало с открытием 
мемориала у «крокуса», куда люди 
несут цветы и свечи.
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преВратилисЬ В ЖураВлеЙ ЧЕРНЫЙ ОБЕЛИСК

«КРОКУС» нА КРОВИ

Основание мемориала 
сразу же скрылось 
под ворохом цветов 
и детских игрушек.

Трагедия потрясла весь мир. 
Ликовали только укронацисты.
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■■ Народный■ артист■ России,■ из-
вестный■актер -■о Родине,■ее■сынах■
и русском■характере.

СКОРО СМОЕТ  
ВСЮ СКВЕРНУ
- Когда началась СВО, часть рос-

сийской элиты покинула Россию, 
осудила ее. Мы часто слышим, что 
Россия очистилась. Но когда вклю-
чаем телевизор, не видим ни Жанну 
Бичевскую, ни Вику Цыганову, ни 
Татьяну Петрову.

- Зато мы чаще видим Соседова. Эти 
давай поженимся, один к одному, шоу-
шоу-шоу... Мы живем в такое время, 
где они сегодня становятся героями. 
Многие мои коллеги-актеры уехали 
туда, имею в виду Назарова, массу 
других. Я уже не говорю об эстрад-
ной когорте молодых. Уехал - имей 
совесть: ты вырос здесь, и так осквер-
нять Родину, обливать помоями. Ну 
это…

Есть мнение по этому поводу. Я ро-
дился в бурятском поселке, где Цу-
гольский дацан. Не стал буддистом, 
но вырос рядом с буддийским храмом, 
которому 230 лет. Есть одно любо-
пытное выражение у Будды: бросай 
в меня камни, бросай в меня грязь, 
а я река. Вот этот образ мне очень 
важен. Река - это моя Родина, река - 
это история. Сегодня обливают нас 
помоями. Говорят, что мы колорады, 
что мы вообще двуногие животные, 
как нация не имеем права на суще-
ствование. Река обязательно смоет 
всю эту скверну, которая сегодня во-
круг нас творится. Господь никогда 
не оставит Россию.

Поэтому на что их судить? Все равно 
есть высший суд, который все поста-
вит на свои места. И вообще, вели-
кий лекарь - время. Я верю и верую 
в  Россию, у нее огромное будущее. 
Это в свое время еще сказал Эдгар 
Кейси, который родился в 1877 го-
ду, а умер в 1945-м. Предсказал, что 
в 1990-х коммунистическая идео логия 
перестанет до-
м и н и р о в а т ь 
в России, будет 
смена  флага 
и гимна. Так 
и случилось.

ВИЖУ лИца РЕБЯТ...
- Вы говорили, государство раз-

ным бывает, когда наступает кри-
тический момент.

- Вдруг происходит такое, что ни 
одна Европа не сможет. У них нет чув-
ства Родины, а у нас есть. В свое время 
еще Миша Задорнов формулу вывел: 
русский человек воюет за Родину пре-
жде всего.

Настоящие сын и дочь своих роди-
телей, своей матери-Родины должны 
быть рядом в самые непростые момен-
ты. Хочу поклониться моим детям, мо-
им младшим братьям, моим воинам.

Я стараюсь как-то не рекламировать 
себя, не афишировать. Уезжаю к мо-
ему другу генерал-майору Есипову 
в Красногорск, в военный госпиталь 
имени Вишневского. Вот недавно был 
и попросил пройти по палатам к ребя-
там. Он со мной собрался. Я говорю, 
не надо, чтобы начальник госпиталя 

шел со мной, другая атмосфе-
ра будет. И мы идем с его по-
мощником. Я говорю: ну, где 
тяжелый? Он показывает на 
коридор: там на пятнадцать 
человек всего шесть ног...

Я же не буду стоять, петь перед 
ними, я вижу глаза этих ребят. Под-
хожу к каждому из них, на колени 
становлюсь, чтобы снимок на па-
мять сделать, просто поговорить по-
человечески. Вижу, как их глаза те-
плеют. Это самый большой подарок. 

А недавно был «за ленточкой» в Хер-
сонской области. Сидит капитан-
разведчик, потрясающий парень, 
и говорит: «Там, буквально в полуто-
ра километрах, лежат ребята. Может, 
кто-то раненый. А я не могу помочь».

Разница между бандеровцами и на-
шими ребятами: русские боятся за 
местных жителей, а те их расстре-
ливают. У нас сохранились совесть, 
честь и  достоинство офицеров-солдат, 
а там - уже нет. Там просто зашорены.

О ТОМ, ЧТО БЕСКОНЕЧНО 
ДОРОГО
- Как же я люблю русскую историю, 

русского человека, русские лица! 
Мне бесконечно дорога моя Родина. 
И я счастлив, что в сегодняшний, са-
мый сложный период моей Родины 
я здесь, с русскими людьми.

Россия, сколько она подарила та-

лантливых писателей, композиторов, 
поэтов! Огромное количество. Поэт 
Костя Фролов живет в Симферополе. 
Его сын воевал, был ранен. И он дал 
себе слово, теперь каждый день пи-
шет стихи. Последнюю строчку одного 
стихотворения читал мой президент 
Владимир Владимирович: «Скажи, за-
чем нам нужен этот мир, коль в нем 
не будет места для России?»

Вот я задаю вопрос: зачем нам нуж-
но, если не будет России? И хочу обра-
титься к мировому сообществу: ребя-
та, берегите Россию! Тут сохранилось 
все. Душа человечества - это Россия.

Вспоминаю стихи Игоря Талькова. 
Для меня он какое-то совершенно 
 уникальное явление, тоже расстрелян-
ный практически. Прошло тридцать 
лет, и только сейчас выясняем, кто 
это сотворил. За одну песню о России 
можно уже поставить ему памятник. 
Как он взрыхлил эту молодежную 
почву, как из безумной, совершенно 
оголтелой молодежи вышел с этой пес-
ней один, как Аника-воин, и сказал: 
«Россия! Родина моя, ты сошла с ума!» 
Гениальное стихотворение:

Когда-нибудь, когда устанет зло
Насиловать тебя, едва живую,
И на твое иссохшее чело
Господь слезу уронит дождевую,
Ты выпрямишь свой перебитый 

стан,
Как прежде, ощутишь себя мессией
И расцветешь на зависть всем вра-

гам,
Несчастная Великая Россия.
Такой русский был человек! Вот он 

никогда бы не предал, не отходил бы 
от берегов нашей Родины, нашей Рос-
сии.

Я ВЕРЮ И ВЕРУЮ В РОССИЮ
Александр МихАйлов:

souzveche.ru
ПОлНУЮ ВЕРСИЮ  

ИНТЕРВЬЮ - ЧИТаЙТЕ На НаШЕМ 
СаЙТЕ

- не ведали, что творят, вре-
мена были страшные - горба-
чевские, ельцинские. стояли 
одной ногой в пропасти, ког-
да разрушалось все, когда на 
тверской избивали офицеров, 
если он в погонах.

тогда отменили парады 
и  победу. я шел в свой ше-
стой подъезд малого театра на 
репетицию. Вдруг увидел чело-
века в возрасте, он ползал око-
ло скамеек. подошел к нему, 
говорю: отец, что случилось, 
почему ты на коленях ползаешь 
тут по асфальту? он повернул-
ся ко мне, и я разглядел синие 
пронзительные глаза на изре-
занном глубокими морщинами 
лице. Видно, что приехал из 
провинции, деревенский такой 

загар. смотрю, у него слезы те-
кут. говорит: «не знаю, сынок, 
сейчас набросились. я  при-
шел, думал встретить кого-то 
из  однополчан, обычно здесь 
собирались. налетели человек 
семь молодых. схватили мои 
ордена, повырывали, разбро-
сали, мат-перемат - обозвали 
 меня и разбежались со смехом. 
Вот я собираю свои медали». 
Это как образ того времени.

помог собрать награды. 
пошли с ним в малый театр. 
я даже отменил репетиции. 
сидели в гримерной, долго 
разговаривали, успокаивал 
его.

и когда на конгрессе сШа 
наш «малопьющий» президент 
сказал: «господи, благослови 

америку», - это было самое 
страшное предательство, ко-
торое возможно слышать от 
руководителя нашего государ-
ства. тогда и начались все ка-
таклизмы. если бы продолжал 
царствовать ельцин, россии 
бы не было. уже захватили 
бы все. 

был в северодвинске, приле-
тели с грузом овощей. матро-
сы там ели гнилую картошку, 
голодные сидели. и собралось 
тогда четыре мэра городов 
и два губернатора. В архан-
гельске встречает нас вице-
адмирал. спускаемся по трапу, 
он смотрит внимательно, гово-
рит: «мужики, вы русские?» 
мы говорим, да. он: «матрос, 
давай кружку!»

матрос подходит, наливает 
алюминиевую кружку водки, 
и он выпивает всю. я впервые 
увидел седого адмирала с дро-
жащим подбородком, он едва 
сдерживал слезы: «извините, 
но сейчас мы ждали амери-
канцев. Должны приехать три 
представителя америки и поре-
зать еще две наши подводные 
лодки». и вдруг повеселел: 
«ну, правда, мы их так упря-
тали!» и показал фигурку из 
трех пальцев и такой матерок 
хороший.

Вот такой же, как мой герой 
кузякин. на таких сегодня рос-
сия держится. трусы ситцевые, 
голые ноги - надевает мундир 
и идет воевать. Фантастиче-
ские ребята. 

приезжаю, смотрю на их ли-
ца, ах, какая там рождается по-
эзия! Это как после Второй ми-
ровой, когда пришли с фронта 
юматов, моргунов, никулин. 
они врать не умели, нутром 
чувствовали, потому что зна-
ли цену жизни и смерти, цену 
любви и дружбы, братства. 
Этого я и сейчас жду.

я был на второй чеченской 
войне, погибло много наших 
ребят тогда. на столе стояли 
стаканы с водкой, покрытые 
корочками хлеба. генерал-
майор поднял стакан и про-
изнес: «за здоровье раненых, 
за свободу пленных, за краси-
вых женщин и за всех наших 
военных». Вот это и я всегда 
повторяю, где бы ни был.

- Душой я с россией, с нашим сою-
зом, с беларусью. обожаю белару-
сов, действительно отношусь очень 
трепетно. низко кланяюсь белорусам. 
удивительный народ. Во время Второй 
мировой войны более страдающего 
народа я не знаю в истории. белору-
сы очень пострадали. и потому у них 
генетическая память очень сильная.

единственные, кто остались, сохра-
нили этот союз и не предали россию. 
Хотя была возможность с тиханов-
ской, которая хотела организовать 
белорусский майдан.

белорусам -  
низкиЙ поклон

«на такиХ кузякиныХ страна сегоДня ДерЖится» ПОСЛЕ РАСПАДА СССР
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Любимый миллионами артист 
душой с Россией и Беларусью.
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- Книги, которые повлияли на ста-
новление вашей личности?

- поэзия пушкина повлияла очень 
сильно. николай рубцов, его беско-
нечно могу читать целыми вечерами. 
михаил Шолохов сильное произвел 
впечатление. Дружил я с Валентином 
распутиным. потрясен его произве-
дениями.

Джек лондон не прошел мимо меня, 
потому что связано с морем. увидел 
картину айвазовского «Девятый вал» 
в четвертом классе. и все переверну-
лось в жизни. заболел морем. Дваж-
ды сбегал в нахимовское училище, 
неудачно. а потом уговорил маму, мы 
уехали во Владивосток. поступил в ре-
месленное училище, потому что года 
не хватило, чтобы поступить в море-
ходку. там давали вместо нижнего бе-
лья тельняшки. Вот из-за тельняшки 
и поступил! отучившись, сбежал на 
корабль к рыбакам. избороздил три 
моря, океан. Вот это самый интерес-
ный период в моей жизни.

В свое время был такой адмирал 
макаров, который сказал фразу фан-
тастическую: «север - фасад россии». 
я тогда не очень понимал это, еще 
только созревал. а сегодня у нас луч-
ший ледокольный флот. ни одна стра-
на не обладает таким потрясающим 
флотом. я дважды был на северном 
полюсе, знаю, о чем говорю. мечтаю 
попасть на южный полюс, пожать пинг-
вину лапу. и был бы спокоен, пото-
му что побывал практически на всех 
континентах нашего земного хрупкого 
и такого красивого шарика.

- В своей книге вы публикуете 

переписку Ивана Грозного с папой 
Римским. Цитирую: «Царь всея Ру-
си, позволь приблизить латинику  
к православию и позволь постро-
ить католический храм в центре Мо-
сквы, и дай нам отроков для обуче-
ния латинике». На что царь отвечает: 
«Не допущу ереси в России, ибо вы 
присели перед Господом Богом,  
а мы стояли, стоим и стоять будем, 
ибо вера наша есть великий труд, 
вера наша православная». Понима-
ют ли сейчас Ивана Васильевича 
Грозного?

- не случайно же этот образ ивана 
грозного был веками как-то так завуа-
лирован. тоже клевещат на него, па-
мятник разрушают. Человек, который 
очищал россию, увеличил территорию 
в два с половиной раза, - это иоанн 
Васильевич грозный.

когда ермак пришел в сибирь - пи-
шет письмо: «Царь-батюшка, тимофей 
ермак кланяется землею сибирскую, 
и да будет она пречестное княжество 
московскому». ответ потрясающий: 
«тимошка, не насильствуй веры пра-
вославной, местные народы. беда на 
руси может быть». ох как это мудро. 
сколько реформ было. и образование 
на такой уровень поднялось!

за одну Варфоломеевскую ночь 
в его времена уничтожено было че-
тырнадцать тысяч человек. а он за 
все почти пятидесятилетнее царство-
вание - не больше трех тысяч. и то на 
кого ополчился? на андрея курбского? 
сегодня дофига этих курбских разве-
лось. бегут за границу - ни чести, ни 
совести, ничего нет.

 ✔ я не очень, может быть, религиозный, но знаю 
молитвы. и каждое утро, просыпаясь, благодарю 
господа за то, что жив, здоров, что глаза видят, руки и ноги целы. Вверх - с  мо-
литвой, вниз - с покаянием, внутрь себя со вниманием. и говорить себе, что 
я человек, а не животное, и я в ответе за мою родину, что происходит, и я также 
в ответе за всю планету. Вот тогда ты человек.

 ✔ Владимир, который сегодня крым вернул, три кавказские войны остановил, 
дороги стал строить. а у нас две проблемы было - дураки и дороги. с дураками 
разберемся, а дороги уже начали строить.

 ✔ наша страна уникальная, самая богатая. будут проблемы и с пресной водой, 
и голод будет, а мы выживем.

 ✔ происходит сегодня своеобразное отрезвление. не было бы санкций, мы бы 
сейчас до сих пор питались сникерсами и хот-догами. наступил момент, и на-
чали сами что-то делать.

 ✔ В библии сказано: возлюбите врага своего. Вот надо не любить его, но с ува-
жением относиться.

 ✔ сейчас украинцы разрушают памятники екатерине Второй, пушкину, булга-
кову - действительно сатанинские дела.

 ✔ Хрущев что сотворил, подонок. я уж не говорю о сельскохозяйственной 
политике, всю россию хотел превратить в кукурузные поля. В 54-м году взял 
и бандеровцев освободил. Вот они сегодня, наследники, и мстят, как бы оскорб-
ленные за своих отцов и дедов.

 ✔ у будды есть такое выражение - то, что происходит, дай тому произойти.

- Нам все время 
вдалбливали, что надо 
учиться у Запада, а там 
ориентируются на нашу 
культуру.

- настоящий трезвый 
голливуд в основе - уче-
ние станиславского, 
у кого все через нутро. 
 когда Чайковский ока-
зался в америке и ис-
полнял первый концерт, 
тогда там благодаря 
ему начали строить кон-
цертные залы. Вообще  
не  представляю, как 
может мир выдержать  

без  русской культу- 
ры.

- Не любите роли от-
рицательных героев. 
Как определяете, что 
играть нельзя?

- есть какая-то сер-
мяжная правда, что 
чем больше играешь 
 отрицательных ролей, 
тем больше увеличи-
ваешь актерский диа-
пазон. Все можешь, ес-
ли  сможешь сыграть 
подлеца. но мне это 
 неинтересно. я не мо-
гу представить, что 

 Вячеслав тихонов будет 
играть подлеца. про-
сто не могу. как и улья-
нова в роли негодяя. 
 Внутреннее ощущение, 
что этого не надо делать. 
сегодня роль подонка, 
а завтра  - благородно-
го человека, чуть ли не 
связанного с религией 
нашей православной. 
у  меня это  вызывает 
 отторжение. значит, 
у тебя нет какого-то сво-
его внутреннего стержня 
под  названием совесть, 
 божьего  камертона.

- батюшка ермаков однажды мне 
сказал: «Это было во все века. и был 
остров лесбос, и была софо, поэтес-
са, которая прославляла вот это одно-
полое влечение. и целые империи 
разрушались. сегодня время безоб-
разное, без образа. и чем больше 
этого  безобразия будет, тем лучше».

я был в шоке. спрашиваю у своего 
исповедника: почему, отец Василий? 
он говорит: «господь не отдал дьяволу 
двух вещей - чувства меры и стыда. 
и на безмерности обязательно будет 
проигрывать». простая формула. Вот 
они взяли все, в итоге имеют лгбт* 
и прочее. говорят, парады. но если 

вы так любите парады, идите служить 
в армию! некоторые мужики пошли на 
каблуках, сейчас их выгоняют.

там уже потихоньку трезвеют. 
я знаю, огромное количество из гер-
мании возвращаются. Что из америки 
приезжают сюда, просят документы на 
гражданство. я бы вообще обратился 
бы к ним и позвал к нам, хватит уже 
кокетничать. я был много раз в аме-
рике, общался с белыми мигранта-
ми, с детьми, внуками выехавших.  
у них жуткая любовь к россии, па-
триотическая любовь к генетическо-
му миру.

* Экстремистская организация, за-
прещена в РФ.

- революция 17-го года - тысячи церк-
вей разрушили, тысячи икон сожгли. 
Дмитрий менделеев, кроме того, что 
42 градуса определил, занимался де-
мографией. он посчитал, что по тому 
темпу роста, который был при нико-
лае II, население к 2000 году должно 
было составить 470 миллионов. Вот 
сколько люда мы потеряли.

когда разбомбили уже берлин, огром-
ные потери были солдатских жизней 
и крови. Два маршала - Жуков и рокос-
совский - идут по развалинам. Жуков 
говорит: «смотри, костя, вот мы побе-
дили, взяли берлин, они нам никогда 
этого не простят в европе. никогда».

В XIII веке молодой князь александр 
невский, которому было всего двадцать 
лет, сказал: «русичи православные, 
Восток отнимает тело, запад отнима-
ет души. защитим душу, а с телом мы 
договоримся». и вот оттуда, с Востока, 
пошли воевать рука об руку. сегодня 
то же самое, ничего не меняется. если 
погрузиться немножко в историю, нач-
нешь понимать сего дняшнее время.

со стороны делали все возможное 
и невозможное, чтобы добить, поста-
вить на колени россию. помните, ол-
брайт возмущалась: почему русские 
владеют одной шестой территорий су-
ши, богатейшими ресурсами, ведь это 
богатство принадлежит всему миру? 
и хотела оставить в россии сорок мил-
лионов рабов.

а маргарет тэтчер, эта селедка, кото-
рая сегодня почему-то числится среди  
благороднейших премьер-министров 

англии? она заявила, что и «семнадца-
ти хватит с этого быдла». Договор уже 
был подписан в  стамбуле. но пришел 
борис Джонсон, остановил его, и на-
чалась бойня.

была такая премьер Великобри-
тании лиз трасс, которая черным по 
белому сказала: «мне не важно, кто 
с кем воюет, - русские, украинцы. Хо-
чу, чтобы их как можно меньше было. 
сделайте все возможное, чтобы эта 
война  продолжилась». и зеленский 
продолжил.

такого ограбления, какое перенес-
ла россия, ни одно государство не вы-
держало бы. троцкий говорил, пусть 
девяносто процентов русских погибнет, 
лишь бы разжечь пламя мировой рево-
люции. россия должна быть хворостом. 
сегодня зеленский Володечка напо-
минает троцкого.

на украине произошло то, что произо-
шло, - самое страшное, что может быть. 
Выскочил черт из табакерки. уже был 
«одев пейсы», говорил своей маме: 
«я иду на войну». Все проиграл в сво-
ем «квартале 95». тогда он не думал 
о политике. а тут вдруг утвердил себя 
будущим наполеоном.

я, может быть, открою какой-нибудь 
небольшой секрет. мне передали, что 
зеленский, то ли под наркотой, то ли 
подшофе, сказал: а какие ко мне пре-
тензии, дорогие друзья, полмиллиона 
погибло славян, которые ненавидят нас!

- Это он имел в виду потери и укра-
инские тоже?

- именно.

МЫСЛИ ВСЛУХ

«просроЧенный»  
утВерДил себя наполеоном

актУаЛьно нЕ В БРоВь, а В ГЛаЗлюбите параДы? 
иДите В армию!

не ХоЧу игратЬ поДлеЦоВ ПРИнЦИП

уВиДел картину 
айВазоВского и заболел морем

«ДЕВЯтЫЙ ВаЛ»
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Беседовал Евгений Давутов. Подготовила Светлана КамЕКа.

Чтобы так искренне 
сыграть человека 
из народа, надо 
знать и понимать 
свой народ.
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Кристина ХИЛЬКО

 � «Инженерный спецназ», 
проектирование дронов, 
африканистика - новые спе-
циальности в высших учеб-
ных заведениях РБ.

IT-ВОЙСКА
На фоне санкций отече-

ственные разработки в об-
ласти компьютерного про-
ектирования интегральных 
микросхем, приборов силовой 
электроники, измерительного 
приборостроения и радиотех-
нических систем космическо-
го назначения - то, «что док-
тор прописал» для развития 
экономики.

В этом году БГУИР начина-
ет прием студентов на новую 
специальность «сверхвысоко-
частотные системы». Ректор 
вуза Вадим Богуш поделился 
подробностями:

- Это такой «инженерный 
спецназ» - специалисты, ко-
торые не только могут экс-
плуатировать очень сложную 
технику, но в силах ее разра-
батывать и модернизировать. 
Фактически они будут созда-
вать новые технологии и при-
боры сверхвысокочастотного 
диапазона. Почему именно 
СВЧ? Это тот участок радио-
частотного спектра, который 
позволяет обеспечивать более 
высокие скорости передачи и 
обработки информации, тре-
бующие особой технологии. 
Сфера предъявляет высокие 
требования к квалификации 
кадров как по спектру зна-
ний - физика, электродина-
мика, конструирование, - так 
и с точки зрения их глубины.

Предполагается, что по-
сле окончания шестилетнего 
курса обучения выпускникам 
будет сразу присваиваться 
магистерская степень. Такие 
специалисты нужны стране - 
мы движемся к высокому 
уровню цифровизации.

Попасть в «айти-войска» 
в  этом году смогут тридцать 
человек: предусмотрено 25 
бюджетных мест и пять плат-
ных.

Вуз запускает амбициозный 
проект, связанный с инженер-
ными классами по микро-

электронике, уточнил ректор:
- Будем реализовывать его 

в  сетевой форме с нескольки-
ми столичными школами с  ис-
пользованием нашей учебной 
базы. Есть договоренность 
с «Интегралом» - предприятие 
станет профориентационной 
и образовательной площад-
кой.

ИЗ АУДИТОРИИ 
НА ПОЛИГОН
Военная кафедра в Бело-

русско-Российском  универ-
ситете открыла двери для сту-
дентов после тридцатилетне-
го перерыва.

У наших границ неспокой-
но. На спецкафедре «союзно-
го» вуза три специальности: 
«боевое применение подраз-
делений, воинских частей 
и соединений, вооруженных 
реактивными системами зал-
пового огня», «боевое приме-
нение наземных подразде-
лений войсковой разведки» 
и «применение автомобиль-
ных подразделений, воинских 

частей и соединений обще-
войскового назначения».

- По поручению главы госу-
дарства и министра обороны 
на протяжении последних че-
тырех лет каждый год откры-
вается новая военная кафедра 
в вузах страны, всего их шест-
надцать. У нас достаточно во-
енных факультетов и кафедр 
для подготовки офицеров за-
паса и создания необходимого 
резерва для Вооруженных сил. 
Матбаза на кафедре отвечает 
всем современным стандар-
там. Классы оборудованы ма-
кетами, образцами современ-
ного вооружения. Молодежь 
заинтересована в получении 
военного образования. Кон-
курс на военные кафедры по 
всей стране  - три человека 
на место. Парни понимают, 
что защита Родины - это долг 
и святая обязанность настоя-
щего мужчины, - не сомне-
вается Андрей Клишевич, 
начальник управления во-
енного образования Воору-
женных сил Беларуси.

Студенты не будут все вре-
мя прохлаждаться в аудито-
риях. В планах выезд в поля 
на занятия по тактической 
и огневой подготовке. Смель-
чакам расскажут основы ра-
диационной, химической 
и биологической защиты, 
военно-медицинской и то-
пографической подготовки. 
Выпускники получают звание 
«лейтенант запаса» и, если Ро-
дина призовет, будут готовы 
к военной службе.

Первокурсник Прохор Лу-
стенков начинает вникать 
в тонкости автоматизации 
технологических процессов 
и производств:

- Кроме основной специ-
альности получу вторую - во-
енную, после чего смогу про-
должить работать и служить. 
Еще один плюс - на выходе из 
университета будет офицер-
ское звание. Класс огневой 
и тактической подготовки 
впечатляет. Материально-
техническая база на высшем 
уровне.

ЗНАНИЙ ГРУЗ ПОДАРИТ ВУЗ

Андрей ИВАНЕЦ, министр образования 
Беларуси:

- В стране особое внима-
ние уделяется подготовке ин-
женерных кадров. В традици-
онных направлениях, таких 
как робототехника, автома-
тизация и IT-сфера, мы ак-
тивно внедряем технологии 
искусственного интеллекта 
и нейросетей. Со школьной 
скамьи дети узнают об ис-
пользовании беспилотных систем. Со следую-
щего года во всех университетах появится но-
вый курс - «Основы использования технологии 
искусственного интеллекта». Дисциплина будет 
разработана в контексте конкретной специаль-
ности под конкретного специалиста, чтобы он 
в последующем этот инструмент мог исполь-
зовать в профсфере.

 � Континент открывает перед 
Беларусью новые экономиче-
ские и геополитические воз-
можности.

Беларусь готова сотрудничать со 
странами черного континента, пред-
лагая конкретные взаимовыгодные 
проекты. А значит, нужны специали-
сты, которые будут налаживать мо-
сты дружбы с далеким континентом.

В БГУ откроется единственная 
в стране специальность «африка-
нистика». Студентов принимает фа-
культет международных отношений. 
Ставка - на междисциплинарный 
подход. Будущие «африканисты» 
четыре с половиной года будут изу-
чать историю экзотического конти-

нента, экономику, политологию и 
международные отношения, стра-
новедение, регионоведение. Препо-
даватели подскажут, как выстраи-
вать выгодные переговоры, обучат 
французскому, португальскому и 
другим языкам.

Не останутся в стороне и заказчи-
ки кадров: студентов ждут лекции, 
практические занятия и мастер-
классы от мидовских экспертов. 
Многолетнее сотрудничество БГУ 
с ведущими центрами подготовки 
африканистов в России и универ-
ситетами Зимбабве, ЮАР и Кении 
позволит организовать студобмен 
и стажировки преподавателей.

В дипломах напишут «Африка-
нист. Переводчик». Выпускники смо-

гут работать в институтах, научно-
исследовательских организациях 
и ведомствах, бизнес-структурах, 
ориентированных на внешние рын-
ки, в белорусских дипломатических, 
торговых, экономических и культур-
ных представительствах за рубе-
жом.

Обучение по этому профилю ве-
дется во всех ведущих университе-
тах мира. Стремительное развитие 
интереса к африканистике связано 
с меняющейся обстановкой в мире, 
где Африка становится важным по-
литическим и экономическим игро-
ком.

* Приветствие на суахили, одном 
из самых распространенных язы-
ков Африки.

 � Беспилотники неза-
менимы в военном деле, 
лесном и сельском хозяй-
стве, геодезии и картогра-
фии.

Специальность, связан-
ная с «крылатыми» помощ-
никами,  - «проектирование 
и технология беспилотных 
авиационных комплексов» - 
появится в БГТУ.

- Будем вести подготов-
ку конструкторов, специа-
листов-технологов для про-
ектирования, производства 
различных агро-, сельхоз- и 
двойного назначения дронов. 
Договорились о совместной 
подготовке с Московским 
авиационным институтом, 
с Казанским авиационным 
институтом, Самарским аэро-
космическим университетом, 
с вузом в Королеве, а также 
с Санкт-Петербургским го-
сударственным университе-
том аэрокосмического при-
боростроения,  - рассказал 
ректор Белорусского госу-
дарственного технологиче-
ского университета Игорь 
Войтов.

Он назвал еще одно новое 
«взрывное» направление - 
«технологии высокоэнерге-
тических веществ и продук-
тов»:

- Беларусь активно раз-
вивает производство, в том 
числе различных типов ра-
кетных комплексов, энергети-
ческих веществ для взрывов 
в промышленности. Нужны 
специалисты, которые будут 
работать с высокоэнергети-
ческими веществами - с по-
рохами. Это направление 
в основном гражданское, но 
часть специалистов пойдет 
работать на предприятия 
военно-промышленного ком-
плекса, которые трудятся на 
оборону страны.

СОКОЛЫ 
СИНЕОКОЙ

ДРОН УХОДИТ 
НА ДЕМБЕЛЬ

Бе
лТ
А

ПРЯМАЯ РЕЧЬДЖАМБО*, АФРИКА! КРЕПКОЕ РУКОПОЖАТИЕ

Бе
лТ
А

ФАКТ
56 тысяч один-

надцатиклассников 
оканчивают шко-

лы РБ в 2025 
году.

Уже сейчас изучение БПЛА - одна 
из составляющих новых профессий.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я и муж - граждане 
Российской Федера-
ции. Нахожусь на по-
следних сроках бере-
менности в Беларуси, так 
как здесь работает муж, но 
рожать и регистрировать 
ребенка планирую в России. 
Если роды все же пройдут 
в Беларуси, как мне потом 
зарегистрировать ребенка?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Самый простой путь  - 
сесть на поезд, машину или 
самолет, приехать в Россию 
с необходимыми документа-
ми  и зарегистрировать ребен-
ка на территории РФ.

По условиям Соглашения 
между Беларусью и Россией 
официальные документы, из-
готовленные на территории 
государств - участников Со-
юзного государства, призна-
ются без ограничений.

Если вы все же решите ре-
гистрировать рождение свое-
го ребенка в Беларуси, то вам 
или вашему мужу будет необ-
ходимо обратиться в Консуль-
ское отделение Посольства 
РФ в Беларуси с заявлением 
о государственной регистра-
ции рождения ребенка.

Это нужно сделать не позд-
нее месяца со дня родов. 
К этому времени вам надо 
будет определиться с именем 
ребенка.

При обращении в Кон-
сульство необходимо будет 
представить документы, удо-
стоверяющие ваши с мужем 
личности, например  - па-
спорта. Также нужно свиде-
тельство о браке, оригинал 
медицинской справки о рож-
дении ребенка, выданной ме-
дицинской организацией, где 
вы рожали.

Регистрация рождения ре-
бенка в Консульстве Россий-
ской Федерации осуществля-
ется в рамках предоставления 
государственной услуги по 
госрегистрации актов граж-
данского состояния граждан 
Российской Федерации, про-
живающих за пределами тер-
ритории РФ.

Необходимо написать за-
явление и приложить к не-
му комплект необходимых 
документов. В случае если 
вы или муж в силу объектив-
ных обстоятельств не имеете 
возможности лично заявить 
о рождении ребенка, заяв-
ление может быть сделано 
родственником одного из ро-
дителей новорожденного. За-
явление может подать и долж-
ностное лицо медучреждения 
(например - главврач), в кото-
ром прошли роды, где буде-
те находиться вы и, соответ-
ственно, ваш малыш.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 23.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.30 «БА-БУ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Светлана Журова 

(с субтитрами)» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
13.25 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» 

(12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «РОЙ» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Вадим Гигин» (12+)
22.10, 03.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
01.30 «Факты на стол» (16+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 11.15, 13.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 14.00 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
10.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10, 20.00 «По-братски» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «К 25-летию СГ. День 
единения» (12+)

19.00 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

21.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 
(12+)

22.00, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
00.30 «Наши люди. Дарья Донцова» 

(12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Минск - Москва» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
09.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории» (16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.25 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30, 01.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Братская кухня» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Река Улья. Последний маршрут 
геолога Гемалеи» (12+)

16.35 «Загадочный Патомский 
кратер» (12+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.30 «Вместе по России» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «РАССМЕШИТЬ БОГА» 

(12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.45 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
10.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)
12.00 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.45, 05.30 «Новое PROчтение» (12+)
14.15 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 

(12+)
18.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
21.30, 03.10 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 

ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2»л (16+)
04.50 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

06.45 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Екатерина 
Шугаева» (12+)

09.30 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
11.00 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

11.45 «БА-БУ» (12+)
13.15, 05.15 «Карта Родины. 

Татарстан (с субтитрами)» (12+)
13.55 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.35 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
18.15 «РАССМЕШИТЬ БОГА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
01.45 «КИНОШНИКИ» (12+)

4 апреля 5 апреля 6 апреля

31 марта 1 апреля 2 апреля 3 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Николай Крупатин, музыкант, продюсер, жур-
налист, автор Telegram-канала «Откуда Ноты 
Растут», объясняет, как шоу-бизнес может быть 
инструментом влияния и какую роль музыка игра-
ет в политике. 

 Военный эксперт Константин Сивков анали-
зирует переговоры между Путиным и Трампом, 
а также их влияние на ход боевых действий на 
Украине и как отказ от ударов по энергетической 
инфраструктуре может изменить ситуацию. 

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

В маленькой заметке от 
18 июля 1944 года, которую 
тогда называли «тассовка», 
столько силы и надежды на 
скорую победу, сколько не 
в  каждой большой статье 
можно прочувствовать. 

На третьи сутки после 
вторжения гитлеровских пол-
чищ в СССР, 25 июня 1941 
года, Президиум Верховно-
го Совета БССР переехал 
из Минска в Могилев, затем 
в Гомель, а после дальней-
шего откатывания фронта - 
в Орел и, наконец, в Москву. 
Там же работали и другие 
органы власти республики. 

Осенью 1943 года наши 
войска вернули часть тер-
ритории Белоруссии. И по-
сле освобождения Гомеля, 
произошедшего 26 ноября, 
Президиум Верховного Со-
вета БССР вернулся в город. 

В одиннадцати строках - 
1119 дней тяжелых сраже-
ний, оккупации и торжества 
наших народов над гитлеров-
ской объединенной Европой.

В подвале - рассказ парти-
зана Федора Ефимовича П. 
про сбор для ленинградцев 
продуктов и доставку ценно-
го груза в Ленинград весной 
1942 года.

Федор Ефимович П. - Пота-
пов - был начальником снаб-
жения партизанских отрядов 
Дедовичского района Псков-
ской области. Его и назначи-
ли начальником обоза.

За этот подвиг Потапов на-
гражден орденом Красной 
Звезды.

В 1982 году на «Ленфиль-
ме» про обоз был снят фильм 
«Сквозь огонь». 

Подготовил  
Олег ЗИНЧЕНКО.
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